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RadaR

Na Rádio Líder, no programa Direito e Justiça do último dia 
28, os promotores Guilherme Pacheco Zattar e Marcos Brandali-
se deram verdadeiro show de orientações e esclarecimentos dos 
trabalhos do nosso Ministério Público. A evolução em divulgar 

seus trabalhos, dos advogados da sociedade, como se intitulam, é 
muito benéfica. Parabenizamos e continuamos aqui sempre à dis-
posição dos mesmos, pois como afirmaram, o papel da imprensa 

é fundamental para que possa fazer uma sociedade mais justa.

Promotoria Pública
Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Pesquisa mostra dados alarmantes sobre 
corrupção dos alunos brasileiros

Qual o pior mal que existe no Brasil atualmente? Se você respondeu que é a corrupção, então 
vai se interessar por uma pesquisa feita pela Unicarioca e divulgada na segunda-feira (30). Afinal, 
corrupção existe nas mais diversas esferas, ficando a política com aquela que consideramos mais 
nocivas. Mas e os jovens brasileiros, quanto eles podem ser corruptos? Foi essa questão que levou 
ao levantamento em questão. De acordo com informações do portal G1, a pesquisa do Unicarioca 
foi encomendada pelo jornalista Antonio Gois e mostra dados alarmantes relativos à corrupção dos 
alunos dos ensinos médio e superior dentro do ambiente de estudo. Segundo a pesquisa, nada me-
nos do que 58% dos alunos já pediram para colocar nome em trabalho de grupo sem ter participado; 
68% já copiaram textos da internet para apresentar em trabalhos; 59% assinaram lista de presença 
em nome de um colega; e finalmente, 69% admitiram já ter colado em provas. A pesquisa levou em 
consideração a opinião de 1.100 alunos dos ensinos médio e superior, tendo eles entre 16 e 30 anos. 
Especialistas acreditam que a falta de rigidez das instituições na punição desse tipo de aluno é o 
maior problema encontrado no Brasil para lidar com a corrupção na esfera do ensino. Para isso, citam 
o exemplo dos Estados Unidos, onde as leis são muito mais rígidas — principalmente as relativas à 
falsificação de trabalho. Por lá, ao ser flagrado cometendo tal ato, o aluno é julgado por uma espécie 
de tribunal constituído por docentes e pode ser até mesmo expulso da instituição onde estuda. 

Rio Iracema
Pelo que vimos, os trabalhos no Rio Iracema, em relação à preven-

ção de enchentes, estão paralisados. Estranhamos, pois a preocupa-
ção e riscos na cidade continuam. Não seria uma obra prioritária?

A nossa realidade
Pesquisa da Catho mostrou que 

83% dos profissionais brasileiros 
aceitariam um emprego com um 
salário menor do que o recebido 
na última empresa. Para quem 
está empregado, as perspectivas de 
desenvolvimento profissional e de 
promoções de cargo foram impacta-
das negativamente pelo cenário atual, 
conforme indicou a pesquisa. Vale 
como sugestão: segure seu emprego 
com as duas mãos. A tendência do 
desemprego está atingindo todos os 
segmentos da sociedade. As empresas 
não estão mais suportando a carga 
tributária e a grave crise econômica.

Matrículas
Chega-nos a informação de que a 

procura pelas matrículas no Colégio DOM 
está muito concorrida. Isso é alvissarei-
ro, pois anima os novos proprietários e a 
comunidade certamente tem uma gran-
de casa de ensino particular. Apoiamos 
integralmente. Estão sendo introduzidas 
grandes inovações, e isso é bom. O nível de 
ensino é de primeiríssima qualidade, e isso 
o afirmamos, pois somos testemunhas.

Programação 
de Natal

Seguindo a programação natali-
na organizada numa parceria entre 
prefeitura e CDL/Associação Empre-
sarial, será realizado amanhã (6) o 
espetáculo de circo Spirits, iniciando 
às 20h, na Praça Padre José Bunse. 
O quarteto instrumental e Délcio 
Tavares se apresentam no dia 13 de 
dezembro. Um dos shows mais aguar-
dados é o da Família Lima, que ocorre 
no dia 15 de dezembro, em frente 
à prefeitura, com a abertura da rua 
coberta. A chegada do Papai Noel e a 
apresentação dos alunos da Super-
cordas estão marcadas para o dia 20 
de dezembro, a partir das 19h30, na 
Praça Padre José Bunse, onde tam-
bém terá a premiação do concurso de 
decoração natalina em vitrines e re-
sidências. A programação encerra no 
dia 31 de dezembro, com o Show da 
Virada, a partir das 22h, na Avenida 
Araucária. A animação e as boas-vin-
das ao ano 2016 serão com a dupla 
Jean Ficher & Daniel... Sem dúvida 
alguma uma excelente programação!

Reprodução / Yahoo
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por Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA
Na idade madura não podemos perder tem-

po. Um ano para o jovem não é nada, mas para 
nós é muito tempo... Pense nisso!

Um abraço aos leitores!

Tá na internet

Museu
Na última semana foi assina-

da a ordem de serviço para 
restauração do Museu de 

Maravilha. Parabéns à admi-
nistração municipal, que foca 
em ações na cultura e princi-
palmente resgatando nossas 

origens. Obras assim de-
monstram a cultura do povo.

Brasileiro está se casando mais, 
mas união dura menos...

Após registrar uma 
década de retração, 
a quantidade de 
casamentos no Brasil 
voltou a subir, de acor-
do com as estatísticas 
do Registro Civil de 
2014 divulgadas pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE) nesta semana. 
Se os brasileiros estão 
se casando mais, eles 
também estão se divor-
ciando com mais facili-
dade. A duração média 
do matrimônio caiu de 
19 para 15 anos, entre 
os anos 1984 e 2014. O 
IBGE começou a cole-
tar informações sobre 
divórcios em 1984. 
Nesses 30 anos o nú-
mero cresceu mais de 
dez vezes: passou de 
30,8 mil para 341,1 mil. 

JCI de Maravilha
Será realizada hoje (5), às 20h, a ceri-

mônia de posse do Conselho Diretor 2016 
e distintivação de novos membros do capí-
tulo de Maravilha. Assumirá a presidência a 
prezada Claudia Guiland Regner em lugar de 
Dayan Luís Rottava. Parabenizamos o Con-
selho Diretor pelo sucesso na gestão que se 
encerra e desejamos o mesmo sucesso aos 
companheiros que estão com incumbência 
de dirigir esse grande clube de serviço. Agra-
decemos o convite para o cerimonial...

Rádio 103
A nossa emissora de São Miguel do Oeste 

adquiriu nesta semana um novo transmissor 
digital com 10 mil watts de potência, sendo 
o de maior potência do Oeste catarinense. A 
título de esclarecimento, a 103FM é a única 
emissora de Frequência Modulada da região 
Extremo-Oeste de classe A1. Investimos em 
tecnologia para dar mais qualidade com grande 
cobertura para os três estados do Sul. Este 
investimento é o retorno do incentivo diário 
que nossos anunciantes e ouvintes nos dão.

ADVOGADO SEM 
éTICA, A CAUSA 
DE TUDO

Afinal, porque o filho de Cerveró assu-
miu um risco tão grande ao gravar tudo e 
entregar o material para a Polícia Federal? 
A resposta estaria no advogado de Cerveró, 
Edson Ribeiro... Bernado Cerveró descon-
fiou que ele estaria mais interessado em 
proteger o senador do que seu pai. O filho 
do ex-diretor da Petrobrás, desconfiado 
que Ribeiro estaria atuando em desfavor de 
seu pai, tentando de forma velada boicotar 
sua delação premiada, decidiu utilizar seu 
smartphone para gravar a conversa durante 
uma reunião ocorrida no dia 4 de novembro 
no hotel Golden Tulip, local onde reside o se-
nador Delcídio. A gravação, que possui 1h35, 
foi peça fundamental que levou à prisão o 
líder do governo no Senado. A reunião foi 
marcada após Bernardo defender que seu 
pai, já condenado por dois crimes, corrup-
ção e lavagem de dinheiro, deveria fazer o 
acordo da delação na tentativa de suprimir 
as penas. O advogado, por sua vez, posicio-
nou-se contra, o que fez Bernardo desconfiar 
que estaria atuando em favor de Delcídio.

Médicos receberão o 
triplo por parto normal

A Justiça Federal decidiu que a ANS (Agên-
cia Nacional de Saúde Suplementar) adote 
uma série de medidas para incentivar o parto 
normal no país. O objetivo é reduzir as altíssi-
mas taxas de cesarianas, que passam de 80% 
na rede privada. Uma das decisões é que a ANS 
estabeleça que os honorários pagos pelas ope-
radoras de saúde aos médicos que realizarem 
parto normal seja o triplo daqueles que fizerem 
cesárea. A decisão tomada em ação civil movida 
pelo MPF (Ministério Público Federal) em São 
Paulo e no despacho o juiz fixou em R$ 10 mil a 
multa diária pelo descumprimento da decisão. 
O prazo para entrada em vigor é de 60 dias.
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http://clauderio.blogspot.com.br/2015/11/ta-na-internet.html
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10  52062                      300.000
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Opinião
a/04

Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Quando penso nos dilemas do empreen-
dedorismo, lembro de algo que acontecia na 
infância. Construíamos, por exemplo, uma 
estradinha na terra. Depois a ponte, o rio, 
a cidade toda. Até que, horas depois, esta-
va tudo pronto: era chegado o momento de 
brincar. Mas daí a “graça” se perdia. O verda-
deiro entretenimento era criar, construir.

Daí escuto que muitos empreendedo-
res não são bons empresários. Segundo os 
críticos eles montam um negócio mas não 
sabem administrar. E daí a empresa não fun-
ciona.

Pode ser. Mas o que me parece é que 
continua acontecendo o mesmo que aconte-
cia na infância. A parte divertida é construir. 
E na empresa estabelecida, quando não há 
para onde crescer, a equipe perde a motiva-
ção e não quer mais “brincar”.

Ultimamente, no entanto, minha pre-
ocupação é com aqueles empreendedores 
que se transformaram em bons empresários. 
Eles são, do ponto de vista tradicional, bem 
sucedidos. Abrem e fecham a empresa todos 
os dias. Controlam toda a gestão, fiscalizam 
tudo. Condenaram-se, no bom e no mau 
sentido, a atuar no operacional até o filho as-
sumir. Ou o genro.

é claro que empresas novas precisam da 
atuação direta do dono. A prática evidencia 
isso. E quem já estudou o ciclo de vida das 
organizações vai lembrar: autores compa-
ram um novo negócio a uma criança. Ela 
precisa da orientação constante dos pais. 
Mas depois ela cresce. Ou melhor: ela só 
cresce de verdade se ganhar independência.

Precisamos desses empresários cons-
truindo de novo. Eles conhecem o caminho.

Por isso, pensei em um desafio. Empre-
sário: defina um período de um ou dois anos, 
e nesse tempo transfira a gestão do negócio 
para alguém. Pode ser para um parente, mas 
o ideal seria que fosse para um funcionário 
exemplar. Ele merece essa chance. Dizem 
que os bons carregam consigo a ambição de 
crescer. E você, empresário calejado? Perdeu 
essa ambição pelo caminho?

E durante esse processo de delegar a 
gestão, sugiro que construa algo novo: mon-
te outros negócios. Resolva outros proble-
mas. Abra uma filial. Ou melhor: invista em 
alguém. Apoie uma ideia de negócio e, além 
de investidor, seja um mentor. Ajude nossos 
novos empreendedores. Você sabe como. 
Você já desbravou o caminho.

Volte a brincar, 
empresário

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao 
propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais e de refletir as diversas tendências do 

pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

VALORIZAÇÃO DA MULHER NO MERCADO DE TRABALHO

João doria*
 
Entre as temáticas que envolvem as abordagens sobre 

gestão, uma delas se repete: a mulher como gestora. Por 
que a mulher ainda não ascendeu ao mesmo patamar 
masculino? Seria procedente uma política de cotas para 
expandir a quantidade de mulheres nas empresas? Essas 
questões estão na ordem do dia, seja pela consciência de 
igualdade de gêneros que se consolida no país, na esteira 
da valorização da cidadania, seja pelo extraordinário 
crescimento da mulher no ranking da educação. 

 Para começar, as mulheres superam os homens na 
demografia brasileira: são 103,5 milhões de mulheres, 
equivalente a 51,4% da população (pesquisa IBGE 2013), 
responsáveis pelo sustento de 37,3% das famílias, o que 
denota ocupação crescente no mercado de trabalho e 
menor número de filhos – na década de 80, a média era de 
quatro por mulher, agora é de um a dois. Na eleição de 2014, 
as eleitoras somaram 77,5 milhões contra 68,2 milhões de 
homens. 

 Porém, com 16 milhões de empresas, as mulheres 
não possuem cargos de liderança em mais da metade. E o 
pior é que a presença feminina em cargos mais elevados 
vem diminuindo: em 2012, 26% das empresas não tinham 
funcionárias em posições de comando, taxa que aumenta 
para 33% em 2013 e 47% em 2014, tendência que se 
observa na moldura latino-americana, onde a taxa de 34% 
em 2012 sobe para 53% no ano passado. Essa radiografia 
emerge no momento em que as mulheres apresentam boa 
performance em muitos setores, da educação ao trabalho. é 
como se pode ver em nosso País.

 Uma pesquisa feita pela Caliper do Brasil, quando 
as mulheres ocupam cargos gerenciais, são assertivas e 
menos agressivas que os homens. Sabem defender de 
maneira firme seus pontos de vista, são mais precisas e 
cuidadosas, mostrando bom senso incomum, a par de 

serem perfis empáticos, sociáveis e extrovertidos. é capaz 
de lidar com situações práticas, engajando-se plenamente 
no planejamento estratégico. O que existe ainda, isso sim, é 
uma forte dose de preconceito. 

 Mesmo sendo legalmente assegurados às mulheres os 
mesmos direitos concedidos aos homens, esses ainda não 
atingem 100% do universo feminino, seja no nível salarial, 
nas oportunidades de promoção, nas facilidades para o 
pleno desempenho profissional. 

 Já dispomos da lei que amplia a licença-maternidade 
de 4 para 6 meses, sendo a concessão dos últimos 60 dias 
opcional para a empresa. A proteção à maternidade torna-
se mais efetiva, preservando um direito social. As barreiras 
vão sendo derrubadas por novas leis e pelo preceito da 
imprescindibilidade da presença feminina no mercado de 
trabalho.

 Quanto a cotas para aumentar o número de mulheres 
nas empresas, trata-se de medida polêmica. O mercado 
de trabalho é um campo aberto de competição e a disputa 
por cargos sugere um “vale tudo”, incluindo-se as cargas 
discriminatórias.  

As mulheres já somam mais da metade dos concluintes 
dos ensinos Fundamental, Médio e Superior no país e 
predominam entre os candidatos aos exames vestibulares 
de instituições públicas e privadas. Entre os trabalhadores 
com nível superior no mercado de trabalho, 54% são 
mulheres. 

 Não há razão para remuneração diferente entre 
homens e mulheres que assumem cargos semelhantes 
na hierarquia das administrações. é preciso acabar com 
o preconceito na política de remuneração. Em geral, as 
mulheres ainda ganham 20% a 30% a menos que os homens 
mesmo que ocupem as mesmas funções. O respeito à 
condição feminina e aos valores por ela encarnados é a base 
para a construção de uma civilização mais igualitária, mais 
solidária e mais democrática. 
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O assunto desta edição ainda é pensão alimentícia. Um assunto que 
gera muitas dúvidas para quem tem o direito de cobrar e quem tem o de-
ver de pagar. Discussão esta que para nos tribunais e muitas vezes levam 
anos para que saia uma decisão definitiva. 

Ação Revisional de Alimentos
é importante que as pessoas saibam, segundo a lei, que a decisão 

judicial de alimentos pode ser revista a qualquer tempo.
 Para que ocorra a redução ou o aumento do valor fixado como pen-

são alimentícia, deve ser comprovado um fato novo que tenha alterado 
a situação financeira de uma das partes. Como exemplo: a formação de 
uma segunda família com nascimento de filho, perda de emprego, redu-
ção de salário, problemas de saúde, etc.

Uma recomendação importante, tudo que se alega na justiça deve 
ser devidamente comprovado, sendo assim, contratos, certidões, notas 
fiscais, recibos e tantos outros documentos são muito importantes para 
a instrução processual. 

Exoneração 
Muitos pais ainda acham que quando o filho completar 18 anos o pa-

gamento da pensão alimentícia pode ser interrompido. Mas não é assim 
que as coisas funcionam. 

Quando o adolescente completa 18 anos, se o alimentante quiser dei-
xar de pagar a pensão alimentícia, ele deve ingressar com uma ação judi-
cial chamada “exoneração de alimentos”. Não é permitido simplesmente 
deixar de pagar.

 Também é importante destacar que os juízes normalmente autori-
zam o pagamento de pensão a jovens entre 18 e 24 anos, quando estão 
cursando a faculdade, para que eles possam estudar.

Como cobrar esse direito?
Como a pensão alimentícia é um direito legal, deve ser obtida por 

meio judicial, ou seja, é preciso contratar um advogado ou procurar uma 
defensoria pública – que são os profissional qualificados para abrir uma 
ação legal e conduzir o processo. As ações de alimentos são conduzidas 
por um procedimento especial, regulado por uma lei específica – Lei de 
Alimentos – que entrou em vigor em 1968, e possibilita aos processos de 
alimentos maior rapidez em sua tramitação. 

Pensão alimentícia: 
conheça seus 

direitos e deveres 

Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Geral
a/05

Cerca de 400 pessoas participa-
ram, no mês de novembro, no Hotel 
Plaza Caldas da Imperatriz, em Santo 
Amaro da Imperatriz, do jantar em 
comemoração aos 30 anos do Sicoob 
Central SC/RS.

Durante o evento, foram entre-
gues placas de agradecimento a vá-
rios dirigentes cooperativistas, entre 
os quais os dirigentes das sete coope-
rativas de crédito e duas de produção 
que, em 1985, fundaram a Cocecrer/
SC – atual Sicoob Central SC/RS. Re-
presentando todos os funcionários 
da Central, recebeu uma placa o ge-
rente de Tecnologia da Informação 
da Central SC/RS, Izidorio Omar Go-
mes – o mais antigo funcionário do 
sistema.

Dentre os condecorados esteve o 
Sicoob Credial, que foi representado 
pelo presidente, Hermes Barbieri. 
Segundo Barbieri, houve entrega de 
placas aos presidentes das sete coo-
perativas de crédito e duas centrais, 
que foram fundadoras da Cocecrer/
SC – atual Sicoob Central SC/RS. 
“Considero uma justa homenagem, 
pois recorda o feito de  coragem na 
época de se criar uma central para 
poder ter o controle do sistema de 

Durante o evento, foram entregues placas de 
agradecimento a vários dirigentes cooperativistas

Sicoob Credial é homenageado 
em evento dos 30 anos do 
Sicoob Central SC/RS 

JCI Maravilha se reúne com Associação 
Três Jardins

CONDECORAÇÃO

Cultivando a Vida 

crédito de Santa Catarina”, destaca o 
presidente do Sicoob Credial.

Em seu discurso de agradecimen-
to, o presidente do Sicoob Central SC/
RS, Rui Schneider da Silva, disse que 
ao longo das três décadas, “o esforço 
sempre foi no sentido da prestação de 
serviços e criação de produtos finan-
ceiros, além de trabalhar incessante e 
incansavelmente na busca do atendi-
mento dos anseios de nossas filiadas 
e seus associados, e com isso alcançar 
um novo patamar de qualidade”.

O presidente do Bancoob, Marco 
Aurélio Borges de Almada Abreu, dis-
se que “os 30 anos do Sicoob Central 

SC/RS representam a consolidação 
de um projeto que está pronto para 
voos maiores”. Acrescentou que o de-
safio para os próximos anos é deixar 
de ser cooperativas de nichos de mer-
cado para tornar-se cooperativas de 
varejo. “Precisamos ganhar escala, 
cada vez mais, para disputarmos a 
preferência de boa parte do Sistema 
Financeiro Nacional, sem perder-
mos a identidade que nos caracte-
riza como instituições financeiras 
cooperativas, e que têm sido o segre-
do do acentuado crescimento, duas 
vezes superior à média do mercado”, 
afirmou.

O presidente e conselheiros do Sicoob Credial estiveram presentes 
no evento

Sicoob Credial

No sábado (29) reuniram-se, na 
sede da Associação 12 de Outubro, 
vereadores, membros da JCI Maravi-
lha e moradores da Associação Três 
Jardins, que é formada pelos bairros 
Jardim América 1, Jardim América 2 
e Jardim do Lago, para explanação do 
Projeto Cultivando a Vida, que propõe 
encaminhar a implantação de uma 
praça com área de aproximadamente 
1000 m², permitindo um espaço verde 
à comunidade local, elevando assim a 
qualidade de vida.

O Projeto JCI – Cultivando a Vida, 
que nessa versão tem o slogan Se-
meando ações positivas, consiste em 
detectar uma necessidade da comu-
nidade relacionada ao meio ambiente, 
reunir parceiros e interessados, elabo-
rar o projeto e cronograma de ações e 
buscar os caminhos para a realização.

De acordo com os membros da 
JCI, o encontro foi produtivo. “A planta 
elaborada em conjunto com o setor de 
planejamento da prefeitura foi apre-
sentada e agradou a todos. Os verea-
dores se colocaram à disposição para 

contribuírem no que for necessário, 
elogiaram a iniciativa e parcerias, con-
taram como foi a evolução da legisla-
ção municipal para hoje termos novos 
loteamentos com áreas destinadas para 
uso comunitário e também casos inte-
ressantes sobre os bairros e pessoas que 
participaram do processo”, comentam. 

A prefeita, Rosimar Maldaner, não 
pôde participar da ocasião, mas tem 
acompanhado o processo desde o iní-
cio. Os moradores contribuíram, res-
saltando a importância do projeto por 
causa da distância que os bairros têm 

das áreas de lazer existentes, princi-
palmente para as crianças ter um local 
adequado para brincar.

Segundo o coordenador do projeto, 
Daniel Andreas dos Santos, a JCI busca 
através desse projeto unir as pessoas 
e organizações interessadas no bem 
comum, para encurtar o tempo de im-
plantação da praça, distribuindo fun-
ções, buscando recursos e meios alter-
nativos, ao invés de apenas aguardar a 
iniciativa pública que muitas vezes por 
conta de prioridades levaria um tempo 
maior.

Planta da praça que contemplará os bairros Jardim América 1, Jardim 
América 2 e Jardim do Lago

 Ilustração
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A Portaria Conjunta nº 
3/2015, publicada nesta segunda 
-feira (30) no Diário Oficial da 
União e assinada pelos presi-
dentes dos tribunais superiores, 
informa que o contingenciamen-
to de recursos determinado pela 
União para cada área do Poder 
Judiciário, incluindo a Justiça 
Eleitoral, “inviabilizará as elei-
ções de 2016 por meio eletrôni-
co”.

Na semana passada o presi-
dente do Tribunal Superior Elei-
toral, ministro Dias Toffoli, já 
havia procurado o presidente do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
ministro Ricardo Lewandowski, 
para expor a preocupação diante 
da medida do Executivo.

O total que não será repassa-
do para a Justiça Eleitoral soma 
exatos R$ 428.739.416,00. O corte 
prejudicará a aquisição e manu-
tenção de equipamentos neces-
sários para a execução do pleito 
do próximo ano. Esse bloqueio 
no orçamento compromete seve-
ramente vários projetos do TSE 
e dos Tribunais Regionais Elei-
torais (TREs). O impacto maior 
será no processo de aquisição 

de urnas eletrônicas, com licita-
ção já em curso e imprescindível 
contratação até o fim do mês de 
dezembro, com o comprometi-
mento de uma despesa estimada 
em R$ 200 milhões.

O TSE afirma que a demora 
ou a não conclusão do procedi-
mento licitatório causará dano 
irreversível e irreparável à Justi-
ça Eleitoral. “As urnas que estão 
sendo licitadas têm prazo certo e 
improrrogável para que estejam 
em produção nos cartórios elei-
torais. Na espécie, não há dúvida 
que o interesse público envolvi-
do há que prevalecer, ante a imi-
nente ameaça de grave lesão à 
ordem, por comprometer as Elei-
ções Eletrônicas Municipais de 
2016”, informou o Tribunal, por 
meio de nota.

O presidente do TSE registra 
e agradece o apoio do presiden-
te do Supremo Tribunal Federal, 
ministro Ricardo Lewandowski, e 
informa que, juntos, irão envidar 
todos os esforços no Congresso 
Nacional para que as verbas de-
vidas sejam autorizadas, a fim 
de se garantir a normalidade das 
eleições do ano que vem.

Divulgação

Divulgação

O presidente da Câmara dos De-
putados, Eduardo Cunha, informou 
nesta quarta-feira (2) que autorizou 
a abertura do processo de impeach-
ment da presidente, Dilma Rousseff. 
O peemedebista afirmou que, dos sete 
pedidos de afastamento que ainda es-
tavam aguardando sua análise, ele deu 
andamento ao requerimento formula-
do pelos juristas Hélio Bicudo e Miguel 
Reale Júnior.

O pedido de Bicudo – um dos fun-
dadores do PT – foi entregue a Cunha 
em 21 de outubro. Na ocasião, depu-
tados da oposição apresentaram ao 
presidente da Câmara uma nova ver-
são do requerimento dos dois juristas 
para incluir as chamadas “pedaladas 
fiscais” do governo em 2015, como é 
chamada a prática de atrasar repasses 
a bancos públicos a fim de cumprir as 
metas parciais da previsão orçamentá-
ria. A manobra fiscal foi reprovada pelo 
Tribunal de Contas da União (TCU). 
Na representação, os autores do pedi-
do de afastamento também alegaram 
que a chefe do Executivo descumpriu 
a Lei de Responsabilidade Fiscal ao 
ter editado decretos liberando crédito 
extraordinário, em 2015, sem o aval do 
Congresso Nacional.

A presidente Dilma negou, em 
pronunciamento, “atos ilícitos” em sua 
gestão e afirmou que recebeu com “in-
dignação” a decisão do peemedebista. 
A declaração ocorreu no Salão Leste do 
Palácio do Planalto, que durou cerca de 
três minutos. “Hoje [quarta] eu recebi 
com indignação a decisão do senhor 
presidente da Câmara dos Deputados 
de processar pedido de impeachment 
contra mandato democraticamente 
conferido a mim pelo povo brasileiro”, 
disse Dilma, em pronunciamento no 
Palácio do Planalto. “São inconsis-
tentes e improcedentes as razões que 
fundamentam esse pedido. Não existe 
nenhum ato ilícito praticado por mim, 
não paira contra mim nenhuma sus-
peita de desvio de dinheiro público”, 
acrescentou.

O professor titular de Direito Cons-
titucional da Universidade Federal do 
Rio Grande do Sul e da Fundação Es-
cola Superior do Ministério Público, 
Eduardo Carrion, esclarece alguns dos 
principais pontos do processo que le-
vou à queda do ex-presidente Fernan-
do Collor de Mello, em 1992, e voltou 
a ser discutido duas décadas depois, 
agora com ameaçada iminente ao 
mandato da presidente Dilma.

O que é o processo de impeach-
ment?

é um processo de natureza político-
jurídica instaurado por denúncia 
feita ao Congresso a fim de apurar a 
responsabilidade, devido a delito grave 

Na quarta-feira (2),  o presidente da Câmara dos 
Deputados aceitou o pedido para um processo de 
Impeachment da presidente Dilma

Impeachment: entenda 
como funciona o processo

CONGRESSO NACIONAL

ou má conduta no exercício da função, 
do presidente da República e de 
outras autoridades, como ministros de 
Estado e do Supremo Tribunal Federal. 
Processos semelhantes podem ocorrer 
nas assembleias legislativas, em relação 
aos governadores, e nas câmaras de 
vereadores, em relação aos prefeitos. 
Em caso de condenação, resulta na 
perda do cargo.

Quem pode pedir o impeach-
ment de um presidente?

Qualquer cidadão. Basta enca-
minhar uma denúncia por crime de 
responsabilidade à Câmara dos Depu-
tados. Ela deve ser assinada com fir-
ma reconhecida e acompanhada dos 
documentos que a comprovem ou de 
declaração de impossibilidade de apre-
sentá-los, com indicação do local onde 
possam ser encontrados. Nos crimes de 
que haja prova testemunhal, a denún-
cia deverá conter a indicação de pelo 
menos cinco testemunhas.

O que é um crime de responsabi-
lidade?

Diferentemente do crime comum, 
o crime de responsabilidade diz respei-
to, segundo o constitucionalista Eduar-
do Carrion, a atos irregulares cometidos 
por autoridades em função do cargo 
que ocupam. Um cidadão comum, 
por exemplo, não pode ser enquadra-
do em crime de responsabilidade por 
não ocupar cargo público. Exemplos de 
crime de responsabilidade são quando 
o presidente atenta contra o livre exer-
cício dos demais poderes da República 
ou contra a probidade administrativa.

Quais as principais etapas de um 
processo de impeachment?

1 - A denúncia é analisada pelo 
presidente da Câmara, cargo ocupa-
do atualmente por Eduardo Cunha 
(PMDB/RJ). Caso a considere proce-
dente, conforme a Lei 1.079, de 1950, 
deverá ser lida em plenário e encami-
nhada a uma comissão especial for-

mada por representantes de todos os 
partidos.

2- Se a denúncia for acolhida pela 
comissão, o presidente da República 
deverá apresentar sua defesa, e a co-
missão poderá voltar a ouvir o denun-
ciante ou fazer diligências. O parecer 
da comissão será lido no plenário e, 
posteriormente, levado a votação. Se ao 
menos dois terços dos 513 deputados 
votarem a favor da abertura do pro-
cesso de impeachment (342 votos), ele 
será encaminhado para o Senado, onde 
tramitará (quando se trata de crime co-
mum, o processo tramita no STF).

3 - Quando o Senado instaurar o 
processo de impeachment, o presiden-
te deve se afastar das suas funções. Po-
rém, se o julgamento demorar mais do 
que 180 dias, poderá retornar ao cargo 
enquanto o processo segue tramitando.

4 - A sessão de julgamento no Se-
nado é conduzida pelo presidente do 
Supremo Tribunal Federal (STF). Se ao 
menos dois terços dos 81 senadores (54 
votos) decidirem pela condenação, o 
presidente da República perde o cargo 
e fica inabilitado, por oito anos, para o 
exercício de função pública.

Quem assume o cargo no lugar do 
presidente?

é o vice-presidente. O cargo é 
ocupado, atualmente, por Michel 
Temer, do PMDB. Se, por qualquer 
razão, o vice não puder assumir a 
presidência, a Constituição estabelece 
que serão convocados, sucessivamente: 
presidente da Câmara, presidente do 
Senado e presidente do STF

São convocadas novas eleições?
Não. Somente se ficarem vagos os 

cargos de presidente e vice-presidente. 
Nesse caso, serão realizadas novas elei-
ções 90 dias depois de aberta a última 
vaga para preencher o restante do man-
dato. Se isso ocorrer nos dois primeiros 
anos do mandato, a eleição será direta. 
Se ocorrer nos dois últimos, o novo pre-
sidente será eleito pelo Congresso.

Pleito eleitoral

Eleições 2016 
correm risco de ser 
realizadas em 
cédulas
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aiNda SoBre reaJUSte 
doS PLaNoS de SaÚde

Conforme escrevi semana passada em relação ao reajuste dos planos de 
saúde, quero agradecer o contato e esclarecimentos dos amigos da Unimed/São 
Miguel do Oeste. A amiga Anne, que trabalha por lá, me repassou mais detalhes 
acerca dos reajustes. Em primeiro lugar, tudo o que informei está correto, exceto 
por um ponto. O reajuste aplicado a planos de saúde na modalidade de planos co-
letivos empresariais ou coletivos por adesão tem algumas prerrogativas um pouco 
diferentes dos planos individuais ou familiares. Aqui o que diz a lei e que nos foi 
gentilmente enviado pelo pessoal da Unimed: “Contrato com 30 (trinta) ou mais 
beneficiários: Reajuste conforme a variação positiva do IGPM (Índice Geral de Pre-
ços de Mercado – FGV), ou por outro índice que o substitua no caso de sua extinção, 
acumulado no período de análise do contrato (a cada doze meses, contados a par-
tir do início da vigência), somado ao Índice de Reajuste Técnico – IRT%, apurado 
no período, caso a sinistralidade do(s) contrato(s) da Contratante atinja patamar 
superior a 70% (setenta por cento). (Essa é a meta estabelecida pelos contratos da 
Unimed Extremo Oeste, esse patamar é estabelecido pela operadora contratada). 
Contrato com menos de 30 (trinta) beneficiários: Quando o número de beneficiá-
rios do contrato for inferior a 30 (trinta), o reajuste anual será apurado consideran-
do o agrupamento de todos os contratos coletivos da Contratada com menos de 30 
(trinta) beneficiários, conforme estabelecido em Resolução Normativa da Agência 
Nacional de Saúde Suplementar”. Mais esclarecimentos ou informações também 
podem ser buscados no link http://www.ans.gov.br/a-ans/sala-de-noticias-ans/
consumidor/1793-ans-define-regras-de-reajuste-para-planos-coletivos-com-
menos-de-30-beneficiarios. Agradeço as informações e o prestígio da leitura dos 
profissionais desta empresa de grande prestígio no segmento de planos de saúde!

RODOVIAS DO OESTE: 
DEZEMBRO CHEGOU, 
E AS OBRAS, NÃO

O que eu vinha noticiando (e reclamando) 
infelizmente aconteceu. Dezembro está aí, e 
pouco ou quase nada foi feito para melhorar as 
rodovias de nossa região. O Oeste catarinense 
vive novamente aquela situação que nós, da 
imprensa, tivemos que pegar pesado algum 
tempo atrás, exigindo o direito de dispor de 
rodovias em boas condições. Para se ter uma 
ideia, quem sai de Dionísio Cerqueira e vai até 
o trevo de Iraní, no entroncamento das BRs 282 
e 153, enfrenta o perigo dos buracos e o risco 
de estragar a viagem e o próprio carro. Minha 
reclamação se fundamenta no que estamos di-
zendo há bastante tempo. Dezembro chegou, e 
o Estado, através de suas rodovias federais, não 
está preparado para receber os turistas. Princi-
palmente argentinos, que este ano, por conta da 
valorização do Peso frente ao Real, devem voltar 
a povoar nossas praias, e muitos deles irão 
se valer deste “corredor” representado pelas 
rodovias 163, 282 e outras. Mas principalmente 
o risco maior se encontra justamente aqui no 
Extremo-Oeste catarinense. A recomendação é 
clara. Veículos pequenos correm imenso risco 
se trafegarem de noite. é praticamente impos-
sível trafegar sem dar de cara com um buraco, 
que na escuridão da noite vai causar, sim, um 
dano, deixar o motorista parado, haver neces-
sidade de trocar pneu, tudo isso em altas horas 
e com elevado grau de insegurança. Algumas 
obras (pequenas, é bem verdade) têm sido 
feitas. Todavia, completamente insuficientes 
para garantir boas condições de tráfego. Bem, 
dizem que a primeira impressão é a que fica. 
Quem entra no Brasil e o faz por Santa Catarina, 
tem como primeira impressão a de um país 
mal administrado, incompetente para manter 
sua malha viária, e com imenso descaso para 
com aqueles que necessitam se deslocar pelas 
rodovias. Podem dizer o que quiserem dizer, 
mas a Argentina nos dá de goleada em condi-
ções de rodovias. Por fim, a realidade é esta. 
Dezembro chegou. Os turistas já começarão 
a chegar. E o descaso com nossas estradas, 
principalmente as federais, será a marca que 
restará. Pode, inclusive em meu entender, 
haver reflexo no movimento para anos vin-
douros, pois aquele que tiver um prejuízo em 
seu automóvel pensará com certeza mais de 
uma vez antes de adentrar por Santa Catarina. 

DECLARAÇÃO DE 
ICMS “ON-LINE”

A título de informação para os leitores, 
conforme meu amigo Rudinei me enviou, 
agora é a vez das micro e pequenas empresas 
se prepararem para cumprir, a partir de 2016, 
novas disposições estaduais relativas ao ICMS, 
com a instituição de declaração unificada 
relativa à substituição tributária, recolhimento 
antecipado e diferencial de alíquotas. Uma 
resolução do Comitê Gestor do Simples Nacio-
nal foi publicada no Diário Oficial da União de 
15/10/2015. De acordo com a Resolução CGSN 
nº 123/2015, os estados ou o Distrito Federal 
poderão exigir da ME (micro empresa) ou EPP 
(empresa de pequeno porte) optante pelo 
Simples Nacional, quando responsável pelo 
recolhimento do ICMS, a entrega, para os fatos 
geradores ocorridos a partir de 1º de janeiro de 
2016, da declaração eletrônica para prestação 
de informações relativas ao ICMS devido por 
substituição tributária, recolhimento antecipa-
do e diferencial de alíquotas. A nova declaração 
deverá substituir àquelas atualmente exigidas 
pelos estados e Distrito Federal, a exemplo da 
GIA/ST e outras da mesma espécie com outras 
denominações. Até o final de 2015 o contri-
buinte que atua em mais de uma unidade da 
federação tem que apresentar uma declaração 
para cada Secretaria de Fazenda dos respecti-
vos estados. Então a mudança no ICMS para 
2016 não será “tão na contramão assim”, como 
afirmam alguns especialistas, pois deverá sim-
plificar as obrigações acessórias, fazendo com 
que as microempresas e empresas de pequeno 
porte apresentem somente uma declaração 
relativa à substituição tributária, recolhimento 
antecipado ou diferencial de alíquotas quando 
efetuarem aquisições ou vendas em mais de um 
Estado. Já quanto ao “apetite” da cobrança de 
cada unidade da Federação, aí já é outro papo!

Divulgação
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INCLUSÃO 

Formatura do Programa de Qualificação para Pessoa com Deficiência no Mercado de Trabalho 
foi realizada na quarta-feira (2)

Aurora Alimentos de Maravilha capacita 19 pessoas 
para o mercado de trabalho 

A formatura de 19 alunos da tur-
ma do Programa de Qualificação para 
Pessoa com Deficiência no Mercado 
de Trabalho foi realizada na quarta-
feira (2). O curso foi ministrado pelos 
profissionais da Aurora Alimentos de 
Maravilha, na sede da empresa de Ma-
ravilha, em uma parceira da Fundação 
Aury Luiz Bodanese, Cooperativa Cen-
tral Aurora Alimentos e apaes de Mara-

vilha, Iraceminha e Romelândia. Esta 
foi a 9ª turma que a empresa formou 
neste curso.

O curso teve 12 oficinas, que orien-
taram os jovens, pessoas com deficiên-
cias e alunos com noções básicas para 
qualificação visando o mercado de tra-
balho e gerando assim a inclusão social.

A formatura foi acompanhada pelo 
gerente do Frigorífico Aurora Alimen-

tos de Maravilha, André Ricardo Mioto, 
diretora social da Fundação Aury Luiz 
Bodanese, Sonara Bergamo Ramos, 
enfermeira corporativa da Aurora Ali-
mentos, Franciele Perusso, prefeita 
de Maravilha, Rosimar Maldaner, 
prefeito de Iraceminha, Bruno Ro-
berto Pan, prefeito de Romelândia, 
Valdoci Saul, profissionais que mi-
nistraram o curso, formandos, fa-

miliares, amigos e equipes das apaes 
que participaram. 

O gerente da Aurora Alimentos 
de Maravilha ressaltou o objetivo do 
curso, que é capacitar e incluir as pes-
soas com deficiência no mercado de 
trabalho. “A Aurora não se preocupa 
somente em produzir alimentos, se 
preocupa muito com o desenvolvi-
mento pessoal. Nosso bem maior está 

nas pessoas”, frisa, reforçando que o 
projeto, além de oportunidades, gera 
dignidade.

Após o juramento e entrega dos 
certificados, os alunos realizaram 
uma homenagem aos pais e aos pro-
fissionais que ministraram o curso. 
Para encerrar e comemorar a con-
quista dos alunos a Aurora Alimentos 
ofereceu coquetel aos participantes. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Amigos e familiares prestigiaram a formatura Alunos receberam certificado e uma lembrança da Aurora 
Alimentos

Ao todo, 19 pessoas foram capacitadas para o mercado de 
trabalho

Maravilha 

Melhorias

Delegacias de serviço militar serão 
extintas 

Novas ruas são asfaltadas em 
Maravilha

O Ministério da Defesa irá implantar, a 
partir de janeiro de 2016, os Postos de Recru-
tamento e Mobilização (PRM), extinguindo 
delegacias de Serviço Militar e efetuando alis-
tamento militar on-line. 

A partir de 1º de janeiro as delegacias de 
serviço militar de Criciúma, Tubarão, Rio do 
Sul, Xanxerê, Maravilha, Joaçaba e Canoinhas 
serão extintas pelo Ministério da Defesa. A 
ação faz parte da implantação do projeto de 
Racionalização do Serviço Militar e Mobili-
zação com o objetivo de agilizar os processos 

conduzidos pelos órgãos de serviço militar. 
No documento enviado ao município de 

Maravilha, o general Luiz Antonio Duizit Brito 
e o coronel Milton Hiedo Harada informam 
que serão criados nos municípios de Floria-
nópolis, Blumenau e São Miguel do Oeste os 
postos de recrutamento e mobilização que 
entrarão em funcionamento a partir do dia 
02 de janeiro de 2016. Com a implantação dos 
postos o cidadão passará a fazer o seu alista-
mento on-line, por meio do site sermilweb.
eb.mil.br 

A prefeitura de Maravilha está entregando 
novas ruas asfaltadas para a comunidade mara-
vilhense. Os trechos que receberam pavimento 
são a Travessa das Rosas e as ruas São Francis-
co, Princesa Isabel e Independência. 

As obras representam mais 10 mil metros 
quadrados de asfalto no perímetro urbano de 
Maravilha. O recurso para as pavimentações é 
de emenda parlamentar do deputado federal 
Celso Maldaner (PMDB/SC). O valor do re-
passe para o município foi de R$ 585 mil e 
ainda contará com a contrapartida da prefei-
tura no valor de R$ 53 mil e contribuição de 

melhoria pelos moradores a serem quitados no 
próximo ano.

A obra é executada pela Gaia Rodovias, que 
comunicou que nas ruas Princesa Isabel e Inde-
pendência foi feito um reperfilamento, ou seja, 
uma primeira camada asfáltica para, em segui-
da, após avaliação do terreno, completar com 
a base. Nos dois trechos também foram feitas 
as ligações do saneamento básico e por isso a 
necessidade de acompanhar a compactação do 
solo nos locais escavados e fechados. Dentro de 
30 dias, que é o período indicado para a avalia-
ção do terreno, deverá ser colocada a base.
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 
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elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.
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Endocrinologista Aline Hübner participou do evento e 
fala sobre as novidades da área

Sociedade Brasileira 
de Diabetes realiza 
20º congresso

CONHECIMENTO

Cerca de quatro mil pessoas 
participaram do 20º Congresso da 
Sociedade Brasileira de Diabetes, 
realizado em Porto Alegre, nos 
dias 11, 12 e 13 de novembro.

Os debates durante os três 
dias incluíram, desde o estágio 
das pesquisas com células-tronco, 
pesquisas recentes, consensos na-
cionais e internacionais, até a área 
da educação em diabetes e das 
políticas públicas de saúde.

A Sociedade Brasileira de 
Diabetes também lançou alguns 
projetos, como uma cartilha em 
braile, um projeto de descarte 
de resíduos e a atualização das 
diretrizes. Dentre as novidades 
lançadas no Brasil neste ano, é 
importante falar sobre a insulina 
Tresiba, que é a primeira insu-
lina basal a apresentar período 
total de ação maior que 24 horas; 
novos medicamentos orais como 
os inibidores da SGLT2, que per-
mitem a eliminação da glicose 
através da urina; novas bombas 
de insulina (infusão continua de 
insulina através de aparelho co-
nectado permanentemente ao 
paciente) que interrompem auto-
maticamente a infusão de insulina 
quando a glicemia está muito bai-
xa; novas tecnologias que favore-
cem a vida dos diabéticos, como 
os sensores de glicose contínuos, 
que permitem ao diabético aferir 
a glicose sem a necessidade de co-
letar sangue (o tradicional teste da 
ponta do dedo).

A endocrinologista Aline Hüb-
ner participou do evento. De acor-
do com ela, seguindo a linha dos 
novos e futuros lançamentos e 
pesquisas de medicamentos mais 

eficazes e equipamentos com 
mais recursos, foram divulgados 
vários estudos das novas formu-
lações de insulina como a Glar-
gina U300 (que promete menores 
e menos frequentes episódios de 
hipoglicemias), insulina de uso 
semanal, insulina oral, medica-
mentos antiobesidade nos diabé-
ticos, entre outros. 

“Ainda muito importante, foi 
novamente enfatizado que con-
forme a recomendação da Asso-
ciação Internacional de Diabe-
tes, todas as gestantes devem ser 
submetidas ao teste de tolerância 
à glicose na 24ª a 26ª semana de 
gestação – isso reduz a incidên-
cia crescente de recém-nascidos 
grandes para a idade gestacional, 
cesárea e complicações neona-
tais”, comenta a endocrinologista.

Além disso, apresentaram-se 
mais pesquisas sobre a evolução 
de desenvolvimento de um “pân-

Keli Fernandes/O Líder

creas biônico”, a relação entre mi-
crobiota e desenvolvimentos de 
diabete e obesidade, o tratamen-
to cirúrgico para diabéticos.

aprendendo mais sobre 
diabetes tipo 2

DM 2 se caracteriza pela inca-
pacidade do organismo de utilizar 
a insulina produzida pelo pân-
creas e/ou pela incapacidade do 
pâncreas de produzir a insulina. 
“A incidência da doença aumen-
ta progressivamente e é mais co-
mum em pessoas acima do peso, 
com mais de 40 anos, sedentárias, 
sem hábitos de alimentação sau-
dável e que têm história familiar 
de diabete”, explica Aline.

O diagnóstico da doença é 
feito através da glicemia (açúcar 
do sangue) em jejum, maior que 
126mg/dl em duas medidas ou 
uma medida em qualquer horário 
maior que 200mg/dl.

Quem tem diabetes inicial 
ou pré-diabetes usualmente não 
apresenta nenhum sintoma, pois 
a sede excessiva, emagrecimento 
e aumento do volume urinário só 
acontecem com glicemias mais 
elevadas. Porém, mesmo sem ne-
nhum sintoma, o diabético pos-
sui riscos maiores de problemas 
graves de saúde, como infarto 
do miocárdio, derrame cerebral, 
cegueira, insuficiência renal e in-
fecções.

As mudanças no estilo de 
vida são o primeiro passo para a 
redução de peso e controle das 
glicemias. “Reduzir atividades se-
dentárias e aumentar a atividade 
física programada ou espontânea 
é fundamental”, destaca.

o diferencial
Todo ano é a mesma coisa, faço “provocações” quando, na verdade, 

o que pergunto aos amigos nada tem de provocação, pelo contrário... 
O que pergunto a eles é se já compraram os cartões de Natal para en-
viar aos amigos... Todos, mas todos mesmo, me olham com a cara de 
alguém que acaba de ver um dinossauro. E o bicho tem mesmo que 
ser dinossauro, isto é, “antigo”. Sim, porque todos me dizem que se foi o 
tempo dos cartões de Natal, hoje é e-mail ou mensagens faladas através 
do celular... e por aí.

Costumo dizer às pessoas que o cartão de Natal não está não fora 
de moda. O cartão, pelo contrário, revela uma distinção, distinção de 
parte de quem manda e a quem o recebe. Mandar um cartão de Natal 
revela consideração pela pessoa lembrada, revela respeito, admiração, 
disciplina e tudo o mais. Sem falar que a pessoa tem que ir aos Correios 
e antes de enviar o cartão lamber o selo... Não, não estou sendo engraça-
do, estou apenas lembrando do formidável rito que significa enviar ou 
receber um cartão de Natal. Claro, desde que não seja daqueles cartões 
padronizados mandados por políticos ou empresas, sem assinatura nem 
nada que personalize a mensagem... Esses cartões são simplesmente um 
trabalho previamente codificado por computadores, mandados para to-
dos, nada, enfim, que signifique distinção, apreço...

E você, já comprou os cartões? Ah, não tens a quem os enviar, é isso? 
– “é, Prates, não tem quem mereça”... Já ouvi essa frase. Será mesmo que 
ninguém merece um cartão personalizado e que signifique para quem o 
receba uma especial distinção? Ou será preguiça de enviar?

Essa história do cartão de Natal faz lembrar o “esquecimento” de 
muita gente diante de uma dificuldade por que venha a passar um ami-
go, o que já não acontece quando esse amigo ganha na loteria ou está 
preparando uma festa... Ser amigo só nas horas boas é fácil, o difícil é en-
contrar amigos para pensar, juntos, saídas para uma dificuldade por que 
estejamos a passar...

Enfim, educação ainda é diferencial, aliás, o único diferencial que faz 
uma pessoa ser de fato uma Pessoa... E você notou, Pessoa com letra mai-
úscula. Raro, muito raro...

ROUPAS
Dia destes estive num coquetel em que um amigo celebrava um mo-

mento especial... Havia personalidades e autoridades de todas as áreas. 
Observei durante o coquetel que os “advogados” presentes eram os úni-
cos de terno e gravata, a todos cumprimentei. Disse a eles que os advoga-
dos ainda usam terno e gravata, um modo de se vestir que os diferencia 
dos demais que andam por aí. Sim, sei, a roupa não empresta honra, dig-
nidade, competência a ninguém, mas “destaca”, sim, as personalidades. 
Vestir-se bem faz bem à imagem pessoal dos profissionais. Aliás, já na 
faculdade os estudantes de Direito são os bem vestidos, os únicos.

MODA
A geração de adolescentes que anda por aí sinaliza um futuro catas-

trófico. Estão adotando uma moda que é bem a cara deles. Eles e elas, 
de colégios católicos, caros, em Florianópolis, estão indo para o colégio 
com calças de pijama. Sim, pijama, andam para lá e para cá no colé-
gio, nos shoppings etc. Tem cabimento? Tem, com esses pais bananas e 
mães dengosas de hoje nada mais natural... 

FALTA DIZER
Vagabundos de uma rede de farmácias de São Paulo vendendo re-

médios falsos, sem efeitos clínicos, para câncer de próstata. Esses caras, 
sem tivéssemos “justiça” no Brasil, pegariam prisão perpétua ou forca... 
E se alguém em nome de um paciente fizer essa justiça, alguém o con-
denará? Cuidado, alguém pode perder a paciência... Quem terá o topete 
de condená-lo?
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Os dados do Banco Central 
divulgados nesta sexta-feira (27), 
mostram aumento nas taxas de ju-
ros. A taxa média de juros cobradas 
das pessoas físicas subiu 2,5 pontos 
percentuais de setembro para ou-
tubro, quando ficou em 64,8% ao 
ano. As empresas pagaram 0,9 pon-
to percentual a mais, com taxa em 
30,2% ao ano.

A taxa de juros do cheque espe-
cial subiu 14,4 pontos percentuais 
para 278,1% ao ano. A taxa do crédi-
to consignado subiu 0,5 ponto per-
centual para 28,1% ao ano. No caso 
da taxa para a compra de veículos, 
a alta foi 0,3 ponto percentual para 
25,9% ao ano.

Já a taxa dos juros do rotativo 
do cartão de crédito caiu 8,2 pon-
tos percentuais, mas ainda assim 
continua sendo a mais alta entre as 
modalidades pesquisadas pelo BC 
(406,1% ao ano). Esses dados são do 
crédito livre, em que os bancos têm 
autonomia para aplicar o dinheiro 
captado no mercado e definir as ta-
xas de juros.

Para o chefe-adjunto do Depar-
tamento Econômico do Banco Cen-
tral, a queda na taxa do rotativo do 
cartão foi pontual e os juros dessa 
modalidade continuam muito al-
tos. Ele orienta os clientes bancários 
a evitar usar o cheque especial e o 
rotativo do cartão de crédito. Caso 
seja realmente necessário, o uso 
dessas modalidades deve ser por 
“curtíssimo prazo”, diz Rocha.

Os níveis de inadimplência dos 
empréstimos bancários estão bai-

xos, mas, de acordo com o chefe ad-
junto do Departamento Econômico 
do Banco Central (BC), Fernando 
Rocha, a expectativa é de cresci-
mento, devido ao aumento do de-
semprego e a redução da renda, em 
momento de retração da economia. 
“é esperado algum crescimento da 
inadimplência de acordo com o ci-
clo econômico”, disse.

Ele lembrou, no entanto, que os 
bancos estão bem capitalizados e 
provisionados (com dinheiro reser-
vado) para lidar com a situação. De 
setembro para outubro, a inadim-
plência das famílias, considerados 
os atrasos superiores a 90 dias, su-
biu 0,1 ponto percentual para 5,8%. 
A inadimplência das empresas su-
biu 0,2 ponto percentual para 4,3%.

Especificamente no mês pas-
sado, a greve dos bancários, entre 
os dias 6 e 23 de outubro, também 
influenciou os dados da inadim-
plência. Segundo Rocha, os clientes 
podem ter tido dificuldades para 
renegociar dívidas no período da 
greve.

A paralisação dos bancários 
também gerou impacto na conces-
são de empréstimos pelos bancos. 
De setembro para outubro os ban-
cos concederam menos emprés-
timos às pessoas físicas (queda de 
0,3%) e às empresas (5,5%).

Para Rocha, além da greve, as 
concessões de empréstimos foram 
influenciadas pelo aumento do de-
semprego, a redução na renda das 
famílias e também nas vendas, que 
refletem a retração da economia.

Economia
a/10

Terminou nesta segunda-feira 
(30) o prazo para que as empresas 
paguem aos seus funcionários o 
adiantamento da primeira parcela 
do 13º salário. A segunda parcela, 
por sua vez, precisa ser depositada 
na conta dos trabalhadores até o dia 
18 de dezembro, como prevê a legis-
lação. Aqueles que pediram o adian-
tamento do 13º nas férias, contudo, 
não recebem a primeira parcela ago-
ra (pois já receberam), apenas a se-
gunda. A primeira parte representa 
metade do salário que o funcionário 
ganha.

A primeira parcela tem como 
base a última remuneração do em-
pregado. Já a segunda usa como 
referência o mês de dezembro. Em 
caso de empregados que recebem 
salários variáveis, por meio de co-
missões ou percentagens, o 13º deve 
perfazer a média anual de salários. 
Cabe ao empregador a decisão de 
pagar em uma ou duas parcelas. 

O pagamento do 13° salário 
deve injetar R$ 173 bilhões na eco-
nomia, segundo o Departamento 
Intersindical de Estatística e Estu-
dos Socioeconômicos (Dieese). O 
número de pessoas com direito ao 
benefício soma 84,4 milhões, dos 

A segunda parcela deve ser depositada até o dia 18 de dezembro

Vence prazo para pagar 1ª 
parcela do 13º salário

Comércio atende em horário especial nos 
sábados que antecedem o Natal

DIREITO

Atendimento

Divulgação

Divulgação

quais 60,2% (50,8 milhões de pesso-
as) são empregados formais, sendo 
destes 2,3% empregados domésticos 
(1,9 milhões), e 38,6% (33,6 milhões) 
são aposentados ou pensionistas da 
Previdência Social.

Quem tem direito
Têm direito ao 13º salário todos 

os trabalhadores do serviço público 
e da iniciativa privada, urbano ou 
rural, avulso e doméstico, além dos 
aposentados e pensionistas do Ins-
tituto Nacional de Seguridade Social 

(INSS).
Os trabalhadores que possuem 

menos de um ano na empresa tam-
bém têm direito ao 13º salário. Nesse 
caso, o pagamento será proporcional 
aos meses em que tenham trabalha-
do por mais de 15 dias. Por exemplo, 
um empregado que trabalhou por 
seis meses e 15 dias deverá receber 
7/12 de seu salário a título de 13º.

Caso o empregador não respeite 
o prazo do pagamento, será autuado 
no momento em que houver fiscali-
zação, o que gerará uma multa.

A partir de hoje (5), as lojas de 
Maravilha passam a atender em 
horário especial em função do 
Natal. Serão, ao todo, três sába-
dos mais no mês de dezembro – 
dias 5, 12 e 19 – com expediente 
das 8h às 12h e das 13h às 16h.

O acordo coletivo de trabalho 
para o Natal, estabelecido entre 
o Sindicato dos Empregados no 
Comércio do Extremo-Oeste de 
Santa Catarina, o Sindicato do 
Comércio Varejista e Atacadis-
ta do Extremo-Oeste de SC e a 
CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha também prevê que o 
comércio fique aberto até às 21h 
nos dias 21, 22 e 23 de dezembro.

Na véspera de Natal, dia 24, 
haverá atendimento das 8h às 
12h e das 13h às 16h. Já nos dias 
26 e 31 o expediente ocorre ape-
nas no período matutino, das 8h 
às 12h.

O excesso de horas trabalha-
das no período do Natal 2015 po-
derá ser compensado até dia 31 
de janeiro de 2016. Caso não haja 
a referida compensação, deverão 

ser pagas as horas, com acréscimo 
de 80% sobre a hora normal, até o 

quinto dia útil do mês de fevereiro 
de 2016.

Taxas
Juros do cartão de crédito 
seguem acima de 400%

CRéDITO

Em outubro ocorreu a primeira queda do ano no saldo 
devedor do crédito, incluídas as novas concessões e os juros 
devidos pelos clientes aos bancos. O saldo total do crédito 
chegou a R$ 3,157 trilhões, com retração de 0,1% no mês.

Segundo Rocha, além da influência da queda da atividade 
econômica, a redução no saldo é impactada pela alta do dólar, 
porque há empréstimos vinculados à variação cambial. Outro 
fator é que o saldo do crédito em relação ao Produto Interno 
Bruto (PIB), soma de todos os bens e serviços produzidos no 
país, está em 54,7%. “Bem maior do que era antes. Então as 
taxas [de crescimento] serão naturalmente menores”, disse.



 - MARAVILHA - S C, 5 de dezembro de 2015 - edição 358 a/11

eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

Casan oferece 
isenção de juros 
e multas para 
quem tiver contas 
atrasadas

Aos usuários em dívida adquirida até 31 
de outubro de 2014, a empresa oferece 
isenção de 100% dos juros e das multas 
para parcelamento em até 24 meses. 
Para quem optar por parcelamentos 
superiores, entre 25 meses e 36 meses, 
a isenção será de 80% dos juros e 80% 
das multas. A Companhia alerta que em 
ambas as situações não será excluída 
a atualização monetária da dívida. Os 
inadimplentes com menos de um ano 
têm outra modalidade de benefício. Para 
estes, permanecem em vigor as condições 
normais oferecidas, de parcelamento em 
até 36 meses, mas com incidência de juro 
de 1%, multa de 2% e correção monetária. 
Os interessados devem procurar a agência 
mais próxima da Casan, cujo endereço 
pode ser localizado no site da companhia. 

Governo vai vender 
folha de pagamento 
e deve arrecadar 
R$ 1 bilhão
O Ministério do Planejamento publicou 
nesta quarta-feira (2) o edital de venda 
da folha de pagamento dos servidores 
da União. A partir de fevereiro de 2016 
os bancos terão de pagar ao Tesouro 
Nacional para ter a conta na qual será 
depositado o salário de 1,37 milhão de 
servidores públicos civis ativos, inativos 
pensionistas, estagiários do Executivo 
e anistiados políticos. O governo 
espera arrecadar R$ 949 milhões por 
ano com a venda da folha. O dinheiro 
servirá para reforçar a arrecadação do 
governo federal e o superávit primário 
das contas públicas no ano que vem. 

BC dá aval para parceria de 
Banco do Brasil e Bradesco

Conforme divulgado na Folha Online, o Banco Central autorizou o Ban-
co do Brasil a entrar como sócio do Bradesco no banco CBSS, que atual-

mente é controlado integralmente pela instituição financeira privada. 
O banco CBSS possui 2 milhões de clientes, de acordo com infor-

mações publicadas no site dessa instituição, foi fundado em maio de 
2014 e comercializa, por meio da financeira Ibi, produtos como cartões 

de crédito, empréstimos pessoais, crédito consignado e seguros.

CPMF

A Comissão Mista de Orçamento (CMO) 
aprovou, no dia 02/12, a inclusão da 
Contribuição Provisória sobre Movimentações 
Financeiras (CPMF) na arrecadação de 2016. 
A aprovação não significa que o tributo foi 
recriado, mas que o valor da arrecadação com 
ele foi incluído na proposta orçamentária. 
A proposta que recria a CPMF (PEC 140/15) 
tramita na Câmara e ainda não passou pela 
primeira etapa de votação, que é a análise de 
admissibilidade na Comissão de Constituição 
e Justiça e de Cidadania (CCJ). Para a receita 
virar realidade, o Executivo precisa garantir 
a promulgação da PEC até maio do próximo 
ano para cumprir o princípio da noventena.

Pesquisa mede 
“analfabetismo 
financeiro” 
no mundo
Dois em cada três adultos podem ser 
considerados analfabetos financeiros, segundo 
a maior pesquisa mundial sobre esse tipo de 
conhecimentos, realizada pelo instituto de 
pesquisas Gallup, que entrevistou 150 mil 
pessoas de 148 países em 2014, conforme 
matéria divulgada pela BBC. Os resultados 
foram analisados por especialistas do Grupo 
de Desenvolvimento do Banco Mundial 
e do Centro Global para a Excelência do 
Alfabetismo Financeiro da Universidade 
George Washington, dos Estados Unidos. 
A margem de erro da pesquisa oscilou 
entre 2,7% e 5,2%, com um nível de 
confiabilidade de 95%. Os resultados colocam 
os países escandinavos no nível mais alto 
de conhecimentos financeiros. Noruega, 
Dinamarca e Suécia obtiveram o melhor 
índice: 71% de respostas corretas. Em seguida 
vieram Israel (68%), Canadá (68%), Reino 
Unido (67%), Holanda (66%) e Alemanha 
(66%). Os Estados Unidos ficaram em 14º lugar 
na lista. O Brasil ficou em 68º lugar na lista, 
obtendo 35% de acertos. A pesquisa colocou 
à prova os conhecimentos dos adultos sobre 
quatro conceitos que seus organizadores 
consideravam básicos: diversificação de risco, 
inflação, aritmética e juros compostos.

OLIVER WENDELL 
HOLMES



 - MARAVILHA - S C, 5 de dezembro de 2015 - edição 358

Geral
a/12

Parceria
Sicoob Credial premia 
associados que 
realizaram seguros com 
a Liberty Seguros

O Sicoob Credial, em parceria 
com a Liberty Seguros, premiou 
11 associados que adquiriram o 
serviço de seguros pela segurado-
ra. Segundo o presidente, Hermes 
Barbieri, a cooperativa promoveu 
um esforço de vendas de segu-
ro nos meses de março, abril e 
maio, e, por gratificação, recebeu 
da Companhia Liberty Seguros 
11 prêmios, que foram revertidos 
para os associados que fizeram 
seguro neste período na mes-
ma companhia. “Os associados 
agraciados com os presentes não 
sabiam desta premiação e certa-
mente ficaram contentes com os 
brindes”, destaca.

O gerente comercial da Liber-
ty Seguros, Junior Cecon, disse 
que esta é apenas uma singela 
forma de retribuir a parceria exis-
tente entre a Liberty e Sicoob Cre-
dial. “Para nós da Liberty, estes 

desafios nos permitem um perío-
do ímpar de proximidade, acom-
panhamento e evolução da pro-
dução junto à cooperativa. E mais 
que merecido, de uma forma bas-
tante transparente, retribuímos o 
esforço da equipe com um vale-
compras, em que optaram pelos 
produtos entregues”, frisa.

Associados contemplados: 
Arcelino Goncales Biasoli – Ira-
ceminha; Dirceo Turmina – Ma-
ravilha – Bairro; Vilmar Christ-
mann – Cunha Porã; Vitorino Dall 
Agnol – Flor do Sertão; Fernando 
Belusso – Maravilha – Centro; Ce-
lia Zart Riffel – São Carlos; Miguel 
Oli Thiago – São Miguel da Boa 
Vista; Nilso Murari – Maravilha 
– Centro; Adelar Paulo Schmitz 
– Cunhatai; Gilnei Antonio Guth 
– São Miguel da Boa Vista e Mil-
ton Jose Neumann – Maravilha – 
Centro.

Homenagens e condecorações foram realizadas durante 
o encontro no domingo (29)

Grupo Escoteiro Raízes de 
Maravilha realiza atividade de 
encerramento do ano

MOMENTO ESPECIAL

O Grupo Escoteiro Raízes de 
Maravilha realizou no domingo (29) 
última atividade do ano. O evento 
foi no Parque de Exposições Carlos 
Alberto Begrow. Segundo a direto-
ria do grupo cerca de 130 famílias 
escoteiras participaram das ativi-
dades. A diretoria ressaltou a im-
portância do envolvimento dos pais 
nas atividades escoteiras e também 
relembrou dos feitos conquistados 
pelo grupo em 2015. 

O momento foi especialmente 
importante para alguns membros 
do grupo, aonde as escoteiras Mi-
lena Tumelero e Leticia Albrecht 
foram condecoradas com o cordão 
verde e amarelo, distintivo especial 
que é recomendado ao membro 
escoteiro que possuir mais de seis 
especialidades distintas em cinco 

ramos de conhecimento. O ramo lo-
binho também recebeu suas espe-
cialidades, e no ramo sênior, o mo-
nitor da patrulha tabajara, Rodrigo 
Donati Roversi, foi condecorado 
com o cordão do desafio sênior, dis-

tintivo especial que é recomenda-
do ao membro da tropa sênior por 
cumprir todos os itens do Guia do 
Desafio Sênior. A atividade encer-
rou com um almoço e homenagens 
a diretoria.

Homenagens e condecorações foram realizadas durante o encontro

Divulgação
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

O que é
O termo fimose deriva de uma 

palavra grega cuja tradução livre 
seria “mordaça”. A fimose consiste 
em um anel de constrição no pre-
púcio (pele que recobre a glande 
do pênis) que dificulta ou impede 
a exposição da própria glande (ca-
beça do pênis). Ou seja, se ao puxar 
essa pele você não consegue expor 

a cabeça do pênis, é porque tem fi-
mose.

Sintomas
A fimose pode gerar a dificul-

dade de higienização da cabeça do 
pênis, facilitando infecções locais 
e infecções urinárias nas crianças. 
Casos extremos de fimose, com 
anel muito estreito, podem causar 

fimose

dificuldade para urinar, ocorren-
do a micção por balonamento, ou 
seja, a urina fica retida na bolsa de 
prepúcio para depois ser expelida 
para o meio externo. Nos pacientes 
adultos, a fimose pode levar a in-
cômodo e lesões durante a ereção 
e a relação sexual, atrapalhando a 
própria atividade sexual.

Causas e fatores de risco
Criança - é normal a criança 

nascer com o prepúcio aderido à 
glande (fechado) sem que isto re-
presente uma doença ou fimose. 
Com o desenvolvimento e cresci-
mento, ocorre um descolamento 
natural dessa aderência, sendo que 
90% dos meninos até os três anos 
já expõem adequadamente a glan-
de sem ter necessitado de nenhum 
tratamento específico. Os pediatras 
e urologistas devem acompanhar 
esse desenvolvimento, pois uma 
parte desses pacientes apresenta-
rá um verdadeiro anel de estreita-

mento, constituindo a fimose. O 
surgimento da fimose não tem uma 
correlação hereditária ou um fator 
específico como causa evidente 
que possa predizer quais pacien-
tes terão fimose de fato.

Adulto - a fimose no adul-
to pode se manifestar como um 
quadro discreto que passou des-
percebido na infância e, ao iniciar 
ereções mais vigorosas e atividade 
sexual, o paciente nota que este 
anel de estreitamento atrapalha 
sua atividade sexual. Pode ocor-
rer também no homem que não 
possuía fimose, mas devido a pro-
cessos inflamatórios locais – as 
chamadas balanopostites – teve 
uma cicatrização e formação de 
um anel fimótico no pênis. Isso é 
muito comum em diabéticos. Esse 
processo é chamado de fimose se-
cundária.

Diagnóstico
O diagnóstico baseia-se na 

consulta médica com uma boa 
história e exame físico.

Prevenção
A prevenção da fimose secun-

dária baseia-se na boa higiene 
local, evitando ao máximo os pro-
cessos inflamatórios do prepúcio 
que levem a um estreitamento 
desse local.

Tratamento
O tratamento pode ser clíni-

co, com o uso de pomadas à base 
de anti-inflamatórios corticoides 
com bons resultados que podem 
chegar até 50% dos casos nas 
crianças. Quando há falha do tra-
tamento clínico ou quando a situ-
ação é mais grave, o tratamento é 
cirúrgico, a chamada postectomia. 
Trata-se de uma cirurgia rápida 
(geralmente menos que uma hora) 
com alta no mesmo dia nas crian-
ças e podendo ser realizada de 
modo ambulatorial nos adultos.

Divulgação
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A reportagem acompanhou o trabalho na Central de Operação de 
Distribuição da Celesc em São Miguel do Oeste, que atende 33 municípios do 
Extremo-Oeste e monitora cinco subestações de energia em um sistema complexo

KELI FERNANDES

A 
energia que man-
tém casas e empre-
sas em nossa região é 
produzida na segun-
da maior usina hi-

drelétrica do mundo, a Itaipu. Cada 
lâmpada acesa no Extremo-Oeste de-
pende dessa energia. Mas você já pa-
rou para analisar como aquela en-
ergia produzida pela força do Rio 
Iguaçu chega até a sua casa? E quan-
do falta energia, sabe onde está o 
problema?

Para explicar todo esse sistema 
complexo, cheio de detalhes e no-
mes difíceis, acompanhamos o tra-
balho na Central de Operação de Dis-
tribuição da Celesc em São Miguel do 
Oeste, que atende 33 municípios do 
Extremo-Oeste e monitora cinco sub-
estações de energia. Com oito moni-
tores, quatro telefones e um rádio am-
ador, estar na sala de controle parece 
experiência de filme de ficção. Mas 
é real, muito real, especialmente os 
chamados, que não têm fim. Ligação 
após ligação, chamado após chama-
do, é dessa sala que são coordenadas 
todas as operações das 32 equipes de 
eletricistas, técnicos e engenheiros 

que estão na rua. 
é um trabalho constante, das 

6h às 22h, recebendo pedidos e rec-
lamações de cada unidade consum-
idora da região, por meio da central 
telefônica instalada em Florianópo-
lis, que redireciona os pedidos para 
as centrais regionais. Hoje são 300 at-
endentes, atuando em turnos para at-
ender todas as demandas. Ainda, é 
possível reclamar pela mensagem de 
texto, que gera automaticamente uma 
nota de reclamação, enviadas às cen-
trais de distribuição. Para este mês 
a novidade será um sistema de que 
quando a pessoa liga para reclamar 
deverá digitar o número da unidade 
consumidora e automaticamente 
sabe-se que há problemas no forne-
cimento.

O chefe da Divisão Técnica, Si-
las de Bona, explica que a região é 
coberta por redes de transmissão. é 
difícil que haja ao menos 500 metros 
sem uma ligação de energia. Isso des-
de a subestação de Xanxerê, que re-
cebe a energia de Itaipu e redireciona 
para todo o Oeste e Extremo-Oeste. 
Na região da Celesc de São Miguel do 
Oeste são cinco subestações e outras 
duas fora da região, mas que também 
são operadas por aqui em determi-

nados momentos. O que muita gente 
não sabe é que o trabalho é em ca-
deia, com redes interligadas, e que 
a falta de energia na sua casa, lá em 
uma linha distante do interior, pode 
ter origem em outra localidade, em 
outro sistema de distribuição. “Fa-
zendo uma analogia, essa sala é como 
a torre de controle de um aeroporto. 
Aqui está todo o sistema de comuni-
cação e comando de toda a energia 
elétrica da região. Um painel mostra 
todas as subestações, com a central 
de São Miguel do Oeste, e as redes de 
energia que saem de cada uma delas”, 
explica. 

Porém, o que é visto da sala de co-
mando são os troncos principais das 
redes, não há acesso a cada poste, a 
cada rede. Hoje a Celesc trabalha na 
automação dessas redes principais e 
em algumas localidades já é possível 
“abrir e fechar” chaves pelo computa-
dor, mantendo o abastecimento ou di-
minuindo o número de unidades afe-
tadas. “Trabalhamos na automação 
das redes e isso possibilita ligar e de-
sligar chaves direto do CDO, porém 
grande parte ainda é manual e preci-
sa de um eletricista no local para faz-
er esse trabalho. Hoje já são 40 apa-
relhos automáticos e mais 14 entram 

em atividade nos próximos dias. Para 
o próximo ano, outros 100 equipa-
mentos serão instalados e a cobertura 
geral será de quase cem por cento nas 
redes principais”, explica De Bona.

A operação na Central de Dis-
tribuição é feita pelos despachan-
tes. Em São Miguel do Oeste são três 
despachantes e um funcionário de 
apoio, que atua em outra área, mas 
está habilitado também para esse tra-
balho. Um dos despachantes é o téc-
nico industrial Heleno Bizewski, que 
trabalha há oito anos na Celesc. “No 
sistema automatizado”, exemplifica 
ele, “é possível comandar as 14 linhas 
que saem da subestação de São Miguel 
do Oeste e avisos sonoros são emiti-
dos pelo sistema, podendo ser isolada 
a rede pelo computador. Porém, a tec-
nologia ainda não alcança todo o sis-
tema e uma equipe é designada para 
vistoriar a rede e restabelecer o siste-
ma com segurança. Não existe um sis-
tema que diz que o problema é em tal 
local. é possível saber a região, mas se 
a pessoa que causou ou alguém próx-
imo ligar e avisar que há um dano na 
rede, por exemplo, é preciso percor-
rer toda a região e verificar, é preci-
so descobrir o problema”, afirmam De 
Bona e Bizewski.
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Todas essas explicações foram te-
cidas em um dia de chuva calma em 
São Miguel do Oeste. No entanto, o 
tempo é o grande inimigo, especial-
mente em dias de vendaval e granizo. 
“São objetos que voam e são arre-
messados na rede, árvores e outros 
objetos que danificam a rede. Nos-
so grande inimigo hoje é o eucalipto, 
que perde a casca e enverga com mui-
ta facilidade, atingindo redes que es-
tão na margem de segurança. Com o 
sistema podemos controlar apenas 
as redes principais, nas menores ain-
da cabe o trabalho no local, e isso de-
manda tempo, deslocamento. Muitas 
vezes, quando descobrem o proble-
ma, ele é grande e precisa de troca de 
grandes equipamentos, demandando 
ainda mais tempo. Cada reclamação 
chega à central, de onde são desig-
nadas as equipes que estão em cam-
po. Estas, como a central, atuam das 
6h às 22h e madrugada e fins de sema-
na em regime de sobreaviso. O horário 
da madrugada hoje fica sob responsa-
bilidade da central de Chapecó, já que 
a demanda é muito pequena nesse 
horário”, explica De Bona.

Para saber e se preparar para as 
intempéries do clima, a Celesc conta 
com um mapa meteorológico avança-
do, que demonstra a possibilidade de 
temporais e quais os horários. Como 

normalmente temporais acontecem 
ao mesmo tempo e a central de aten-
dimento lota, isso pode atrasar ain-
da mais a resposta. Seguidamente as 
ocorrências são simultâneas e as equi-
pes já estão em andamento, e novas 
reclamações chegam. “De São Miguel 
do Oeste, que atende também Bar-
ra Bonita, Bandeirante e Paraíso, são 
três equipes e acontece uma quar-
ta ocorrência. Alguém vai esperar, vai 
demorar mais. Em dias de tempesta-
de, cada equipe chega a atender até 
15 ocorrências no seu município de 
abrangência. Em casos maiores, ped-
imos apoio, mas muitas vezes fica 
difícil dar vazão, devido ao número de 
ocorrências”, destaca De Bona. “é um 
setor interessante por que não tem 
rotina, como está calmo agora pode 
virar uma correria em poucos minu-
tos. E todo dia há atendimentos, seja 
de defeitos pontuais ou problemas 
maiores”, complementa Bizewski.

Além do trabalho de emergência 
do sistema operacional, as equipes de 
campo atuam no comercial, com li-
gações e cortes de unidades consumi-
doras, na manutenção de equipamen-
tos e de redes e até na poda de árvores. 
“Há diversas maneiras de surgir defei-
tos e sempre precisa da manutenção 
preventiva”, destacam.

As equipes que estão em campo 

têm contato pelo rádio, onde avisam 
os trabalhos já concluídos, quais fo-
ram as demandas e recebem novos 
pedidos. Os novos pedidos para cada 
unidade também são enviados via in-
ternet, já que cada veículo em rua é 
equipado com tablet e GPS, por isso 
cada unidade consumidora tem uma 
referência, o que facilita a localização. 
“O sistema também facilita na local-
ização, pois podemos unir ocorrências 
próximas para a mesma equipe, o que 
dificulta são aqueles chamados onde 
fala-se apenas de falta de energia, 
onde não é possível saber se o prob-
lema é antes ou depois da casa desse 
morador e então é preciso percorrer 
a rede para saber onde está o proble-
ma. A população pode ajudar inform-
ando detalhes, como danos visíveis na 
rede, a localização do dano e até se ele 
está sem energia, mas o vizinho tem. 
A grande dificuldade, no entanto, é a 
demanda em dias de pico”, destacam.

No último dia 27, enquanto a re-
portagem acompanhava o trabalho, 
um transformador queimou no mu-
nicípio de Campo Erê. Atividades 
maiores, como troca de transforma-
dores, cabos e postes, que necessi-
tam de guincho e caminhão muque, 
são realizados pela equipe maior, ter-
ceirizadas, que saem de São Miguel 
do Oeste para atender a região. Neste 

caso, desde o aviso da falta de luz até a 
conclusão do trabalho são pelo menos 
três horas para solução e nesse perío-
do as reclamações continuam chegan-
do. “Eu comparo a rede elétrica com 
uma grande corrente, uma corrente 
infinita, cada poste é um elo, onde es-
tão diversos equipamentos. Para ter en-
ergia, todos os elos dessa cadeia infinita 
têm que estar funcionando de forma in-
falível, e isso não existe, por que sempre 
haverá equipamentos a ser substituídos 
e efeitos externos, causas naturais e de 
pessoas”, enfatiza.

Hoje são cerca de R$ 5 milhões in-
vestidos na manutenção, ampliação 
e modernização das redes. Para o fu-
turo, num prazo de no mínimo cin-
co anos, os planos da Celesc são de 
ter a identificação de fornecimento 
em cada unidade consumidora, com 
evolução do sistema de medicação, 
onde não será mais necessária a lei-
tura e se o medidor estiver sem ener-
gia o aviso virá pelo sistema. “Assim 
poderá se identificar cada unidade 
ou se é um grupo e pelo sistema de 
eliminação será possível identific-
ar o local do problema com precisão. 
Um dia teremos isso, conforme vão 
se barateando e se popularizando as 
tecnologias. Quem sabe um dia não 
precisemos sequer da reclamação”, re-
itera De Bona. 

Central de Operação de Distribuição da Celesc em São Miguel do 
Oeste, que atende 33 municípios do Extremo-Oeste e monitora 
cinco subestações de energia

Para saber e se preparar para as intempéries do clima, a Celesc conta com um 
mapa meteorológico avançado, que demonstra a possibilidade de temporais e 
quais os horários

Fotos: Keli Fernandes/O Líder

Despachante da CDO, Heleno Bizewski, e o chefe da Divisão Técnica, Silas de Bona Hoje a Celesc trabalha na automação das redes principais e em algumas localidades 
já é possível “abrir e fechar” chaves pelo computador, mantendo o abastecimento ou 
diminuindo o número de unidades afetadas
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Caminhada das Lanternas e acendimento das luzes 
foram os primeiros eventos da programação deste ano 

Natal Luz e Magia 2015 tem 
início em Maravilha 

MARAVILHA

A 20ª Caminhada das Lanternas, 
promovida pelo Grupo de Casais Re-
encontristas da Igreja Evangélica de 
Confissão Luterana no Brasil (IECLB), 
e o acendimento das luzes de Natal de-
ram início à programação do Natal Re-
gional Luz e Magia 2015 de Maravilha. 
A caminhada teve início em frente à 
Igreja Evangélica de Confissão Lutera-
na no Brasil e seguiu até a Praça Padre 
José Bunse.

Na praça os coordenadores dos Ca-
sais Reencontristas, Marcio e Marivane 
Lüdke, o pastor Leandro Ristow e a pre-
feita, Rosimar Maldaner, agradeceram 
a participação de todos e enalteceram 
o verdadeiro sentido do Natal. Na se-
quência a prefeita-mirim, Roberta da 
Silva, e o vice-prefeito-mirim, Cássio 
Albrecht, acenderam as luzes natalinas 
instaladas pela administração munici-
pal. Centenas de maravilhenses parti-
ciparam do evento.

Próximas atrações 
A programação do Natal Regional 

Luz e Magia 2015 está sendo organi-
zada pela prefeitura de Maravilha e 
CDL/Associação Empresarial. O pró-
ximo evento será amanhã (6), quando 
será apresentado o espetáculo circen-
se Spirits, a partir das 20h, na Praça Pa-
dre José Bunse.  No mesmo horário e 
local, o Quarteto Instrumental Délcio 
Tavares se apresenta no próximo do-
mingo (13). 

Um dos shows mais esperados, o 
show com a Família Lima, está pro-
gramado para o dia 15, às 20h30, no 
espaço da Rua Coberta, em frente à 
prefeitura. A chegada do Papai Noel 
será no dia 20, a partir das 19h30, junto 
com a apresentação dos alunos da Su-
percordas e a premiação do concurso 
de decoração natalina em vitrines e 
residências.

No dia 31 o Show da Virada encerra 
a programação do Natal Regional Luz e 
Magia 2015. A atração ocorre a partir das 
22h, na Avenida Araucária, com show 
de fogos e apresentação da dupla mara-
vilhense Jean Ficher & Daniel.

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Centenas de maravilhenses participaram da Caminhada das Lanternas 

Lideranças prestigiaram a abertura oficial do Natal Luz e Magia 2015

Acendimento das luzes foi realizado pela prefeita mirim e vice-
prefeito mirim

Aniversariantes: 6/12: Neusa Helena Weber (Rapa Nui), Vilma Bedus-
chi Kreuz (Eletromóveis Kreuz); 7/12: Ademar Piton (Refrigeração Ideal), 
Daniel Drews (Auto Posto Tigrinhos), Kátia Zago Meine (Farmácia Taru-
mã), Vilson Luiz Bernardi (Copema/Cotintas); 8/12: Rubia Nara Schimu-
neck Dal Magro (Farmácia São João), Arildo Marcelo Manica (Casas Mar-
te), Emerson Paulo Bende (Schumann); 9/12: João Carlos Bilibio (Ceraçá), 
Valdeci Engler (Mari Modas); 10/12 Terezinha Frandoloso (Maravilha Mat. 
Construção); 11/12: Beloni Dal Mago (Dal Mago Mat. Construção), Nair 
Scandolara Almeida (Trator Peças Almeida).

5/12: Sábado Mais com atendimento comercial, das 8h às 12h e das 13h 
às 16h.

6/12: Natal Regional Luz e Magia - Espetáculo Circense Spirits, às 20h, 
na Praça Padre José Bunse.

8/12: Reunião da nova diretoria, às 7h, na CDL/Associação Empresarial.

9/12: Ação Social de Natal do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha, 
às 13h30, em Santa Terezinha do Progresso.

12/12 Sábado Mais com atendimento comercial, das 8h às 12h e das 
13h às 16h.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha 
| Av. Maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Em ação inédita no país, foi lança-
do nesta terça-feira (1º), em São Paulo, 
um novo serviço ao cidadão que per-
mitirá a emissão do Cadastro de Pessoa 
Física (CPF) no momento em que é fei-
to o registro da certidão de nascimento. 
Por meio de convênio entre a Receita 
Federal e a Associação dos Registrado-
res de Pessoas Naturais do Estado de 
São Paulo (Arpen/SP), os cartórios vão 
informar os dados do recém-nascido 
ou da pessoa a ser registrada pelo siste-
ma on-line e, imediatamente, o núme-
ro do CPF será repassado e impresso na 
certidão sem nenhum custo.

De acordo com Marcelo Barreto, 
superintendente substituto da Receita 
Federal em São Paulo, a medida foi es-
tendida para todo o Brasil. Ele lembrou 
que, atualmente, para ter acesso ao CPF 
os interessados têm que procurar um 

dos postos da rede conveniada (Banco 
do Brasil, Caixa Econômica Federal e 
agências dos Correios) e pagar a taxa 
de R$ 7,00. A partir de agora o serviço 
passa a ser gratuito, “eliminando discre-
pâncias e facilitando a vida do cidadão”, 
disse Barreto.

A medida, conforme o superinten-
dente, é uma demanda antiga da socie-
dade e, por meio dela, a Receita poderá 
fazer um cruzamento da base de dados 
de forma segura, evitando eventuais 
tentativas de fraudes. “Todos saem ga-
nhando com isso”, afirmou Barreto. 

De acordo com ele, o governo pre-
tende lançar no primeiro semestre do 
próximo ano a mesma sistemática para 
o caso de adolescentes que vão tirar o 
primeiro documento de identificação, 
o Registro Geral (RG), que é emitido 
pelas secretarias de Segurança Pública.

Documentação 
CPF passa a ser emitido junto 
com a certidão de nascimento

http://www.aemaravilha.com.br
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por Deny Alfano

Capacitação
Amerios promove curso de 
formação de conselheiros tutelares

O curso de formação de con-
selheiros tutelares “Desafios 
práticos e teóricos” foi realizado 
pela Associação dos Municípios 
do Entre Rios (Amerios) na se-
gunda (30), terça (1º) e quarta-
feira (2). 

A finalidade do evento foi 
proporcionar a capacitação para 
a prática social dos Conselheiros 
Tutelares da região da Amerios, 
eleitos com mandato previsto de 
10 de janeiro de 2016 a 9 de ja-
neiro de 2020, alinhada ao Esta-
tuto da Criança e do Adolescente 
(ECA) e as atuais normativas do 
Conselho Nacional dos Direitos 
da Criança e do Adolescente (Co-
nanda), com ênfase para a opera-
cionalização das intervenções no 
cotidiano com a rede socioassis-
tencial.

O presidente da Amerios e 
prefeito de Caibi, Dilair Menin, 
e a coordenadora do Colegiado 
de Assistentes Sociais e assis-

tente social de Tigrinhos, Salete 
Sausen, participaram da abertu-
ra destacando a importância das 
atribuições dos conselheiros tu-
telares nos municípios, quanto à 
defesa dos direitos de Crianças e 
Adolescentes e as competências 
deste órgão.

O curso contou com a parti-
cipação de aproximadamente 90 

pessoas e teve como palestrante 
Deise Farias, graduanda em Ser-
viço Social, conselheira tutelar 
de Florianópolis. Deise tem ex-
periência na área de Sistema de 
Garantia de Direitos com ênfase 
no Direito da Criança e do Ado-
lescente, sobretudo na temática 
Conselho Tutelar e medida de 
proteção.

Conselheiros tutelares da região da Amerios participaram da formação 

Amerios/divulgação 

Diretores e conselheiros fiscais da CDL/Associação 
Empresarial participaram de encontro nesta terça-feira

Realizada última 
reunião da diretoria 
2014/2015

GESTÃO

A CDL/Associação Empresa-
rial de Maravilha reuniu diretores 
e conselheiros fiscais para o últi-
mo encontro da gestão 2014/2015. 
A reunião foi realizada na manhã 
desta terça-feira (1º), na sede da 
entidade, sob a coordenação do 
presidente, Jeovany Folle. Em 
pauta, ocorreu a avaliação das úl-
timas atividades e o repasse de in-
formações sobre o crescimento da 
entidade nestes dois anos. 

De acordo com o presidente, o 
quadro de associados, atualmente 
formado por 496 empresas, obte-
ve um crescimento de 31,25% na 
gestão. A receita com soluções 
empresariais também aumentou 
significativamente e hoje repre-
senta em torno de 80% do total 
arrecadado pela entidade. O valor 
disponível em caixa, da mesma 
forma, cresceu 63,51% de janeiro 
de 2014 até outubro de 2015. 

Segundo Folle, a gestão foi 
marcada por muito aprendizado e 

A reunião foi realizada na manhã desta terça-feira, na sede da entidade, 
sob a coordenação do presidente, Jeovany Folle

CDL/AE

conquistas para a entidade. “Con-
quistamos muitas coisas que não 
havíamos planejado, nos supera-
mos em muitos aspectos e isso é 
fruto de um trabalho coletivo. Ti-
vemos falhas e dificuldades, com 
os quais aprendemos, mas tam-
bém valorizamos os nossos acer-
tos”, disse o presidente, ao agra-

decer os diretores pelo trabalho 
realizado e entregá-los uma placa 
de homenagem. 

A nova diretoria, que integra a 
gestão 2016/2017, assume oficial-
mente os trabalhos em janeiro. No 
próximo dia 8, entretanto, já reali-
za a primeira reunião para alinha-
mento das atividades. 

Crianças mal-educadas 
(como reconhecê-las) e 

sentimento cívico
Corrupção? Jeitinho? Desconfiança? Criminalidade? Quem indica? 

Violência? Egoísmo? Depressão? Vocês acham que essas “atitudes” estão 
independentes umas das outras? Na verdade todas têm por trás um prin-
cípio e fundamento comum: um profundo desrespeito do outro, ou seja, 
uma falta de sentimento de interligação e compromisso com o outro e 
com o outro dentro um princípio superior que é a coletividade cívica. O 
sentimento cívico pode ser definido como uma atitude de confiança nos 
outros com vontade de cooperar para a melhoria da sociedade. A des-
confiança, pelo contrário, provoca indiferença e às vezes até mesmo ati-
tudes predatórias sobre os outros e os recursos públicos. E o sentimen-
to cívico é uma questão de educação. Educação que se aprende desde 
criança. Claro, educar uma criança é um dos maiores desafios que se en-
frentam na vida. Especialmente porque não existe manual de instruções. 

Porém nunca é tarde demais para descobrir o que está errado e para 
encontrar o caminho, porque a educação superprotetora ou excessiva-
mente permissiva pode ter consequências desastrosas, não apenas para 
o desenvolvimento da criança, mas também para a dinâmica familiar e 
a sociedade.

Uma criança mimada e mal-educada não é uma criança feliz. Por-
tanto, é muito importante aprender a identificar os sinais de alerta pre-
coces e remediar o mais rapidamente possível.

Mas como reconhecer uma criança mal-educada? Algumas dicas: 
1) As explosões de raiva são comuns quando as crianças são pequenas 
e podem ser consideradas normais até três ou quatro anos, sendo que 
são essencialmente uma maneira que permite que as crianças expres-
sem sua frustração. Quando o bebê é pequeno, é difícil colocar em pa-
lavras o que sente, então expressa através de seu corpo. Além disso, o 
seu nível de autocontrole é ainda muito baixo. Mas crescendo, aumenta 
o controle da expressividade para o que os caprichos não têm lugar. A 
explosão de raiva em idade escolar é geralmente um sintoma de que é 
mimado em excesso. 2) Quando os pais aceitam os “quero/não quero” 
e a criança não se acostuma a receber os “nãos”, ela cresce achando-se 
o centro do universo. Como consequência, nunca será satisfeito. E nem 
sequer aceitará que os outros o estejam. 3) Tenta controlar adultos. As 
crianças são grandes manipuladoras, embora a maioria dos adultos não 
dê conta disso. No entanto, a criança mimada ousa mais e tenta controlar 
o comportamento de seus pais e influenciar as suas decisões. Isso ocorre 
porque não se estabelece uma diferença entre adultos e seus pares; ele 
se sente o centro do mundo e tudo deve se curvar aos seus desejos. 4) 
Não obedece. As crianças precisam de regras, que não só servem para 
protegê-los, mas também para deixar ele se sentir mais seguras e prote-
gidas. Portanto, os pais não devem pedir permissão à criança para que 
eles executem uma determinada coisa e muito menos têm que suborná
-las para que a façam. A criança deve compreender e aceitar que os pais 
têm autoridade e que deve obedecer quando eles pedirem algo razoável. 
5) Nunca ajuda em casa. Quando as crianças são pequenas são muito au-
tocentradas e egoístas. No entanto, após os primeiros três ou quatro anos 
a criança abandona essa atitude, começa a se interessar por sentimentos 
das outras pessoas e tornar-se mais cooperativa. Este é o momento em 
que os pais devem começar a dar-lhes responsabilidades, tais como or-
ganizar brinquedos ou sapatos. 6) Quando a criança entende que alguns 
de seus comportamentos geram constrangimento, aproveita e usa-os 
para chamar a atenção em público. Portanto, não são incomuns birras 
que ocorrem em lugares públicos, mesmo se o avisou que era para com-
portar-se. 7) Não compartilhar suas coisas. Até os quatro anos a maioria 
das crianças não tem um interesse particular em pares, brincar com eles 
em paralelo. No entanto, a partir desta idade começam a jogar juntos e 
compartilhar seus brinquedos. é normal que a criança não queira com-
partilhar alguns de seus brinquedos, os que são especiais e aos quais está 
ligada, mas isso não deve ser a norma. A criança mimada não é apenas 
relutante em compartilhar seus brinquedos e o que possui, mas também 
exige que os outros compartilhem tudo com ele.

Todas essas são as bases de comportamentos profundamente ego-
ístas. E

onde tem egoísmo não tem sentimento cívico, sendo que cada um 
se sente autorizado em fazer a própria lei e a própria vontade, não tendo 
que dar satisfação para ninguém.
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Andressa Kátia Schoeninger
Profa. Adm. MSc

Contato: (49) 9103 8262
e-mail: andressa.schoeninger@unoesc.edu.br

QUANDO NOS EMPENHAMOS AO MáXIMO, 
MANIFESTA-SE A FORÇA DE DEUS

 
Nossa verdadeira natureza é o “ser humano perfeito”. E surgimos 

na face da Terra para manifestar concretamente essa natureza verda-
deira. é fato que “mentalizando-se a grandiosidade, ela se manifesta 
concretamente”. Não se subestime jamais. Mentalize que você é um ser 
grandioso. As pessoas tornam-se aquilo que acreditam ser. Esta é uma 
verdade imutável.

Livro: Mensagens de Luz
reuniões da Seicho-No-ie

terças-feiras às 20 horas 
quintas-feiras às 15 horas
encontro da Mulher feliz

Na associação Local de Maravilha/Sc
rua 27 de Julho, nº 2081

Em comemoração aos 47 anos 
de atividades do Centro de Tradi-
ções Gaúchas (CTG) Juca Ruivo de 
Maravilha, a patronagem promo-
veu, no sábado (28), o tradicional 
baile de aniversário da entidade. O 
aniversário será celebrado em 17 de 
dezembro. 

O baile foi realizado na sede 
social do CTG Juca Ruivo e a ani-
mação ficou por conta do grupo 
Harmonia Fandangueira. Aproxi-
madamente 120 pessoas participa-
ram do evento. 

Durante o baile a tradicionalis-
ta Eneci Gruber, que foi a primeira 
prenda do CTG, entregou um ban-
ner com a imagem da bandeira da 
entidade. “A intenção era entregar 
a bandeira, mas não ficou pronta a 
tempo. Quero retribuir a homena-
gem que recebi do CTG, e a maneira 
que encontrei foi doando uma nova 
bandeira, seguindo o padrão, sem 
alterar nada, somente renovando o 
material para maior durabilidade, 
tendo em vista que a atual bandeira 
tem mais de 30 anos”, frisa. 

Durante o baile a tradicionalista Eneci Gruber fez a entrega 
de um banner com a imagem da bandeira da entidade 

Baile marca aniversário de 
47 anos do CTG Juca Ruivo

TRADICIONALISMO 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Tradicionalistas e amigos prestigiaram o evento

Banner foi recebido por integrantes do CTG Juca Ruivo

Ação beneficente
Adra organiza mutirão de Natal na 
Cidade das Crianças

A entidade Ação de Desenvol-
vimento de Recursos Assistenciais 
(Adra) está organizando um mutirão 
de Natal  na Cidade das Crianças. De 
acordo com os organizadores, o ob-
jetivo é mobilizar a comunidade na 
arrecadação de alimentos e brinque-
dos, que atenderão as famílias mais 
necessitadas na época de Natal. “é 
uma época tão bonita e fazemos tantas 
coisas boas para quem amamos. Mas 
a verdadeira e mais bela expressão do 
amor é amar quem nós não conhece-
mos e se importar com o desconhe-

cido. Somos ricamente abençoados 
e devemos abençoar outras pessoas 
compartilhando as boas graças que re-
cebemos. Qualquer que seja a dádiva 
será bem-vinda àqueles que necessi-
tam. Aqui em Maravilha é o primeiro 
ano que estamos nesse projeto: o  mu-
tirão de Natal”, explicam.

Os pontos de coleta para quem 
deseja contribuir são Iguatemi Ali-
mentos, Mercado Auriverde, Real 
Alimentos, Centro de Beleza Cinara, 
escolas Santa Terezinha, João XXIII e 
Ceja. “Estaremos passando nas casas 

neste sábado (5) nos bairros Pioneiro, 
Floresta e Universitário. Quem puder 
colaborar com um quilo de alimento 
não perecível ou brinquedo, desde já 
agradecemos”, comentam.

Os organizadores enaltecem que 
nos próximos dias estão passando 
pelo Centro e bairros Jardim, Novo 
Bairro, Morada do Sol, União e Pro-
gresso. “Estamos agradecidos com o 
apoio das empresas citadas, e a gráfica 
Grafsul,  pela impressão dos cartazes, 
além dos meios de comunicação que 
estão apoiando”.

As regras de ouro de 
Bill Gates no 

mundo profissional
O desenvolvimento e crescimento profissional é desejo praticamen-

te unânime entre os inseridos no mercado de trabalho. O que se percebe 
é que este desejo vem em proporção muito maior do que o esforço e 
dedicação necessária para o alcance deste, assim buscou-se um texto 
que viesse ao encontro desta afirmativa.

As regras a seguir são atribuídas a Bill Gates, que foi convidado por 
uma escola secundária para uma palestra. Chegou de helicóptero, tirou 
o papel do bolso onde havia escrito onze itens. Leu tudo em menos de 
5 minutos, foi aplaudido por mais de 10 minutos sem parar, agradeceu 
e foi embora em seu helicóptero. Achei interessante e compartilho para 
nossa reflexão:

1. A vida não é fácil — acostume-se com isso.
2. O mundo não está preocupado com a sua auto-estima. O mundo 

espera que você faça alguma coisa útil por ele antes de sentir-se bem 
com você mesmo.

3. Você não ganhará R$ 10.000 por mês assim que sair da escola. 
Você não será vice-presidente de uma empresa com carro e telefone à 
disposição antes que você tenha conseguido comprar seu próprio carro 
e telefone.

4. Se você acha seu professor rude, espere até ter um chefe. Ele não 
terá pena de você.

5. Vender jornal velho ou trabalhar durante as férias não está abaixo 
da sua posição social. Seu avô tem uma palavra diferente para isso: ele 
chama isso de oportunidade. 

6. Se você fracassar, não é culpa de seus pais. Então não lamente 
seus erros, aprenda com eles.

7. Antes de você nascer, seus pais não eram tão críticos como agora. 
Eles só ficaram assim por pagar as suas contas, lavar suas roupas e ouvir 
você dizer que eles são “ridículos”. Então antes de salvar o planeta para a 
próxima geração querendo consertar os erros da geração dos seus pais, 
tente limpar seu próprio quarto.

8. Sua escola pode ter eliminado a distinção entre vencedores e per-
dedores, mas a vida não é assim. Em algumas escolas você não repete 
mais de ano e tem quantas chances precisar até acertar. Isto não se pa-
rece com absolutamente NADA na vida real. Se pisar na bola, está des-
pedido… RUA! Faça certo da primeira vez!

9. A vida não é dividida em semestres. Você não terá sempre os ve-
rões livres e é pouco provável que outros empregados o ajudem a cum-
prir suas tarefas no fim de cada período.

10. Televisão não é vida real. Na vida real, as pessoas têm que deixar 
o barzinho ou a boate e ir trabalhar.

11. Seja legal com os CDFs (aqueles estudantes que os demais jul-
gam que são uns babacas). Existe uma grande probabilidade de você vir 
a trabalhar para um deles.

Boa semana!
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

A parte externa voltará à originalidade com a sacada, 
a cor e a substituição da madeira danificada

CONSERVAÇÃO 

O Museu Padre Fernan-
do Ngel surgiu em 1969, 
quando o promotor pú-
blico José Alberto Barbosa 

palestrou para os estudantes sobre a 
necessidade das pesquisas locais e a 
importância da preservação do his-
tórico da região. As primeiras peças 
foram as cerâmicas dos povos indí-
genas que viveram na Cidade das 
Crianças. 

O museu recebeu as primeiras 
peças do professor e historiador 
Francisco Gialdi. Atualmente, con-
tém moedas brasileiras e estran-
geiras, documentos, material de 
armaria, objetos do lar, material zo-
ológico, exemplares arqueológicos, 
entre outros.

A responsável pelo museu, Emi 
Reichert, comenta que espera que 
os visitantes saiam do museu enri-
quecidos de conhecimento e donos 
de uma experiência única. “A popu-
lação maravilhense tem um precio-
so tesouro no museu”, destaca.

Nesta semana o município rece-
beu uma boa notícia. Um convênio 
inédito foi celebrado entre a pre-
feitura de Maravilha e o Ministério 
Público (MP) de Santa Catarina, por 
intermédio do Fundo de Reconsti-
tuição para os Bens Lesados (FRBL) 
para a obra de restauração, conser-

vação e requalificação do Museu 
Padre Fernando Nagel. A ordem de 
serviço da obra foi assinada pela pre-
feita, Rosimar Maldaner, pela diretora 
de Cultura, Rosi Reichert, e pela em-
presa vencedora da licitação. A obra 
inicia em janeiro.

 “é uma obra inédita para Mara-
vilha. Em nenhum momento que se 
conhece foi feita uma restauração de 
algum bem imóvel no município, e 
graças ao FRBL do Ministério Públi-
co, conseguimos este auxílio, que é a 
parte que o MP está disponibilizando 
para essa reconstituição e reforma”, 
comenta a diretora.

Ainda de acordo com Rosi, o 
prazo para a entrega da obra é de 240 
dias. “A empresa vencedora da licita-
ção é de Palmitos, que já tem aval por 
ter feito uma obra de restauração. 
Como o museu é um bem tomba-
do, tem que seguir todas as normas”, 
analisa.

A diretora frisa que o museu está 
mudando a cara, pois os servidores 
estão realizando cursos específicos na 
área, na parte de manutenção e pre-
servação dos acervos, principalmente 
da Companhia Territorial Sul Brasil.

Casa, na parte externa, 
voltará à originalidade 

“O projeto para restaurar o mu-

seu foi elaborado com base na plan-
ta original que está preservada no 
próprio local, tombado pelo patri-
mônio, e por isso requer perícia na 
execução da obra. A casa foi cons-
truída em 1964. A parte externa vol-
tará à originalidade com a sacada, a 
cor e a substituição da madeira da-
nificada. Já na parte interna, uma 
das mudanças que está autorizada 
a ser realizada é a do layout para 
ampliar a sala de exposições itine-
rantes”, explica Rosi.

A prefeita Rosimar destaca 
que a parceria com o MP foi mui-
to importante e que na obra serão 
contemplados pontos de aces-
sibilidade que são inexistentes 
no local. “Restaurar o museu é 
resgatar muito da nossa história, 
preservar momentos importantes 
que aconteceram no nosso muni-
cípio, além de tornar o local mais 
atrativo e com melhor acesso para 
os visitantes. Contar com o apoio 
financeiro do FRLB tornou possível 
este trabalho”.

O investimento na obra é de 
R$ 253 mil, sendo R$ 121 mil a 
parte do município através do 
orçamento do departamento de 
Cultura e outros R$ 131 mil da 
parceria com o Ministério Público 
através do FRBL.

Museu Municipal Padre Fernando Nagel prepara exposições para épocas 
diferenciadas do ano

Museu, na parte externa, 
voltará à originalidade

Fotos: Arquivo
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S
olidariedade, tolerância, 
compaixão, compreensão 
e principalmente respeito. 
Estas são ações e senti-
mentos que as pessoas de-

veriam ter com o próximo. Mas nem 
sempre é isso que acontece. 

Uma atividade desenvolvida 
pela Secretaria de Saúde de Maravi-
lha buscou exatamente isso: desen-
volver o senso de socialização e aju-
da mútua entre as pessoas. Se você 
encontrou nesta semana, mais pre-
cisamente na terça-feira (1º), uma 
pessoa mascarada com uma placa 
que tinha a indicação “Tenho Aids, 
se você não tem preconceito me dê 
um abraço”, saiba que a pessoa não 
era contaminada, era um figurante 
que te levou ao menos a pensar no 
assunto. 

No dia 1º de dezembro cele-
bra-se o Dia Mundial de Combate 
à Aids, data que também dá início 
ao Dezembro Vermelho, mês dedi-
cado à conscientização das pesso-
as quanto à doença. Para tanto, a 
Secretaria de Saúde de Maravilha 
desenvolveu uma campanha nos 
principais pontos da cidade. 

De acordo com o secretário de 
Saúde, Jonas Dall’Agnol, o Dezem-
bro Vermelho simboliza a luta con-

tra a Aids e o dia 1º foi o dia mun-
dial de mobilização. “O intuito da 
atividade foi sensibilizar as pessoas 
quanto aos cuidados para não se 
contaminar com o vírus HIV e tam-
bém para minimizar os preconceitos 
que os outros têm com essa doença 
e com as pessoas que estão conta-
minadas”, frisando o cuidado que se 
deve ter e que as pessoas contami-
nadas vivem de forma harmoniosa, 
uma vida digna.

Conforme o secretário, a reação 
das pessoas foi bastante variada. 
“Percebemos que as pessoas que 
liam as placas e a compreendiam, 
abraçavam ‘os aidéticos’, foram so-
lícitos, algumas pessoas choravam, 
mas a grande maioria abraçava e 
confortava. Teve várias reações, al-
gumas ignoraram, pessoas precon-
ceituosas, outras parabenizaram, 
mas não abraçaram”, ressalta.

Para a agente comunitária de 
saúde Lurdes Banaceski, que vestiu 
uma das máscaras, foi muito grati-
ficante participar do projeto. “Nós 
tivemos uma surpresa quando al-
guém veio e abriu os braços e abra-
çou a mim e minha colega. Sentimos 
que aquele abraço foi emocionante, 
foi mais do que esperávamos”, lem-
bra, ressaltando que também teve 
pessoas que rejeitaram o pedido, 
principalmente pessoas acima de 50 
anos. 

O metalúrgico Marcelo não teve 
medo, tampouco preconceito, e 
abraçou a causa. Para ele as doen-
ças não devem ser vistas como um 
empecilho para as pessoas desen-
volverem as atividades rotineiras. 
“Isso é importante porque hoje tem 
muito preconceito, e está por toda a 
parte. Você anda na rua e as pessoas 
te olham de forma diferente. Muitas 
têm sua vida interrompida por um 
deslize na vida, e isso é uma forma 

de nós combatermos este preconcei-
to para que as pessoas possam viver 
uma vida comum”, ressalta.

Dia Mundial de Luta Contra a 
Aids

O dia 1º de dezembro foi esco-
lhido como Dia Mundial de Luta 
Contra a Aids em uma Assembleia 
Mundial de Saúde, em outubro de 
1987, com apoio da Organização das 
Nações Unidas (ONU). No Brasil, a 
data passou a ser adotada a partir de 
1988, por uma portaria assinada pelo 
Ministério da Saúde.

Dezembro vermelho alerta so-
bre prevenção da Aids

O mês de dezembro é lembrado 
em todo o mundo como o perío-
do de prevenção e combate à Aids. 
Durante esse período os agentes e 
profissionais das unidades de saúde 
dos municípios também reforçam as 
ações de diagnóstico e tratamento da 
doença.

Em Maravilha, de acordo com 
o secretário de Saúde, a Secretaria 
não realizará outra atividade duran-
te o mês, somente panfletagem nas 
unidades de saúde, mas ressalta que 
durante o ano todo é disponibilizado 
diariamente exames de diagnóstico 
de Aids gratuitamente. “Basta pro-
curar uma das unidades de saúde e 
solicitar o exame. Caso seja confir-
mada a contaminação, o tratamento 
é gratuito”, comenta. 

Conforme Dall’Agnol, atualmen-
te em Maravilha existem 46 pessoas 
em tratamento, sendo 14 homens e 
32 mulheres. “Estes são os casos que 
passam pela Secretaria e que estão 
realizando tratamento. O que preo-
cupa são as pessoas que não sabem 
ou que não se tratam, pois poderiam 
ter uma vida muito melhor se fossem 
tratadas corretamente”, salienta. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Ação foi desenvolvida pela equipe da Secretaria de Saúde

Pessoas mascaradas se passaram por aidéticas

Muitas 
pessoas 
abraçaram 
sem 
nenhum 
preconceito
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Rosiane Poletto Estela Serpa
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Área Vip
revisao@jornalolider.com.br
vip@jornalolider.com.br

 E-mails:

No último dia 25 a Wizard Idiomas realizou o 
3º Pizza Party. O evento, que já é típico e um 
marco da escola, envolveu alunos, familiares e 
amigos para o encerramento de mais um ano 
letivo e para comemorar o Thanksgiving (Dia 
de Ação de Graças), que é a celebração de 
famílias americanas para agradecer as coisas 
boas ocorridas durante o ano.

VILSON E CLAuDIO
Nesta semana quem completa mais um ano de vida é Vilson Luiz Bernardi (8) 
e Claudio Luiz Amancio, popular Cadinho (11). “Que a sabedoria conquistada 
no passar dos anos seja apenas um incentivo para as suas futuras vitórias”. 

Parabéns e muitas felicidades é o que deseja toda a equipe Copema!

Parabéns aos alunos 
da primeira turma 
de cabeleireiros da 
escola Murilo Duarte, 
que após seis meses 
concluíram com 
êxito o curso, sendo 
Laurem, Luciano, 
Sandra, Igor, Dario 
e João Pedro. Os 
profissionais da 
escola Murilo Duarte 
agradecem pela 
confiança, lembrando 
que as inscrições 
estão abertas para 
novas turmas. 

Jeferson, que sua 
vida seja repleta de 

felicidades e que seus 
sonhos se realizem. 

Que você tenha 
forças para superar 
todos os obstáculos 

e coragem para criar 
novos desafios. Feliz 

aniversário (7) e muito 
sucesso. Felicidades 

sempre!

MICHELI 
Na vida existem vários 
caminhos. Ela te guia 

por onde quer que você 
vá, mas as escolhas são 

você quem faz. Que Deus 
encha seus caminhos de 

alegrias e te dê muitas 
felicidades. Parabéns 

pelo aniversário (8).

NAPOLIANA
Acho que a melhor coisa 
que podemos levar dessa 

vida são as amizades 
que passam pelos nossos 
caminhos, e algumas até 

nos ajudam caminhar. 
Nunca desanime perante 
essa vida, que por vezes 

pode até ser tediosa, 
pois com a determinação 

que tens, pode mudar 
esse mundo todo. Feliz 

aniversário (8)!
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

Pense nisso!
Espero que tenham gostado das dicas! 

Excelente fim de semana a todos!

1 - Não gosto da brin-
cadeira de amigo secre-
to. O que eu faço?

Segundo especialistas, os 
profissionais que não gostam do 
amigo secreto devem se esforçar 
para participar. A brincadeira 
pode ser uma forma de melho-
rar o relacionamento entre os 
colaboradores da empresa e a 
confraternização é bem vista 
pela chefia. é um momento em 
que podemos nos aproximar de 
pessoas que conhecemos pouco. 
São essas relações que podem nos 
ajudar a resolver problemas que 
venham a surgir ao longo do ano.

Caso o funcionário realmente 
não possa participar, ele deve 
declinar e explicar suas razões 
de forma sucinta. Só é neces-
sário dizer que não vai partici-
par neste ano por um motivo 
pessoal ou porque tem outro 
compromisso no mesmo dia.

2 - Tirei uma pessoa 
que mal conheço. O que 
eu dou de presente?

Se não houver uma lista de 
presentes e se as dicas são insufi-
cientes para escolher, será preciso 
perguntar para outras pessoas 
para descobrir os gostos do amigo 
secreto. 
Investigue com amigos dela. 
é uma boa oportunidade para 
estreitar a nova amizade.

3 - Não gosto da pessoa 
sorteada. Posso trocar?

Todos devem entrar no clima 
da confraternização. Não deixe 
sua insatisfação transparecer e 
continue na brincadeira, man-
tendo um bom relacionamento 

com todos. Exercite sua capaci-
dade de relacionamento pessoal, 
que sempre será positiva na sua 
carreira. Mas se o sorteado for 
um desafeto, a melhor opção é 
falar com quem está organizando 
o amigo secreto e tentar trocar 
para evitar problemas. A situação 
pode criar constrangimento e 
inviabilizar a confraternização. 
Quando não gosta, não tem jeito.

4 - Tirei o chefe. Que 
presente eu dou para não 
parecer “puxa-saco”?

A primeira regra é não dar um 
presente que custe mais do que 
o valor estipulado no início da 
brincadeira. é importante investi-
gar o gosto e o estilo da pessoa. O 
cuidado com o presente deve ser 
o mesmo dispensado para qual-
quer outro colega de trabalho.

5 - Posso dar um pre-
sente que custe mais do 
que o combinado?

O valor é determinado para 
facilitar a escolha e evitar dife-
renças nos presentes. é melhor 
seguir o que já foi estipulado para 
ninguém se sentir constrangido. 
Se não for possível comprar algo 
exatamente no valor estipulado, 
é melhor optar por um item mais 
caro do que abaixo do combina-
do. Neste caso, o presente pode 
passar no máximo R$ 10. Nada 
de bazar ou ponta de estoque.

6 - O que falar na hora de 
descrever o amigo secreto?

De acordo com especialistas, 
os profissionais só devem falar 
características positivas e evitar 
detalhes físicos. A descrição deve 

enaltecer o respeito e a amizade, 
o resto não deve ser mencionado. 
Encontre palavras positivas e seja 
simpático com seu amigo secreto, 
não fale nada que possa deixar a 
pessoa sem graça ou magoada.

7 - E se eu não gostar 
do presente, o que faço?

Faça cara de paisagem e finja 
que gostou! Não comente com 
colegas, apenas com sua família 
ou amigos fora do ambiente de 
trabalho, pois roupa suja se lava 
em casa. Agradeça, e dependen-
do do que for, tente trocar. Para 
reduzir as chances de o amigo 
secreto não gostar do presente, 
uma sugestão é comprar itens 
que possam ser trocados.

8 - O vale-presen-
te é uma boa opção?

Não é o ideal, pois mostra que 
a pessoa não se preocupou em 
escolher um presente com mais 
carinho. é melhor evitar. Mas essa 
opção pode ser utilizada quando 
não há uma lista de presentes, ou 
quando o profissional não sabe o 
que dar, ou ainda se o seu amigo 
secreto escolheu um vale-presente.

9 - Não encontrei ne-
nhum presente adequado. 

Devo perguntar por outra 
opção ou compro o que 
achar mais conveniente?

Pergunte discretamente por 
outra opção. Observar a mesa 
de trabalho do amigo secreto e 
conversar com outros colegas 
também pode ajudar a ter novas 
ideias. O ideal é tentar atender 
o desejo do sorteado. Quando 
não sabemos o que dar, temos 
que pesquisar mais. Temos 
que dar o que a pessoa quer 
e não o que achamos legal.
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Galeria
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Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

EDEMAR E ALDINA
A vida é um constante recomeço... Não se dê por derrotado e siga adiante, 
as pedras que hoje atrapalham sua caminhada amanhã enfeitarão a sua 
estrada... Parabéns, feliz aniversário! Amamos vocês! 

ANDRESSA 
Feliz aniversário! Que você continue a nos alegrar 
com seu bom humor e seja sempre essa pessoa 
maravilhosa. Que esse seja só mais um de bons anos 
que virão. Parabéns pelo aniversário dia 4. 

JESSIANE
Feliz aniversário! Que Deus em sua 
infinita bondade lhe dê tudo de bom. Que 
você tenha muita alegria, paz, saúde e 
felicidade. Parabéns pelo aniversário (9)! FELIPE 

Que todos os seus sonhos sejam realizados e todos 
os seus desejos alcançados. Feliz aniversário (5)!

LuCAS 
Parabéns pelo seu aniversário (3), que você possa 
ter muitos anos de vida, abençoados e felizes, e 
que estes dias futuros sejam todos de harmonia, 
paz e desejos realizados. Que seu coração, esteja 
sempre em festa. Felicidades sempre!
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Quarteto Fantástico
Quatro adolescentes são conhecidos pela inteligência e pelas 
dificuldades de inserção social. Juntos, são enviados a uma 
missão perigosa em uma dimensão alternativa. Quando os pla-
nos falham, eles retornam à Terra com sérias alterações corpo-
rais. Munidos desses poderes especiais, eles se tornam o Senhor 
Fantástico (Miles Teller), a Mulher Invisível (Kate Mara), o To-
cha Humana (Michael B. Jordan) e o Coisa (Jamie Bell). O grupo 
se une para proteger a humanidade do ataque do Doutor Desti-
no (Toby Kebbell).

(Des)encontro Perfeito
Nancy (Lake Bell) tem 34 anos de idade e leva uma vida 
fracassada no amor. Quando ela viaja a Londres para o 
aniversário de casamento de seus pais, conhece Jack (Simon 
Pegg), que confunde Nancy com a garota que ele está esperando 
para um encontro às cegas. Sem desfazer a confusão, Nancy 
assume a identidade da garota que Jack esperava, e passa uma 
ótima noite ao lado do pretendente. Mas uma hora a mentira vai 
ser descoberta...

CINEMA EM CASA

Variedades
V/06

Susane Zanin Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você já deve ter percebido uma nova moda muito 
fora do comum surgindo nas lojas e revistas espe-
cializadas em moda. é a pantacurt, que poderia ser 
considerada uma versão cropped da calça pantalo-
na, já que a palavra “cropped” significa “cortada”.

Algumas de nós torce o nariz, mas outras já 
fizeram questão de achar uma peça para cha-
mar de sua. Opinião não se discute. Contudo, é 
indiscutível que uma mulher usando uma “calça 
cropped” é a rainha dos olhares por onde for.

E assim, pensamos: será que eu posso usar 
essa tendência? Pode, sim! Basta conhecer seu 
corpo e adaptar o look. Aí vão algumas dicas:

Para as baixinhas que não desejam parecer ainda 
menores, o maior truque é optar por calçados do 
mesmo tom da pele e com o peito do pé aparecendo. 
Além disso, o recomendando é combinar com uma 
blusa de cor igual ou similar para não “cortar” o look. 

Por ser uma peça larga, os quadris podem pa-
recer maiores. Para algumas isso pode ser o pa-
raíso! Nesse caso, pode abusar das estampas! 
Mas para quem não deseja esse efeito a dica é 
chamar atenção para a parte de cima com blu-
sas estampadas ou com tons mais vibrantes. 

Que tal montar um look com calça cro-
pped + top cropped para o final de semana? 
Capriche nos acessórios e saia arrasando!
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Livros
Profissional de inteligência aguda, 
inquieta e inconformada com a 
mesmice reinante, Dayse aprendeu a 
se reinventar enquanto médica e ser 
humano, e hoje pratica um modelo de 
medicina fortemente alicerçado na de-
tecção precoce e na prevenção das do-
enças e, principalmente, a manutenção 
da saúde. O conteúdo do livro expressa 
o seu pensamento acerca de conceitos que envol-
vem a demanda cada vez maior em uma socieda-
de que anseia por saúde: a alimentação funcional.

Nesta nova aventura, Gameknight 
precisa derrotar os monstros da noite 
para salvar não apenas as vidas digitais 
dentro do jogo, como também o mundo 
real. Mas antes precisa descobrir como 
essas criaturas estão sendo geradas tão 
rapidamente. Sua jornada o levará, e a 
seus aliados, a uma nova dimensão, na 
qual ilhas flutuam no Vazio e uma criatu-
ra mortal bate suas asas gigantescas.

Flávio Augusto da Silva lança o “Geração de Valor 2”, uma nova coletânea de textos e 
charges inspiradores. Segundo o autor, “para colher sonhos, é preciso... pensar fora da 
caixa. A maioria das pessoas segue um padrão estabelecido e acredita que coisas exte-
riores a elas limitaram suas opções. Não são capazes de questionar o mundo que lhes 
foi apresentado e colecionam desculpas para não sair do lugar. Enquanto isso, um novo 
mundo continua sendo construído por aqueles que não medem esforços para mudar 
a própria história. Escolha o grupo de que você quer fazer parte. plantá-los. A regra é 
clara: colhemos somente aquilo que plantamos. Persiga incansavelmente os meios para 
alcançar suas metas, sem desculpas esfarrapadas e falta de iniciativa. perserverar. To-
das as vezes que você se dá ao luxo de ficar de saco cheio e desiste de continuar a lutar 
pelo que quer, uma parte de seu futuro que você jamais vai conhecer imediatamente 
morre. Então não desista: transforme cada desafio e cada dificuldade em motivação. O 
sabor da conquista compensará toda a dedicação, o esforço e os riscos assumidos.”

Variedades
V/07

Henrique HübnerGames

é um vídeogame de tiro em primeira pessoa pro-
duzido pela Irrational Games e distribuído pela 2K 
Games. Foi lançado para as plataformas Microsoft 
Windows e Xbox 360 em agosto de 2007; a versão 
para PlayStation 3 foi lançada em outubro de 2008.

A história de BioShock decorre em 1960, no qual 
o jogador controla Jack, depois do seu avião cair no 
oceano, junto a um terminal batisférico que leva à 
cidade subaquática de Rapture. Construída pelo 
magnata Andrew Ryan, a cidade tinha como objeti-

vo inicial ser uma utopia isolada, mas a descoberta 
do Adam, um plasmídeo que dá poderes sobre-hu-
manos, fez com que a cidade entrasse em declínio 
turbulento. Jack tenta encontrar uma maneira de 
escapar, lutando contra enormes quantidades de 
inimigos obcecados por Adam, como os mortíferos 
Big Daddies, enquanto também se encontra com 
alguns humanos sãos e através deles acaba even-
tualmente por aprender mais sobre o passado de 
Rapture.

Assistir à televisão de perto 
deixa a pessoa cega ou vesga?

O chocolate realmente é o grande 
vilão responsável pelas espinhas?

Cabelo molhado não é 
sinônimo de resfriado?

MITO. Embora 
possa haver um subcon-
junto de pessoas cuja 
acne é influenciada 
pela dieta, isso 
provavelmente não 
é verdade para 
todo mundo. 
A inflamação 
pode ter fator 
genético e hor-
monal, além de 
estar relacionada a 
certos medicamentos.

VERDADE. Não é porque você 
está com o cabelo molhado que 
vai pegar um resfriado. Apesar 
disso, resfriados são muito 
mais comuns no 
inverno.

MITO. A criança não deve mesmo assis-
tir televisão muito de perto, mas não porque 
vai ficar vesga ou cega. A televisão emite radia-
ção. Não é saudável ficar a uma distância me-
nor do que dois metros, aproximadamente.
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06/12
Evento natalino 
Espetáculo Circen-

se Spirits – Praça Padre 
José Bunse – 20h – Admi-
nistração Municipal (Em 
caso de chuva, será no 
Parque de Exposições)

Festa com matinê – Sa-
lão Paroquial Católico 
– Clube de Mães Vitória

10/12
Show de aniversário 
da Rádio Líder FM 

– Praça Padre José Bunse 
– 19h30 – Rádio Líder FM 
(Em caso de chuva, será 
no Parque de Exposições)

12/12
Jantar dançante – 
Salão da Linha Três 

Coqueiros – Associação Co-
munitária Três Coqueiros

13/12
Evento natalino 
Quarteto Instrumen-

tal Delcio Tavares – Praça 
Padre José Bunse – 20h – 
Administração Municipal 
(Em caso de chuva, será 
no Parque de Exposições)

15/12
Show com a Fa-
mília Lima – Rua 

Coberta – 20h - Admi-
nistração Municipal

17/12
Encerramento das 
oficinas do Departa-

mento de Cultura – Cen-
tro Sociocultural – 19h 
– Administração Municipal

Gl
o
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Gl

o
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Melissa se descontrola e 
invade o escritório de Emília 
para falar com Pedro. Me-
lissa acusa Anita de seduzir 
Felipe. Lívia acredita que 
deve se afastar de Felipe. 
Dorotéia repreende a atitude 
impulsiva de Melissa. Emília 
conversa com Lívia sobre 
Pedro. Pedro diz a Felipe 
que deseja se desculpar com 
Melissa, que revela sobre 
sua discussão para o marido. 
Roberto propõe ter um filho 
com Anita. Bernardo leva 
Emília ao restaurante de 
Rosa e pede que ela e Vitória 
selem a paz.

Belisa ajuda Juliano, que 
consegue fugir de Guerra. Tóia 
afirma a Romero que não se 
casará com ele. Guerra comu-
nica que Belisa facilitou a fuga 
de Juliano. Domingas desmaia 
de febre e Indira a faz prome-
ter que deixará Juca. Feliciano 
descobre que seu apartamento 
irá a leilão. Luana encontra 
Duda no Morro da Macaca. 
Romero cede à sedução de 
Atena. Conceição avisa a 
Merlô que Belisa foi internada 
novamente. Zé Maria revela 
a Orlando que Tóia é filha do 
cientista morto na chacina de 
Seropédica.

Arthur deixa o restaurante para 
procurar Eliza. Eliza conta 
para Jonatas que foi humilhada 
por Arthur na frente de Caro-
lina. Jonatas pede ajuda a Zé 
Pedro para enganar Rosângela. 
Cassandra diz a Adele que 
mudou seu nome e seu visual 
para se apresentar a Arthur 
como candidata ao concurso 
Garota Totalmente Demais. 
Max procura Eliza no mercado 
das flores, mas acaba acreditan-
do que Cassandra é a menina 
que Arthur procura. Gilda avisa 
a Eliza que conseguiu dinheiro 
para ir ao Rio. Arthur encontra 
Eliza.

Florisval ofende Jonatas. 
Arthur afirma a Carolina que 
escolherá o júri do concurso 
com ela para evitar fraudes. 
Cassandra descobre que a flo-
rista ruiva em que a Excalibur 
tem interesse é Eliza e chan-
tageia Adele. Jonatas procura 
Rosângela e convence a mãe 
de que trabalha honestamen-
te, mesmo morando na rua. 
Fabinho diz a Jonatas que se 
conseguir aprovar o projeto de 
despoluição do rio Tamanduá, 
arrumará um emprego para 
ele na Bastille. Eliza entra no 
carro de Arthur para fugir de 
Jacaré e Braço.

Emília não aceita falar com 
Vitória. Emília e Bernardo 
trocam confidências. Melissa 
e Dorotéia conversam sobre a 
paternidade de Alex. Dorotéia 
decide fazer um exame de 
DNA em Melissa sem que a 
filha saiba. Melissa destrata 
Roberto e Felipe se irrita com 
a esposa. Afonso e Anita se 
beijam. Dorotéia visita Bento e 
Bernardo a vê. Emília descobre 
que Alberto foi internado e 
decide viajar para a Itália. 
Alice conhece Bianca e Felícia. 
Vitória adoece. Lívia afirma 
a Anita que terminará seu 
noivado com Pedro.

Orlando desconfia das 
intenções de Romero com 
Tóia e Zé Maria o orienta a 
procurar Romero. ndressa 
inventa para a imprensa que se 
casará com Merlô e Adisabeba 
se incomoda. Juliano arma 
um plano e consegue libertar 
Belisa da clínica. Orlando pede 
que Dante se afaste de Lara, e 
o policial estranha. A família 
Stewart teme a fuga de Belisa. 
Conceição abriga Belisa e Ju-
liano em sua casa. Dante pede 
ajuda a Tóia para encontrar 
Belisa. Zé Maria decide tirar a 
vida de Tóia. Juliano e Tóia se 
encontram.

Eliza e Jonatas desconfiam da 
proposta de Arthur. Dino deci-
de proibir Gilda de encontrar 
sua tia em Itaguaí. Florisval é 
preso por não pagar a pensão 
dos filhos. Lu destrata Rafael. 
Fabinho questiona se Germano 
está traindo Lili com Carolina. 
Carolina pergunta a Zé Pedro 
se é possível colocar uma 
aposta em contrato. Hugo 
aceita ajudar Eliza e oferece 
a melhor mesa do restaurante 
para ela e Gilda. Débora 
empresta roupas a Eliza. Dino 
descobre que Gilda penhorou o 
colar e deduz que a esposa foi 
atrás de Eliza.

Jonatas não gosta de ver 
Arthur com Eliza. Cassandra 
faz ensaio fotográfico e Adele 
decide inscrevê-la no concurso. 
Jonatas se oferece para ir 
com Eliza visitar a Excalibur. 
Carolina gosta do trabalho 
de Rafael e se interessa em 
agendar uma reunião com o 
fotógrafo. Rafael tira fotos de 
Eliza. Eliza faz um jantar espe-
cial para ela e Jonatas. Arthur 
e Carolina assinam o contrato 
da aposta. Germano incentiva 
Lili a deixar seu luto. Carolina 
observa a foto de Eliza e pensa 
em descartar a modelo de 
Arthur da seleção.

Emília orienta que Pedro per-
maneça na sede da empresa, 
no Rio de Janeiro. Bianca, 
Felícia e Alice decidem unir 
Salomé a Massimo. O Mestre 
conversa com Gema e Zilda so-
bre o dom de Mateus. Massimo 
pede Rosa em casamento. Lívia 
é hostil com Pedro. Anita teme 
se apaixonar por Afonso. Bento 
ofende Raul e acaba preso. Lí-
via e Vitória se entendem. Lívia 
conta a Felipe que terminará o 
noivado com Pedro. Bernardo 
encontra pistas sobre sua 
família biológica.

Juliano afirma a Tóia que 
não está com Belisa e exige 
que a moça se afaste dele. 
Ninfa e Alisson se desespe-
ram ao saber do casamento 
entre Andressa e Merlô. 
Juca ignora o estado de saú-
de de Domingas, que é aju-
dada por uma das amantes 
do marido. Tóia diz a Dante 
que acredita que Belisa es-
teja escondida com Juliano 
no morro e Conceição fica 
aflita. Orlando promete 
a Lara que terminará o 
noivado com Nelita. Romero 
promete fazer um passeio de 
barco com Tóia.

Gilda se surpreende com o 
estado de Eliza. Dino ameaça 
prender Eliza e Gilda teme a si-
tuação. Arthur insiste para que 
Eliza aceite seu convite para 
ser modelo. Zé Pedro avisa 
a Carolina que o contrato da 
aposta será informal. Carolina 
avisa a Dorinha que o teste de 
gravidez deu negativo. A pe-
dido de Cassandra, Hugo liga 
para Felipe Cabral, se fazendo 
passar por Max, e afirma que 
uma camponesa poderá ser a 
Garota Totalmente Demais. 
Florisval flagra Jonatas ven-
dendo balas e ameaça contar 
para Rosângela.

Lili seleciona Eliza para ser 
candidata ao título Garota 
Totalmente Demais. Pietro 
aconselha Carolina a desistir 
da aposta com Arthur. Jonatas 
avisa a Arthur que acom-
panhará Eliza à coletiva de 
imprensa. Adele pede sigilo a 
Cassandra até que a lista das 
selecionadas seja divulgada 
à imprensa. Carolina dá uma 
oportunidade de trabalho para 
Rafael. Rafael conta a Lu 
que namorava Sofia e revela 
como o acidente o modificou. 
Lu diz a Max que será amiga 
de Rafael. Carolina decide 
engravidar de Arthur.

Lívia descobre que Alberto 
sofreu uma cirurgia e precisará 
de cuidados. Mateus afirma a 
Gema que não quer mais saber 
sobre seu dom. Felipe comenta 
com Vitória que Emília viajou 
para a Europa por causa de seu 
pai. Bianca e Pérsio descobrem 
suas identidades e se beijam. 
Rosa revela a Severa que está 
em dúvida sobre o casamento 
com Massimo. Bento sofre 
por sua atitude contra Raul. 
Mateus confessa a Queiroz 
que sentiu vergonha de ser seu 
filho. Alberto confunde Emília 
com Vitória e pede perdão à 
ex-esposa.

Belisa aceita a sugestão de 
Juliano e envia um depoimen-
to em vídeo para a família. 
Juliano ameaça Zé Maria para 
Adisabeba. Domingas teme 
ficar sozinha e Indira incentiva 
a amiga. Andressa e Silvinho 
mudam o visual de Merlô. Tina 
tenta reatar com Rui, mas 
Indira interfere. Úrsula e sua 
família pedem que Duda volte 
para casa. Atena se prepara 
para viajar e Romero promete 
encontrá-la no aeroporto. Ro-
mero tenta convencer Zé Maria 
a deixar Tóia em paz. Tóia e 
Atena esperam por Romero.

Alberto afirma que precisa 
do perdão de Vitória e Emília 
estranha. Felipe rejeita o 
convite de Melissa para viajar. 
Alice incentiva Bento a mudar 
de atitude e pede a Rosa que 
permita a presença do pai em 
sua casa. Gema decide posar 
para Raul. Salomé, Bianca 
e Felícia tentam sabotar o 
relacionamento de Massimo e 
Rosa. Dorotéia tenta conseguir 
um fio de cabelo de Lívia. 
Alberto retoma sua lucidez e 
desmente ter pedido perdão a 
Vitória. Felipe afirma que quer 
ficar com Lívia. 

Romero embarca com Tóia 
e impede que Noé cumpra a 
missão dada por Zé Maria. 
Dante persegue Juliano pelo 
Morro da Macaca, e Conceição 
e Belisa se desesperam. Indira 
conta para Oziel que Tina 
procurou Rui. Alisson e Ninfa 
planejam descobrir os segredos 
de Andressa. Dalila recebe 
um possível comprador do 
apartamento sem que Feliciano 
saiba. Dante visita Lara. Régis 
e Nora se interessam um pelo 
outro. Juliano pede para falar 
com Dante. Atena e Zé Maria 
chegam ao hotel em que Rome-
ro está com Tóia.

Felipe e Lívia se declaram um 
para o outro. Alberto lembra 
da mentira que contou para 
Vitória sobre Emília. Melissa 
se irrita com Alex. Felipe afir-
ma a Lívia que irá se separar 
de Melissa. Rita prepara uma 
apresentação de dança com as 
crianças para a festa do Centro 
Histórico de Belarrosa. Carola 
ouve quando Lívia diz a Anita 
que terminará o noivado com 
Pedro. Melissa inventa para 
Felipe que está grávida. Vitória 
conversa com Alice sobre 
Bento. Bernardo encontra mais 
informações sobre sua origem.

Zé Maria afirma a Romero que 
eliminará Tóia. Juliano insiste 
para que Dante investigue o 
passado de Orlando e do falso 
médico da clínica psiquiátrica. 
Nonato agradece Conceição 
por cuidar de Belisa. Ninfa e 
Alisson descobrem com Silvi-
nho os pontos fracos de Andres-
sa. Juca ameaça Domingas, e 
os vizinhos a socorrem. Breno 
revela a Feliciano que Dalila 
tentou vender seu apartamento. 
Tóia avisa a Merlô que está 
sendo perseguida e ele conta 
para Juliano. Noé captura 
Tóia. Romero volta para salvar 
Tóia.
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SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA

Programe-se

Receita

INGREDIENTES
600 g de chocolate branco
5 ovos (separados clara e gema)
1/2 xícara de chá de açúcar
3 colheres de sopa de rum ou licor 
contreau
1 lata de creme de leite sem soro

MODO DE PREPARO
Derreta o chocolate branco em 
banho-maria ou no microondas 
acrescente o creme de leite e re-
serve. Bata as gemas com a meta-
de do açúcar até ficar bem fofa e 
quase branca, acrescente a mistu-
ra de chocolate e o rum. Reserve. 
Bata as claras em neve bem firme 
e acrescente o restante do açúcar, 
bata até a consistência de suspiro. 
Acrescente à mistura anterior me-
xendo vagarosamente com uma 
colher de pau até ficar uniforme. 
Coloque em um recipiente e levar 
a gelar. 

MUSSe de 
chocoLate BraNco

Variedades
V/08

SáBADO
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Roubando jabuticaba
O garoto vai roubar jabuticaba 
na casa do vizinho. E lá está 
ele, todo contente, enchen-
do sua sacola e colocando 
algumas no bolso, apressado. 
Quando de repente ele ouve 
um barulho, e vê o dono olhan-
do pra ele, furioso dizendo:
- Seu moleque sem-vergonha, 
vou contar pro seu pai.
E o garoto, tranquila-
mente, responde:

- Aproveite e conte agora, 
porque ele está ali no outro pé!

Comedor de polenta
A professora pergun-
tou para o João:
- João, o que você comeu hoje?
- Polenta.
A gargalhada foi geral. Todos 
os dias a professora fazia a 
mesma pergunta e a resposta 
era sempre a mesma para risos 
fervorosos dos amiguinhos. 

João, não aguentando mais, 
contou à mãe, que lhe disse:
- Hoje você vai diz-
er que tomou sopa.
Na sala de aula, a pro-
fessora pergunta:
- O que comeu no al-
moço, João?
- Sopa!
Todos ficam espantados e a 
professora torna a perguntar:
- Quanto?
- Três fatias.

PiadasHORóSCOPO 

áries 
Ofereça compreensão e dê 

apoio à pessoa amada, mas não 
a critique demais ou poderá co-
locar em risco a harmonia con-
jugal. Aposte na diplomacia para 
lidar com os colegas de trabalho. 
E cumpra as obrigações antes de 
pensar em lazer. Evite exagerar 
nas despesas. Nas horas de folga, 
será prazeroso curtir a companhia 
do pessoal de casa.

Touro
Seu lado ciumento vai mostrar 

as garras. Resolva essa crise com 
romantismo. Poderá se encantar 
por alguém que mora longe caso 
esteja só. Espere mudanças no ser-
viço. é possível que discuta com 
colegas. Mantenha a calma. Gaste 
sua grana naquilo que planejou. 
Um segredo de família deverá vir à 
tona. Terá bons momentos com as 
crianças da família.

Gêmeos
Um ex-amor deverá despertar 

saudade. Seja menos ciumenta e 
segure sua língua afiada ao con-
versar com seu par. Sexo quente! 
Seu sonho de ter um negócio po-
derá ganhar mais força. Valorize 
as ações em equipe no trabalho. 
Hora de replanejar o orçamento 
doméstico. Você poderá se estres-
sar com familiares mais jovens. 
Tente segurar as pontas.

Câncer
Paixão à primeira vista poderá 

virar algo mais sério. Seu lado pro-
tetor estará em evidência. Con-
trole seu ciúme. Seja quem você 
é no serviço e poderá se destacar. 
Converse menos durante o expe-
diente. Fase propícia para pedir 
aumento. Sua ajuda será solicita-
da por um parente. 

Leão
Se seu romance é recente, 

mostre ao seu par o quanto é fiel 
e autoconfiante. Mas deixe seu 
amado respirar: muito grude vai 
azedar a relação. Aproveite essa 
fase para cuidar dos seus interes-
ses profissionais e até pedir au-
mento. Boa hora para lidar com 
finanças. Espere momentos ani-
mados e acolhedores na sua casa. 
Poderá viajar para rever alguém 
querido.

Virgem
Paquera será bem-sucedida se 

você tomar a iniciativa. Se já tiver 
alguém, batalhe para dar estabi-
lidade ao romance. No trabalho, 
defina melhor seus objetivos para 
perceber as oportunidades. Che-
gou a hora de colocar as contas 
em ordem. Poderá contar com os 
seus parentes para o que precisar. 
é possível que conquiste algo va-

lioso para o seu lar.

Libra
é provável que um ex-amor 

reapareça. Cuidado com caso 
escondido! Jogue limpo e não dê 
espaço para fofocas sobre sua 
vida sentimental. Sociedade com 
colega poderá ter sucesso. Mas 
não espalhe essa novidade por aí. 
Você vai revelar habilidade para 
faturar. 

Escorpião
Um colega deverá lhe apre-

sentar alguém comprometido. Seu 
coração vai balançar, mas tome 
cuidado para não se machucar. 
Lute pelo seu maior sonho profis-
sional. Um amigo poderá lhe dar 
uma força. Se ganhar uma grana, 
guarde segredo a respeito. Apro-
veite o tempo livre para descan-
sar e curtir bons momentos com 
os familiares.

Sagitário
Tentar realizar sonhos mate-

riais vai dar mais energia à união. 
Clima de romantismo e sintonia 
no ar! Lute por suas ambições 
profissionais! E faça cursos para 
se aprimorar sempre. Não mistu-
re assunto de grana com relação 
de amizade. Promessa de bom 
entrosamento em casa. 

Capricórnio
Surpresas e sedução vão mar-

car a vida a dois. é possível que 
uma viagem não dê certo. Espe-
re outra oportunidade. Se pensa 
em inovar no serviço, o momento 
é este. Lute por uma promoção. 
Sua ambição ajudará você a reali-
zar sonhos. Nos momentos livres, 
fique em casa para organizar mu-
dança nos seus pertences ou até 
mesmo reforma.

Aquário 
Dê um colorido ao romance 

com programas gostosos e decla-
rações inesperadas. Caso secreto 
vai acelerar seu coração. Atuar 
em equipe será produtivo. Corra 
riscos e faça coisas diferentes no 
seu emprego. Acerte as contas 
para respirar com alívio. Fase po-
sitiva para curtir passeios praze-
rosos com seus parentes. 

Peixes
Se estiver paquerando al-

guém, manifeste logo seu desejo 
de compromisso e valorize o en-
volvimento afetivo. Intimidade 
cheia de paixão! Se planeja um 
cargo novo no trabalho, empe-
nhe-se ainda mais e fique de olho 
em rivais. Grana extra a caminho! 
Não aceite excesso de obrigações 
junto ao pessoal de casa. Coloque 
seu lado rebelde para fora e se po-
sicione!
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CASA NOVA

Evento marcou a comemoração das 40 anos da cooperativa em Santa Catarina

Ceraçá inaugura nova sede em Maravilha 

Presente na vida dos maravilhen-
ses desde janeiro de 1976 e em come-
moração aos 40 anos de existência no 
mercado catarinense, a Cooperativa 
de Infraestrutura e Desenvolvimen-
to Vale do Araçá (Ceraçá) investiu no 
bem-estar e comodidade da popu-
lação de Maravilha e inaugurou, no 
sábado (28), sua nova sede, que fica 
ao lado da antiga, na Avenida Sete de 
Setembro, 525, Centro. 

O cerimonial de inauguração foi 
acompanhado pelo presidente da Ce-
raçá, José Samuel Thiesen; secretário 
Regional Valci Dal Maso; prefeita Ro-
simar Maldaner; deputado estadual 
Mauro de Nadal (PMDB); vereador 
Janir Signor (PSDB); representando o 
deputado estadual Marcos Vieira; ve-
reador Doraci Felisiak (PMDB); repre-
sentado o presidente da Câmara de Ve-
readores de Maravilha; vice-presidente 
da Cooperativa Regional Auriverde 
Jacir Martini; presidente do Sicoob 
Credial Hermes Barbieri; representan-
te da Sicoob Creditaipu Carlos Utzig; 
Presidente da CDL/Associação Em-
presarial Jeovany Folle; vice-presidente 
da Ceraça, Nadir Basso, representando 
os demais conselheiros de administra-
ção e fiscal; pároco da Igreja Católica 
Flávio Inácio Heck; gerente de Energia 
e Serviços José Marino Klein; gerente 
da Indústria de Pré-fabricados Mauro 
Simão Thiesen; gerente Contábil e de 
Rec. Humanos, Leoni Maria Weber,;-
gerente Financeiro e Administrativo 
João Carlos Bilibio; supervisor da área 
comercial Delcio Renan Grolli e geren-
te da filial de Maravilha Rosemar Badia 
Biasi, além de demais lideranças de 
Maravilha e da região e a comunidade 
em geral. 

O presidente da Ceraçá lembrou 
o esforço e a dificuldade dos sócios-
fundadores, que muito se dedicaram 
à construção da empresa. “Nosso 
agradecimento especial a cada sócio- 
fundador, ex-dirigentes, aos dirigentes 
atuais, aos gerentes, e principalmen-
te aos associados e clientes que nos 
prestigiaram com sua presença e cola-
boração ao longo destes 40 anos e em 
especial neste ato”, ressaltou frisando a 
contribuição da equipe de funcioná-
rios e engenheiros na organização da 
nova sede. 

Por sua vez, as lideranças ressalta-
ram a importância da Ceraçá para o de-
senvolvimento de Maravilha e de toda a 
região, tanto no fornecimento de ener-
gia quanto no auxílio e disponibilização 
da loja e produtos. 

Após a inauguração, que foi marca-
da pelo tradicional corte de fita e ben-
ção do padre, os presentes participaram 
de um coquetel oferecido pela Ceraçá.

Novo endereço 
A Ceraçá foi fundada em agosto 

de 1974, onde, na época, os 127 funda-
dores tinham um objetivo comum: ter 
energia elétrica em suas propriedades. 
Com o passar dos anos, o leque de ati-
vidades foi sendo ampliado e surgiram 
as seções de consumo. 

Hoje a Careçá conta com uma rede 
com sete lojas, com ampla diversifi-

cação de mercadorias e produtos, nas 
linhas de eletrodomésticos, materiais 
elétricos e de construção, ferramentas, 
produtos de acabamento como pisos, 
tintas, iluminação em geral, ferragens 
entre outros. 

O novo empreendimento comer-
cial da Ceraçá é composto por dois pa-
vimentos, sendo um depósito e uma 
loja. A construção desta arrojada obra, 
segue o novo conceito, já adotado na 
matriz da Ceraçá em Saudades e nas 
filiais de Cunha Porã e São Carlos.

A estrutura da nova sede é pré-
fabricada, com área aproximada de 
1.610,00m², com fechamento em al-
venaria e painéis de concreto. A nova 
sede tem um amplo e moderno espaço 
físico, visando melhorar ainda mais o 
atendimento, a organização interna e a 
exposição de mercadorias e produtos.   

Fotos: Aline da Silva/WH ComunicaçõesCleiton Ferrasso/WH Comunicações

Inauguração foi prestigiada por lideranças Empresa foi aberta para visitação

Colaboradores da Ceraçá de Maravilha receberam o reconhecimento da 
empresa

Nova sede tem área aproximada de 1.610,00m²
Prefeita entregou placa de agradecimento à Ceraçá 

Padre Flávio Heck abençoou as novas instalações 

Corte da fita marcou a inauguração da nova sede
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Os integrantes do diretório do 
Partido Progressista (PP) de Maravi-
lha se reuniram na quinta-feira (3), 
para deliberar sobre o futuro do par-
tido e os rumos que irá seguir. 

Na ocasião, o diretório chegou ao 
consenso que, em virtude da força e 
representatividade do partido, e visto 
o atual cenário político, o Partido Pro-
gressista terá candidatos à majoritária 
já na próxima eleição, assim como vai 
apostar nas novas lideranças para au-
mentar a representatividade junto ao 

Legislativo municipal. O principal ob-
jetivo da nova diretoria é de construir 
um projeto novo por Maravilha, com 
novas ideias e possibilidades, criando 
uma alternativa ao momento político 
atual.

Também participaram do encon-
tro o suplente de deputado estadual 
Altair Silva, o prefeito de São José do 
Cedro Plínio de Castro e o assessor 
do deputado federal e presidente es-
tadual do PP Esperidião Amin, Jonas 
Bringhenti.

O Centro de Referência de Assis-
tência Social (Cras), por meio da Se-
cretaria de Assistência Social e, em 
parceria com a Informar-Unopar de 
Maravilha, formaram 36 alunos da 
terceira idade no curso de informá-
tica. A cerimônia aconteceu nesta 
quinta-feira (3), na sede da Unopar. 
As salas do educandário serviram 
para que os alunos pudessem apren-
der os conceitos básicos de informá-
tica e praticar algumas atividades 
físicas. 

De acordo com a secretária de 
Assistência Social, Flávia Figueire-
do, esta é a segunda turma formada 
e, no próximo ano, pretende-se ter 
nova turma. “Quem quiser fazer o 
curso, basta ter mais de 60 anos, ir 
até a Secretaria de Assistência So-
cial, a partir do dia 21 de dezembro 
até 11 de janeiro, para fazer a inscri-
ção”, explica. 

A aluna Lilian Swertz, 64 anos, 
que estudou até a segunda série, 
considera o aprendizado uma fa-
culdade que superou as expectati-
vas. “Foi maravilhoso. Mexeu com 
a nossa cabeça. Eu nunca pensei 
que pudesse aprender isso. Antes do 
curso eu não sabia ligar o compu-
tador, hoje, até navego na internet”, 
comenta. 

Participaram do momento a 
prefeita, Rosimar Maldaner, os vere-
adores Janir Signor (PSDB) e o Eder 

Esta já é a segunda turma da terceira idade formada 
pelo Cras 

Mais de 30 alunos se formam 
em curso de informática

Governo do Estado define datas de 
recesso no fim do ano

TERCEIRA IDADE

Atendimento ao público

Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

36 alunos da terceira idade se formaram no curso de informática

Alunos aprenderam os conceitos básicos de informática

Moraes (PMDB), a secretária de as-
sistência social, Flávia Figueiredo, 

professores e membros da comuni-
dade.

Representatividade 

Maravilha

Partido Progressista se 
reúne em Maravilha 

Quinhentas empresas compõem 
a CDL/Associação Empresarial 

Aline da Silva/WH Comunicações

Reunião foi realizada na quinta-feira (3) em Maravilha 

O Governo do Estado editou novo 
decreto sobre os dias de atendimento 
ao público no fim deste ano. O Poder 
Executivo decidiu iniciar o recesso no 
dia 21 de dezembro, alinhando a data 
com as dos demais poderes, como o 
Judiciário e o Legislativo. O retorno às 
atividades, no entanto, ocorre no dia 4 

de janeiro, uma segunda-feira, antes 
dos demais poderes.

O secretário de Estado da Admi-
nistração, João Matos, lembra que, des-
contados os feriados de Natal e de Ano 
Novo e os finais de semana, serão seis 
dias úteis de recesso, sendo eles: 21, 22, 
23, 28, 29 e 30 de dezembro.

Durante todo o período de reces-
so, serão mantidos por meio de esca-
las ou plantão os serviços considera-
dos de natureza essencial, como as 
atividades finalísticas das Secretarias 
de Estado da Segurança Pública, Saú-
de, Defesa Civil, Educação e Justiça e 
Cidadania.

Uma das metas da diretoria e co-
laboradores da CDL/Associação Em-
presarial de Maravilha para 2015 foi 
alcançada nesta semana, quando a 
entidade atingiu a marca de 500 em-
presas em seu quadro social. “Alcançar 
esse resultado é consequência do tra-
balho, da qualidade dos nossos servi-
ços, do posicionamento que a entida-
de vem tomando frente às demandas 
e, sobretudo, deve-se à valorização dos 
associados para com a entidade. Por 
essa credibilidade, muitas empresas 
já nos procuram antes mesmo de abri-
rem suas portas”, afirma o presidente 
Jeovany Folle.

Segundo Folle, o empreende-
dorismo notório do município e da 
região também contribui para que a 

CDL/Associação Empresarial se forta-
leça cada vez mais e amplie sua repre-
sentatividade. Nos últimos cinco anos, 
o número de associados aumentou 
119,3%, passando de 228 sócios em 
dezembro de 2010 para 500 associados 
no início de dezembro de 2015.  

Aos que ainda não fazem parte da 
entidade, Folle deixa o convite para 
que conheçam as ações desenvolvidas 
e as soluções empresariais oferecidas 
aos associados. Atualmente, a CDL/
Associação Empresarial agrega em-
presas não somente de Maravilha, mas 
também de outros nove municípios: 
Tigrinhos, Cunha Porã, São Miguel do 
Oeste, Chapecó, Santa Terezinha do 
Progresso, Romelândia, Pinhalzinho, 
Bom Jesus do Oeste e Erechim (RS).
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Municípios
M/01

Tigrinhos
Convênio entre município 
e CEF é assinado

O prefeito, Rudimar Francisco 
Guth, e o gerente da Caixa Econô-
mica Federal (CEF) de Maravilha, 
Paulo Roberto Lorenzetti, tiveram 
reunião nesta segunda-feira (30).

Na oportunidade, o termo de 
convênio nº 819503/2015 e con-
trato de repasse nº 1.023.655-
29/2015, que celebraram a União 
Federal, por intermédio do Minis-
tério das Cidades, representado 
pela CEF, e o município de Tigri-
nhos, foi assinado.

O objetivo da assinatura é a 
execução de ações relativas ao 
programa Planejamento Urbano/
Pavimentação, de vias públicas 
urbanas do município. Os recur-
sos financeiros destinados para a 
execução da obra são R$ 250 mil, 
sendo R$ 245.850 de repasse da 
União e R$ 4.150 de contrapartida 
do município, conforme o crono-
grama de desembolso e plano de 
aplicação constantes do Plano de 
Trabalho.

Ascom/Prefeitura

Projetos buscaram relacionar geometria, plano diretor, 
mobilidade urbana, sustentabilidade, educação, lazer e esporte

Alunos da E.E.B. Professor Sílvio 
Romero constroem minicidade

BOM JESUS DO OESTE

Maquetes de construções são mui-
to utilizadas no campo da engenharia 
civil e arquitetura, pois é inerente ao ser 
humano o desejo de visualizar como 
ficará a edificação almejada. Além dis-
so, também é importante no que diz 
respeito à contextualização entre teoria 
e prática no contexto escolar, uma vez 
que as simulações podem assumir uma 
função fundamental no ensino, sendo 
utilizadas como modelagens ou repre-
sentações de sistemas ou fenômenos 
que são impossíveis de ser reproduzi-
das pelos estudantes em sala de aula.

Dessa forma, através da construção 

da minicidade os alunos dos terceiros 
anos matutino e noturno da Escola de 
Educação Básica Professor Sílvio Rome-
ro de Bom Jesus do Oeste, coordenados 
pela professora de Matemática Angelita 
Schmitt, em um trabalho conjunto com 
os demais professores da unidade es-
colar, procuraram relacionar conceitos 
de diversas disciplinas, destacando em 
especial os aspectos relacionados à ge-
ometria, plano diretor, mobilidade ur-
bana, sustentabilidade, educação, lazer 
e esporte. “Enfim, a maquete possibili-
tou ao aluno uma visão macro de um 
determinado contexto, possibilitando 

a integração de diferentes conceitos, 
percepção esta que a princípio seria 
prejudicada se abordada através dos 
meios tradicionais de ensino”, frisam os 
professores.

Além da construção da minicida-
de, os alunos do terceiro ano noturno 
construíram um galpão para confec-
cionar a referida maquete. Conforme 
destaca Angelita, “independentemente 
de quem partiu a ideia a concretização 
de um projeto dessa magnitude a nível 
de ensino médio só se tornou possível 
graças ao empenho dos educandos e 
a colaboração de todos os professores”.

Alunos utilizaram energia para fazer as maquetes 

Fotos: Divulgação 
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Cunha Porã
M/02

A Secretaria de Educação e o 
Departamento de Cultura, com 
apoio do governo de Cunha Porã, 
promoveu, na noite do dia 25, no sa-
lão nobre da prefeitura, a formatura 
com entrega de certificados para a 
turma de alunos do curso de violão. 
Na ocasião, 12 jovens receberam o 
certificado de conclusão do nível 
avançado e outros 20 alunos foram 
agraciados com condecoração da 
etapa básica e continuarão tendo 
aulas no próximo ano.

O evento solene foi conduzido 
pelo professor de Música Ruben 
Knebel, e contou com a presença 
do prefeito, Jairo Ebeling; do ve-
reador Flavio Biesdorf, que repre-
sentou a Câmara dos Vereadores; 
da secretária de Educação, Crisane 
Frey; da secretária-adjunta, Marise 
Schmidt, e da diretora de Cultura, 
Deivane Gonçalves. Pais, amigos e 
demais familiares também presti-
giaram a programação.

Em seu pronunciamento, Crisa-

Receberam o certificado de conclusão do nível avançado 12 jovens e 20 alunos foram agraciados com 
condecoração da etapa básica e continuarão tendo aulas no próximo ano

Jovens recebem certificados de curso de violão
CAPACITAÇÃO

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Jovens foram agraciados com certificados nos níveis básico e avançado Pais, amigos e demais familiares prestigiaram o evento

ne agradeceu aos pais pela confian-
ça e parabenizou o professor que 
instruiu os alunos com responsabi-
lidade. Também enalteceu o traba-
lho que vem sendo feito na Cultu-
ra, declarando apoio às ações que 
são em prol da população. 

Biesdorf disse que a música faz 
parte da vida, porque desenvolve a 
memória e traz paz. Como músico 

amador, também parabenizou aos 
pais pelo incentivo aos filhos fre-
quentarem o curso. 

O prefeito evidenciou a inten-
ção de criar novos cursos e dispor 
de um novo ambiente para que a 
Cultura seja ainda mais valoriza-
da no município e possa oferecer 
mais oportunidades ao público. 
Ebeling destacou o comprometi-

mento com que os profissionais 
conduzem os trabalhos nesta 
área, e disse esperar que os jovens 
continuem em busca de conheci-
mento.

Para finalizar a programação 
que foi coroada com a entrega dos 
certificados, o professor Ruben 
Knebel ressaltou a satisfação pes-
soal em poder ensinar um pouco 

de tudo que sabe. “Nem todos os 
profissionais sabem repassar o 
seu conhecimento, e paciência é a 
palavra-chave para um bom traba-
lho. Parabenizo a todos os forman-
dos, e espero que no próximo ano 
continuemos este brilhante traba-
lho no município”, destacou Kne-
bel, fazendo um balanço positivo 
deste ano.



 - MARAVILHA - S C, 5 de dezembro de 2015 - edição 358

Bom Jesus do Oeste
M/03

A administração de Bom Jesus 
do Oeste, por meio da Secretaria de 
Saúde, adquiriu um novo veículo 
para ser destinado ao atendimento 
de programas em ações de saúde 
pública do município. 

O automóvel GM Classic LS - 
zero quilômetro, foi adquirido com 
recursos do município por meio 
de licitação pública no valor de R$ 
37.100. O ato de entrega ocorreu na 
manhã de quarta-feira (2), na unida-
de de saúde.

Para o prefeito, Airton Reinehr, 
melhorar o atendimento nos progra-
mas e a comodidade dos pacientes 
são as principais funções do setor de 
saúde. “Através do atendimento pre-
sente, ajudamos as pessoas que não 
podem se locomover a receber o tra-
tamento que merecem. é uma forma 
de estender as ações oferecidas na 
unidade de saúde. Vamos continuar 
trabalhando para equipar a Secreta-
ria de Saúde poder melhor atender 
toda nossa comunidade”, comenta.

Entrega
Saúde recebe veículo para 
realizar ações

Veículo contribuirá com ações da saúde

Divulgação

Reinehr relata que encontros possibilitaram a discussão 
sobre possíveis contemplações

Prefeito e lideranças buscam 
recursos na capital do Estado

VIAGEM

Na última semana o prefeito de 
Bom Jesus do Oeste, Airton Antônio 
Reinehr, esteve em Florianópolis 
com o objetivo de buscar a libera-
ção de recursos para o município. 
Segundo ele, alguns projetos que 
estão protocolados dependem de 
empenho de dinheiro e, por isso, 
existe a necessidade da liberação 
por parte do Estado.

Na oportunidade, visitaram 
os deputados Mauro de Nadal 
(PMDB), Mauricio Eskudlark 
(PSD), Marcos Vieira (PSDB) e Gel-
son Merísio (PSD). Em visita ao ga-
binete do deputado Valdir Cobal-
chini (PMDB), foram confirmados 
recursos no valor de R$ 100 mil. O 
valor será usado para aquisições 
de equipamentos para atender a 
Secretaria de Agricultura; seme-
adeira para plantio de pastagens; 
distribuidor de adubo orgânico; e  
possibilidade de um carretão bas-

culante e ensiladeira.
Várias lideranças foram à ca-

pital: o secretário de Agricultura, 
Antônio Nascimento; o diretor de 
Esportes, Sidnei Walker; os vere-
adores Valdenor Nascimento, Eli-
sandro Scheel, Clair dos Santos 
Serpa e Janiara Keller Ceccon.

O prefeito relata que os en-
contros com os parlamentares e 
autoridades possibilitaram a dis-
cussão sobre possíveis contem-
plações de recebimento de re-
cursos para o município investir 
em infraestrutura e aquisição de 
equipamentos.

Reunião com deputado Valdir Cobalchini garantiu recursos

Divulgação



 - MARAVILHA - S C, 5 de dezembro de 2015 - edição 358

Maravilha
M/04

Os exercícios e coreografias trei-
nados durante o ano 2015, nas au-
las da professora Sílvia de Oliveira, 
foram apresentados no sábado (28), 
pelas mais de 70 meninas pratican-
tes de ginástica rítmica desportiva. 
Os treinamentos são oferecidos gra-
tuitamente pela prefeitura de Ma-
ravilha, por meio do Departamento 
de Esportes, em dois polos da cida-
de. As ginastas fizeram apresenta-
ções em grupo e coreografias solos.

A prefeita, Rosimar Maldaner e 
a secretária de Educação, Roseme-
ri Rodrigues da Silva, prestigiaram 
as apresentações juntamente com 
amigos e familiares das ginastas. O 

momento também foi de homena-
gens e agradecimentos pelo traba-
lho realizado durante o ano. Silvia 
agradeceu a confiança dos pais, 
alunas, patrocinadores e da admi-
nistração.

Além de garantir a modalidade 
na grade de treinamentos da pre-
feitura em 2016, a prefeita parabe-
nizou as ginastas pelo trabalho e 
enfatizou que o objetivo da admi-
nistração é dar oportunidades para 
que as crianças e adolescentes de 
Maravilha se desenvolvam e te-
nham qualidade de vida através de 
diversas modalidades oferecidas 
pelo Departamento de Esportes.

A prefeitura de Maravilha, por 
meio da Secretaria de Saúde, realizou 
na terça-feira (1º) o lançamento dos 
protocolos municipais de Atenção Bá-
sica. A apresentação foi realizada na 
Câmara de Vereadores e contou com 
a participação do secretário da Saúde, 
Jonas Dall’Agnol, equipe da Saúde, ve-
readores e população em geral.

Na ocasião a enfermeira especia-
lista em Gestão Pública, Estratégia 
Saúde da Família e mestre em Saúde 
Pública Juliana Santos apresentou os 
cinco protocolos que serão utilizados 
nos postos de saúde de Maravilha, 
sendo eles: da mulher, do idoso, da 
criança, do adolescente e do adulto. 
Estes protocolos começaram a ser 
implantados na quarta-feira (2), mas 
conforme o secretário de Saúde, a to-
tal eficiência deles deve levar em tor-
no de quatro a seis meses. 

Conforme Dall’Agnol, os protoco-
los foram realizados pela Secretaria de 

Cinco protocolos serão utilizados nos postos de saúde: da 
mulher, do idoso, da criança, do adolescente e do adulto

Protocolos de Atenção Básica 
são apresentados à população 

SAúDE 

Aline da Silva/WH Comunicações

Profissionais da saúde e população em geral participaram da 
apresentação 

Saúde e contou com o auxílio de uma 
equipe técnica contratada para as-
sessorar os trabalhos. “Fizemos estes 
protocolos respeitando os diferentes 
públicos, a demanda e a cultura da 
nossa população. Com eles preten-
demos padronizar os atendimentos 
conforme cada público, melhorando 
as condutas e o atendimento para a 
população”, ressalta. 

Os protocolos levaram cerca de 

90 dias para ser concluídos e durante 
a apresentação foram aprovados pelo 
Conselho Municipal de Saúde e agora 
serão apresentados para os vereadores 
para apreciação e homologação. De 
acordo com Dall’Agnol, as pessoas que 
quiserem mais informações podem 
procurar os profissionais e as unida-
des de Saúde, onde cartilhas com os 
protocolos estarão disponíveis para 
leitura da população. 

Prestigio 

Bônus Fiscal

Ginastas de Maravilha 
promovem apresentação das 
atividades de 2015

Conselho Municipal de 
Agricultura realizará última 
reunião do ano 

Mais de 70 ginastas participaram das apresentações 

Ginastas fizeram apresentações em grupo e coreografias solo

Ascom prefeitura

O Conselho Municipal de Agri-
cultura realizará a última reunião 
do ano na próxima quarta-feira 
(9), na sala de reuniões da prefeitu-
ra. De acordo com o presidente do 
Conselho, Natalino Prante, em pau-
ta estará o Bônus Fiscal.

Nesta semana o assunto foi 
abordado durante a sessão da Câ-
mara de Vereadores, quando foi 
comentado que a última parcela do 
Bônus Fiscal não seria paga neste 
ano. Conforme Prante, existe a pre-
ocupação que isso possa acontecer, 
e desta forma, ele já entrou em con-
tato com a prefeita, Rosimar Mal-
daner, que dará uma resposta na 
reunião sobre o pagamento ou não. 
“Nós sempre cobramos o Bônus das 

administrações passadas e viemos 
fazendo o mesmo trabalho nes-
ta administração. No ano passado 
também existia essa possibilidade 
e a prefeita fez o possível e acabou 
pagando e eu acho que não vai ser 
diferente neste ano. Espero que a 
resposta seja positiva”, frisa.

De acordo com o presidente do 
Conselho, o prazo para pagamen-
to do Bônus Fiscal é o exercício de 
2015, mas geralmente é pago antes 
do Natal. Prante ressalta que exis-
tem em torno de mil propriedades 
rurais em Maravilha, mas que o nú-
mero de blocos é maior, sendo que 
225 agricultores estão aguardando o 
pagamento neste mês, o que repre-
senta aproximadamente R$ 170 mil.



 - MARAVILHA - S C, 5 de dezembro de 2015 - edição 358

Cotidiano
a/21

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) apreendeu, por volta das 
22h50 de quarta-feira (2), aproxi-
madamente 1,05 kg de cocaína em 
Maravilha.

Segundo a PRF, a droga estava 
com um passageiro, de 23 anos, em 
um ônibus que fazia a linha Foz do 
Iguaçu X Porto Alegre. Os policiais 
encontraram a droga enrolada em 
roupas e estava dentro de uma mo-
chila. 

A ocorrência foi encaminhada à 
Delegacia de Polícia de Maravilha.

A primeira apreensão ocorreu no 
domingo (29), nas proximidades da 
Perdigão, na Linha Agroísa em Campo 
Erê. A PM foi informada de que na SC-
305 havia um automóvel abandonado 
e fora da pista. Policiais militares de 
Campo Erê, com o apoio da guarnição 
de Palma Sola, São Bernardino e Polí-
cia Rodoviária Estadual, constataram 
que a caminhonete Hyundai/Vera 
Cruz, placas JMN 580, da Argentina, es-
tava carregada com aproximadamente 
300 kg de maconha. 

A Vera Cruz estava preparada para 
o transporte da droga, sendo necessá-
rio o uso do desencarcerador do Corpo 
de Bombeiros para a retirada dos table-
tes de maconha que estavam no por-
ta- malas. Em consulta ao chassi da ca-
minhonete, os policiais constataram o 
indicativo de furto há cerca de um ano.

Na mesma ocorrência, enquanto 
os policiais da guarnição de Palma Sola 
seguiam para prestar apoio aos milita-
res de Campo Erê, depararam-se com 
um Monza, placas de Pelotas/RS. Ao 
avistar a equipe policial, o condutor 
do veículo empreendeu fuga em alta 
velocidade, perdeu o controle e saiu da 
pista.

O motorista fugiu para um mata-
gal, abandonando o veículo às mar-
gens da rodovia. Os policiais constata-
ram que, dentro do Monza, havia um 
número enorme de maços de cigarro. 
Segundo a embalagem dos produtos, 
eles seriam fabricados no Uruguai. Os 
maços de cigarro estão sob custódia da 
PMRV, serão lacrados, contabilizados 
e, posteriormente, encaminhados à 
Receita Federal.

Nova apreensão
A segunda apreensão aconteceu 

Guarnições de toda a região estiveram envolvidas no trabalho

Polícia apreende cerca de 800 quilos 
de maconha nos dias 29 e 30

CAMPO ERÊ

na segunda-feira (30), também em 
Campo Erê. A ocorrência iniciou na 
madrugada, quando a PM tentou abor-
dar um veículo Ford Fusion, placas de 
Porto Alegre, que não acatou a ordem 
de parada e se evadiu em alta velocida-
de pela SC-160, sentido Saltinho. Ainda 
na madrugada, a PM apreendeu um 
gol, placas de Gaspar/SC, que, possi-
velmente, seria o batedor da droga 
apreendida. O veículo foi levado ao 
pátio do Detran por estar com o licen-
ciamento atrasado. Segundo o tenen-
te do pelotão de Campo Erê, Marcos 
Rosati, as guarnições da região foram 
orientadas para ficar em alerta.

Por volta das 9h15 o sargento da 
PM de Saltinho avistou um guincho 
transportando um Fusion, seguido 
por um Astra, placas de Santa Tere-
zinha do Itaipu, com quatro homens. 
Ao ser abordado, o homem que diri-
gia o Astra empreendeu fuga em alta 
velocidade. Iniciou-se um acompa-
nhamento tático até o município de 
Bom Jesus do Oeste, onde os quatro 
ocupantes abandonaram o veículo e 

fugiram a pé para um matagal. Poli-
ciais de Saltinho conseguiram cap-
turar três dos envolvidos. O guincho 
com o Fusion, o Astra e os três jovens 
foram levados para a Delegacia de 
Campo Erê.

Segundo informações da PM, 
após fugir da guarnição durante a 
madrugada o homem que conduzia 
o Fusion se escondeu num matagal 
próximo à Linha Doze de Novembro, 
pois o motor do carro estava com pro-
blemas. Como o automóvel era sus-
peito e o homem fugiu da guarnição, 
havia indícios de que se transportava 
algo ilegal. Os policiais fizeram um 
cerco no mato e encontraram aproxi-
madamente 455 kg de maconha. Ain-
da durante a tarde, o quarto homem 
que estava no Astra foi localizado e 
entregue na Delegacia de Campo Erê. 

Segundo os detidos, a droga vinha 
do Paraná e seguia para Porto Alegre. 
Também estiveram envolvidas no tra-
balho as guarnições de Bom Jesus do 
Oeste, Tigrinhos e São Miguel do Boa 
Vista.

Fotos: Divulgação

300 kg de maconha foram encontrados no veículo Vera Cruz

O ex-prefeito de Modelo Imílio Ávi-
la, o engenheiro civil João Pedro Kothe, 
e o empresário Claiton Mesacasa fo-
ram condenados a dois anos de prisão, 
cada um em ação penal ajuizada pelo 
Ministério Público de Santa Catarina 
(MPSC). Na ação penal, ajuizada pela 
Promotoria de Justiça da Comarca de 
Modelo, os três foram acusados por cri-
me de responsabilidade.

O promotor de Justiça, Marcos Au-
gusto Brandalise, relata na ação que os 
três denunciados agiram em conluio a 
fim de possibilitar que uma empresa 
pertencente ao prefeito prestasse servi-
ços ao município.

De acordo com a denúncia, o en-
tão prefeito nomeou o engenheiro João 
Pedro como secretário da Comissão de 

Licitação, que trataria da construção 
do Centro de Eventos de Modelo. O 
promotor de Justiça salienta que, antes 
mesmo da publicação do edital de con-
corrência, João Pedro elaborou o proje-
to estrutural da construção, cobrando 
da prefeitura R$ 13 mil pelo serviço.

Sagrou-se vencedora na licitação a 
empresa C2 Engenharia e Construção, 
que tinha Claiton como sócio. O valor 
do contrato foi de R$ 1,98 milhão. Ocor-
re que a vencedora subcontratou parte 
do serviço com outra empresa, a Meta-
lúrgica Modelo, que tem como sócios 
justamente Imílio Ávila e João Pedro 
Kothe.

Assim, o MPSC apontou duas ile-
galidades, ambas contra a Lei de Lici-
tações (Lei 8.666/93): primeiro, a sub-

contratação; segundo, a prestação de 
serviço ao município por empresa per-
tencente à agente público municipal. 
“O procedimento licitatório e posterior 
contratação e subcontratação do obje-
to licitado foram executados de modo 
a permitir que a empresa metalúrgica 
Modelo prestasse serviços ao municí-
pio desrespeitando a Lei”, escreveu o 
promotor de Justiça.

Além dos dois anos de prisão, em 
regime aberto, Imílio, João Pedro e Clai-
ton ficaram inabilitados para exercer 
qualquer cargo público, eletivo ou de 
nomeação, pelo prazo de cinco anos. 
O promotor de Justiça considerou a 
pena insuficiente, e anunciou que irá 
recorrer da sentença, requerendo sua 
majoração.

Ex-prefeito de Modelo e mais dois são 
condenados por crime de responsabilidade

Condenação

Drogas
PRF apreende cocaína 
em Maravilha

Divulgação

SE NÃO VAI PELO AMOR, 
VAI PELA DOR

Na semana passada foi divulgado por uma emissora de televisão um 
interessante trabalho realizado pela Polícia Rodoviária Federal. A ins-
tituição realizava abordagens e convidava os condutores de veículos a 
participarem de uma breve instrução sobre os principais pontos que de-
vem ser levados em consideração para se realizar uma viagem segura e 
tranquila, nela destacando especialmente as condutas que representam 
infrações de trânsito que devem ser evitadas pelo motorista.

Após a instrução, uma vez liberados pelos instrutores, os condutores 
eram acompanhados de longe por policiais rodoviários em viaturas des-
caracterizadas, tudo para verificar a efetividade da educação de trânsito 
anteriormente repassada. O interessante é que de cada dez motoristas, 
oito acabavam cometendo infrações de trânsito indicadas na pales-
tra como potencialmente causadoras de graves acidentes de trânsito, a 
exemplo da ultrapassagem em local proibido pela sinalização.

Esta realidade inevitavelmente nos leva à reflexão. As instituições 
policiais encarregadas da fiscalização de trânsito empenham-se aplican-
do homens e recursos para proporcionar educação de trânsito. Todavia, 
como o estudo acima mencionado demonstrou, para o público adulto 
a efetividade deste trabalho apresenta-se questionável. O mesmo não 
ocorre com os jovens e, principalmente, com as crianças, pois ainda de-
monstram-se receptivos às instruções, conselhos e regras, o que consti-
tui campo fértil para o desenvolvimento de hábitos e atitudes tidas como 
adequadas para a segurança do trânsito.

Aos condutores de veículos que infelizmente não se permitem serem 
convencidos pela palavra amiga e propositiva do policial, resta verga-
rem-se às consequências desagradáveis decorrentes da violação do co-
mando legal, consistentes na aplicação das medidas administrativas e 
penalidades previstas no Código de Trânsito. Neste sentido, vem-me à 
cabeça o velho ditado popular: se não vai pelo amor, vai pela dor!  
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Nahum Sirotsky 
Morreu sábado (28), 

em Tel Aviv, Israel, Nahum 
Sirotsky, jornalista em 
atuação desde a década 
de 1940. Ele faria 90 anos 
no dia 19 de dezembro. 
Nahum havia sido diag-
nosticado com câncer e estava internado em 
uma clínica. Profissional destacado no Brasil e 
no exterior, contabilizou em seu currículo tra-
balhos para veículos como O Estado de S.Pau-
lo, O Globo, Jornal do Brasil e Zero Hora, entre 
outros, e encerrou a carreira em Israel como 
correspondente internacional. Irmão de Sani 
(em memória) e de Soniah, era casado com 
a atriz Beyla Genauer, com quem teve o filho 
Iossef. Ele deixa também cinco netos. Era pri-
mo-irmão de Maurício (em memória) e Jayme 
Sirotsky do Grupo RBS. 

Carlos Arósio
Morreu no sábado (28) o pai da atriz Ana 

Paula Arósio, aos 76 anos. Ele era mecânico in-
dustrial e estava internado no Instituto de Mo-
léstias Cardiovasculares (IMC), em São José 
do Rio Preto, interior de São Paulo. Segundo 
informações do Diário da Região de Rio Preto, 
Carlos não resistiu a um quadro de pneumo-
nia prolongada. Ele sofria de Mal de Parkin-
son, era hipertenso e em julho deste ano pas-
sou a sofrer com o quadro de pneumonia. 

Eldar Ryazanov
Um dos diretores 

de cinema mais popula-
res do período da União 
Soviética, responsável 
por várias comédias, 
morreu na segunda-fei-
ra, em Moscou, aos 88 
anos. Ryazanov passou 
por problemas de saúde nos últimos anos, 
incluindo um infarto. Diretor de filmes muito 
famosos nos anos 1960 e 1970, Ryazanov era 
um dos cineastas favoritos do país, que cap-
tou com humor os absurdos do período co-
munista. Nascido em Samara (sul), ganhou 
fama com Noite de Carnaval em 1956, uma 
comédia ao estilo dos musicais americanos 
que se tornou um grande sucesso no país. A 
comédia mais conhecida de Ryazanov é Iro-
nia do Destino, no qual um homem acorda 
na noite de Ano-Novo em outra cidade, na 
casa de uma mulher. A trama é uma piada 
baseada nas construções de vários edifícios 
idênticos na época soviética. O filme é tão fa-
moso que continua sendo exibido a cada 31 
de dezembro na Rússia. 

Shigeru Mizuki
O lendário artista de 

mangá japonês, famo-
so por seus fantasmas e 
monstros inspirados no 
folclore e seus relatos so-
bre os horrores da II Guer-
ra Mundial, morreu aos 
93 anos. Mizuki, cujo nome verdadeiro era 
Shigeru Mura, foi hospitalizado no início de 
novembro, em Tóquio. Na segunda-feira (30) 
ele faleceu de falência múltipla de órgãos. A 
cidade de Sakaiminato abriga um museu de-
dicado ao seu trabalho, onde as mais de 100 
estátuas de seus personagens atraem milha-
res de turistas e fãs de todo o país.

Albina Soares Bueno
Faleceu no dia 26 de novembro em sua 

residência, aos 81 anos. O seu corpo foi velado 
na Igreja Quadrangular de São Miguel do Oes-
te, sendo sepultado no cemitério municipal.

Sibila Arentz
Faleceu no dia 26 de novembro no 

Hospital de Pinhalzinho, aos 81 anos. O seu 
corpo foi velado na comunidade de Linha 
Dois Irmãos em São Miguel do Oeste, sendo 
sepultado no cemitério da comunidade.

José Bruno dos Santos
Faleceu no dia 26 de novembro, no Hos-

pital de Caridade de Florianópolis, aos 60 
anos. O seu corpo foi velado na Igreja Divino 
Espírito Santo do Bairro Estrela, em São Mi-
guel do Oeste, sendo sepultado no cemitério 
municipal.

Claudia Gianei Hammes Geller
Faleceu no dia 27 de novembro no Hos-

pital Municipal São José de Lages, aos 48 
anos. O seu corpo foi velado e sepultado em 
Joinville.

Antonia Cavalli
Faleceu no dia 28 de novembro no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste, aos 73 
anos. O seu corpo foi velado na Capela de Li-
nha São Paulo em Anchieta, sendo sepultado 
no cemitério da comunidade.

Olimpio Francisco Rossato
Faleceu no dia 29 de novembro no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste, aos 73 
anos. O seu corpo foi velado no Salão da Igre-
ja Matriz de Flor do Sertão, sendo sepultado 
no cemitério municipal.

Amábile Maria Frare Dalviti Pizatto
Faleceu no dia 29 de novembro, no 

Hospital São Paulo de Xanxerê, aos 81 anos. 
O seu corpo foi velado na Casa Mortuária da 
Igreja Matriz de Anchieta, sendo sepultado 
no cemitério municipal.

Paulo Schroeder 
Faleceu no dia 30 de novembro no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste. O seu 
corpo foi velado na comunidade de Linha 
Taipa Alta, em Iporã do Oeste, sendo sepul-
tado no cemitério da comunidade.

Maria Celina Scariot
Faleceu no dia 30 de novembro no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste, aos 
79 anos. O seu corpo foi velado na Capela 
Mortuária de Descanso, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

Adelise Barth
Faleceu no dia 30 de novembro no Hos-

pital Regional de Chapecó, aos 49 anos. O 
seu corpo foi velado na Igreja de Linha Sede 
Capela em Itapiranga, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade.

Zeferino Roveda
Faleceu no dia 30 de novembro no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste, aos 86 
anos. O seu corpo foi velado na capela mor-
tuária da Igreja Matriz de SMOeste, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

Ivar Plestch
Faleceu no dia 1º de dezembro no Hos-

pital São Paulo de Xanxerê, aos 80 anos. O 
seu corpo foi velado na cripta da Igreja Matriz 
de Guaraciaba, sendo sepultado no cemité-
rio da comunidade de Linha São Luiz, em 
Guaraciaba.

Angelo Luiz Pavan
Faleceu no dia 1º de dezembro no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste, aos 71 
anos. O seu corpo foi velado na Capela Mor-
tuária da Igreja Matriz de SMOeste, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

Maria de Lourdes dos Santos
Faleceu no dia 1º de dezembro em sua 

residência, aos 78 anos. O seu corpo foi vela-
do na Capela de Linha Barra Grande - Para-
íso, sendo sepultado no cemitério da comu-
nidade.

Oralino Folle
Faleceu no dia 30 de novembro no Hos-

pital São José de Maravilha, aos 72 anos. O 
seu corpo foi velado na Casa Mortuária e se-
pultado no Cemitério Jardim da Paz.

Edi Ana Potrick
Faleceu no dia 1º de dezembro no Hos-

pital São José de Maravilha. O seu corpo foi 
velado no salão da comunidade de Linha 
Vera Cruz, em Cunha Porã, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

Augusto Germano Kruger
Faleceu no dia 2 de dezembro no Hospi-

tal Regional de Chapecó, aos 82 anos. O seu 
corpo foi velado na Igreja Luterana de Poço 
Parado, em Maravilha, e sepultado no cemi-
tério da comunidade.

Nilo De Marco
Faleceu no dia 28 de novembro vítima 

de infarto, aos 57 anos. O seu corpo foi velado 
na Igreja Matriz Católica, em Iraceminha, e 
sepultado no cemitério da cidade.

A perda de um ente querido é a prova mais dolo-
rosa que o Espírito enfrenta em sua breve passagem 
pela Terra. Como entender um fato que parece fechar 
todas as portas à esperança? Conviver sem a presença 
física de quem tanto estimamos? 

PAI e ESPOSO NILO, o sofrimento é imenso, que 
fica complicado até para compartilhar, faltam palavras 
para expressá-lo. Daríamos tudo por apenas um mi-
nuto na presença do pai, amigo e companheiro Chi-
quinho, pela chance de encontrarmos o mesmo olhar, 
de acariciarmos a face e sentir novamente o seu calor.

Acho que é o momento de pensarmos e entender-
mos que a morte é mais uma passagem, um ingresso 
para uma nova existência, por isso nosso corpo foi feito 
com prazo de validade, para não corrermos o risco de 
passar do tempo necessário para aprendermos o que 
precisamos aprender, e ensinarmos o que precisa ser 
ensinado.

Ninguém parte na véspera, todos temos o momen-
to certo para seguir mais adiante, sei que às vezes, a 
morte não parece justa, contudo, neste mundo que vi-
vemos, de caminhos intrincados, tudo acaba seguindo 
para um único e determinado ponto, agora, com certe-
za não saberemos o por que, é o momento de chorar, 
de sentir saudade, de lembrar o que foi dito e o que não 
foi dito, contudo, não podemos esquecer de continuar, 
pois, como aqueles que partiram, um dia chegará a 
nossa vez de embarcar.

E é vivendo que amadurecemos, evoluímos espiri-
tualmente e passamos a compreender tantas coisas e a 
descobrir novos valores. é vivendo que vamos dia a dia 
encurtando a distância e nos preparando para o reen-
contro que um dia ocorrerá.

Jesus é o consolo, o porto seguro, não foi em vão 
que declarou ser o Caminho, a Verdade e a Vida. E não 
há forma melhor de Jesus estar vivo em nossa existên-
cia, do que compartilhar o seu amor. O amor rompe 
toda e qualquer fronteira. E como diz a oração: amando 
somos amados, consolando somos consolados.

E com Jesus novamente ouviremos o seu exército 

a proclamar: Não existe perda, não 
existe morte, o que chamais de des-
truição, não passa de transformação. 
E fortalecidos seguiremos nossa 
jornada, conscientes de 
que Jesus prossegue a 
nos guiar e a nos mos-
trar que a morte significa 
chegar ao fim e desco-
brir que o fim, em ver-
dade, é apenas um novo 
recomeço.

“Venham a mim, 
todos os que estão cansa-
dos e sobrecarregados, e eu 
darei descanso a vocês. Tomem sobre vocês o meu jugo 
e aprendam de mim, pois sou manso e humilde de cora-
ção, e vocês encontrarão descanso para as suas almas.” 
Mateus 11:28-29

Descanse em paz Nilo De Marco – Popular Chi-
quinho. 

AGRADECIMENTOS: 
A Família enlutada, esposa Delci, e os filhos Mou-

ser e Aldair de Marco agradecem a todas  pela solidarie-
dade prestada neste momento de dor. Em especial ao 
Corpo de Bombeiros e Hospital São José de Maravilha, 
doutor Orlando e enfermeiras. Assommar (Associação 
dos Motoristas de Maravilha), Câmara de Vereado-
res de Iraceminha, prefeitura, Igreja Católica, Esporte 
Clube Nova Estrela – representado pelo amigo Clovis 
Gervasoni, Funerária Brandão pelo serviço prestado, 
comunidade iraceminhense, e a todas as pessoas que 
levaram flores e coroas ornamentando sua sepultura, e 
que trouxeram seu apoio através de palavras de confor-
to e orações, nosso muito obrigado.

A família convida a todos para participarem do 
Culto de 7º dia, que acontecerá domingo, dia 6 de de-
zembro, às 9h na Igreja Católica Santo Antônio de Ira-
ceminha.

MENSAGEM

Dois caminhões carregados com 
diversos produtos oriundos de furtos, 
foram recuperados pelas polícias Civil 
e Militar de Maravilha, na terça-feira 
(1º). Entre os objetos estão portas de 
madeira, janelas de vidro e madeira, ci-
mento, argamassa, tintas, fiação elétri-
ca, motosserras, betoneira, compressor 
de ar, lava-jatos, agrotóxicos, serra cir-
cular, botijões de gás, aparelhos de sol-
da, bebidas, celulares, aparelho GPS, 
furadeiras, pneus, cerâmicas e grande 
quantidade de outras ferramentas e 
materiais utilizados na construção civil, 
todos com registro de furto.

Diversos boletins de ocorrência 
já haviam sido registrados em razão 
de furtos destes materiais. Após uma 
ligação anônima informando o local 
em que possivelmente estariam estes  
furtados, a Polícia Militar, juntamen-
te com a Civil, se deslocaram até uma 
residência no acesso da Linha Três Co-
queiros, onde localizaram o material. 

De acordo com a PM cerca de 15 
pessoas que haviam registrado boletim 
de ocorrência (BO) já reconheceram os 
objetos, porém muitos materiais ainda 
estão estocados na Delegacia. Desta 
forma eles solicitam que quem regis-
trou BO deve comparecer na Delegacia 
com o documento e nota fiscal da mer-
cadoria para fazer o reconhecimento e 

Ação foi realizada pelas polícias Civil e Militar na terça-feira (1º) 

Produtos furtados são recuperados
MARAVILHA 

retirar o material. 
Ainda, segundo a polícia, o lugar 

servia de abatedouro de animais furta-
dos de municípios da região, A polícia 
ainda encontrou patas de um bovino 
marrom, que coincide com um furto 
ocorrido em Saltinho, no domingo (29), 
além de ganchos, facas e um freezer 
cheio de carne.

O proprietário da casa onde foram 
encontrados os objetos não foi locali-
zado, porém, no local os policiais cons-
tataram que o material era utilizado na 
construção de duas casas nos fundos 
do terreno, inclusive com janelas já ins-
taladas e que foram reconhecidas pelo 

proprietário ,que foi vítima de furto.
De acordo com a PM, desde julho 

vem sendo realizado intenso trabalho 
de levantamento de dados e infor-
mações sobre os furtos que tem ocor-
rido no âmbito dos municípios que 
compõem o 3º Pelotão de Maravilha. 
O trabalho é realizado através de um 
procedimento Operacional Padrão de-
nominado de Pós-crime, que consiste 
em um retorno que a Polícia Militar de 
Maravilha faz ao cidadão que foi vítima 
de furto e roubo, buscando assim, obter 
maiores informações e, principalmente, 
dar uma resposta e atenção devida ao 
cidadão que teve seu patrimônio lesado.

Produtos recuperados foram estocados na Delegacia Civil

Polícia Civil/divulgação 

http://www.bibliaon.com/versiculo/mateus_11_28-29/
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Por meio de uma indicação do 
deputado estadual Dirceu Dres-
ch (PT), a Associação Estadual das 
Casas Familiares Rurais e do Mar 
(Arcafar) de Santa Catarina recebeu 
na última semana, na Assembleia 
Legislativa (Alesc), a Comenda do 
Legislativo de 2015. A comenda tem 
como finalidade homenagear e reco-
nhecer o trabalho de todos aqueles 
que promovem o engrandecimento 
social, cultural, político e econômico 
de Santa Catarina.

“Para nós da Arcafar SC e das Ca-
sas Familiares este foi um reconhe-
cimento que vem para demonstrar o 
trabalho, a formação e a dedicação 
de uma equipe de pessoas, profissio-
nais, famílias, parceiros e apoiadores 
do nosso sistema de formação pro-
fissional que tem dado resultados 
expressivos para a agricultura em 
nosso Estado”, frisa o coordenador 
estadual da Arcafar Sul, José Luiz Lo-
renzini, que foi receber a comenda.  

Lorenzini destaca ainda que a 

Aplicativo foi viabilizado por meio de consultoria  do Programa 
SC Rural e será implantado no Estado no decorrer de 2016 

Polícia Militar Ambiental terá ferramenta 
para agilizar a fiscalização 

TECNOLOGIA

Guarnições da Polícia Militar 
Ambiental (PMA) de Santa Catari-
na terão, a partir de 2016, uma nova 
ferramenta para agilizar o traba-
lho a campo e no escritório, com 
significativa economia de tempo: 
o uso de um aplicativo para tablet 
acoplado a uma impressora portá-
til no trabalho de lavrar flagrantes 
ambientais e outras atividades. 

O aplicativo, viabilizado por 
meio de consultoria  do Programa 
SC Rural, já está em uso em proje-

to-piloto no Batalhão da PMA de 
Joinville desde setembro, e deverá 
estar disponível progressivamen-
te, a partir de 2016, para todas as 
unidades da Polícia Ambiental dis-
tribuídas pelo Estado. A ferramen-
ta, que registra no tablet os dados 
coletados no campo, será utilizada 
principalmente no acolhimento 
de denúncias e no tratamento das 
informações coletadas. Entre as 
vantagens do aplicativo estão a ge-
ração de registros e documentos  

com maior celeridade, a economia 
de pessoal e de tempo, propician-
do uma maior presença da PMA a 
campo. Também tornará mais efi-
caz o recolhimento posterior das 
informações, para o trabalho do 
setor de inteligência da Polícia Mi-
litar Ambiental. 

A ferramenta foi desenvolvida 
pela empresa catarinense JAMS 
Informática Ltda, de Joinville, con-
tratada por consultoria e custou R$ 
177 mil, do Programa SC Rural. Ferramenta deve entrar em uso em todo o Estado em 2016

Romeu Scirea

Reconhecimento 
Arcafar SC recebe comenda do 
Legislativo catarinense 

Coordenador estadual da Arcafar Sul recebeu a comenda de Dresch 

formação profissional dos filhos de 
agricultores familiares é merecedora 
de reconhecimento, e as casas fami-
liares vêm a cada ano demonstrando 
a importância desta formação para 
a permanência no setor produtivo 
das famílias. “Mas acima de tudo 
com renda e qualidade de vida atra-

vés de projetos produtivos que estão 
contribuindo para o crescimento 
econômico de todos os setores da 
nossa sociedade”, comenta. “Quere-
mos também agradecer ao deputa-
do Dirceu Dresch por ter lembrado 
e reconhecido o nosso esforço e nos 
agraciar com esta homenagem”, frisa.

Divulgação

Estabilidade 
Leite está com preços estáveis e custos 
em alta no mercado catarinense

De acordo com o Conselho Paritá-
rio Produtor/Indústria de Leite do Esta-
do (Conseleite), os preços de referência 
do leite evoluíram 1,8%, isto é, R$ 0,01 a 
mais por litro. O excesso de chuva dos 
últimos meses afetou a qualidade das 
pastagens e reduziu a oferta.

O Conseleite projetou os valores 
do leite padrão no mês de novembro, 
registrando leve aumento de 1,8%, pas-
sando para R$ 0,9192. O leite acima do 
padrão ficou em R$ 1,0571 e, abaixo do 
padrão, R$ 0,8356. Entretanto, no ter-
ritório catarinense os laticínios pagam 
acima do valor de referência.

O vice-presidente do Conseleite e 
vice-presidente regional da Federação 
da Agricultura e Pecuária do Estado 
(Faesc), Adelar Zimmer, observa que os 
preços não apresentam variações signi-
ficativas desde junho no mercado pri-
mário de produção. “Essa situação se 
complica e se agrava pelo aumento dos 
custos de produção – energia elétrica, 
combustíveis, mão de obra, suplemen-
tos minerais e fertilizantes”, assinala.

Para o presidente da Faesc, José 
Zeferino Pedrozo, a melhoria de preço  

em novembro é insuficiente para repor 
as margens ideais de lucratividade. Ele 
frisa que o mercado vem, durante todo 
o ano, operando com oferta elevada 
e demanda fraca. O resultado é a que-
da na remuneração do produtor. Essa 
situação não é privilégio catarinense: 
no plano nacional o produtor está re-
cebendo 9,4% menos neste ano em 
relação ao mesmo período do ano pas-
sado. Os produtos lácteos com maior 
valor agregado foram os mais afetados 
pelo quadro econômico.

Os produtores de leite enfrenta-
ram dois grandes obstáculos: a baixa 
remuneração obtida na venda e o 
aumento considerável nos custos de 
produção, como a mão de obra, que 
teve alta de 9,7% em consequência, 
principalmente, do reajuste do salário 
mínimo. 

A conjugação do reajuste nos pre-
ços da energia elétrica, combustíveis e 
de mão obra, além da valorização do 
dólar frente ao real, provocou perda do 
poder de compra do produtor de leite 
e gastos elevados na composição dos 
insumos utilizados na produção.
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O atleta maravilhense Leonardo 
Soares participou, entre os dias 21 
e 22 de novembro, do Campeona-
to Brasileiro das Ligas de Judô, em 
Brasília (DF). Soares disputou a ca-
tegoria sub-21 até 66 kg, derrotando 
atletas do Rio Grande do Sul, São 
Paulo e Pernambuco, e perdendo 
a semifinal para o atleta de Minas 
Gerais e na disputa do terceiro lugar 
venceu o atleta do Rio de Janeiro.

Soares, que é treinado pelo sen-

sei Juliano Siebel, também de Ma-
ravilha, treina em São Miguel do 
Oeste e representa a Associação de 
Judô do Extremo-Oeste. Neste ano 
ele já havia conquistado o título 
de campeão estadual na cidade de 
Brusque, vice-campeão Sul Brasi-
leiro na cidade de Gramado (RS), e 
com a conquista do terceiro lugar 
no Campeonato Brasileiro se torna 
um dos melhores atletas do país na 
sua categoria.

Resultados obtidos foram comemorados com recepção e 
carreata em Maravilha

Atletas maravilhenses 
conquistam bons resultados na 
Paralimpíada Escolar 2015

ATLETISMO

Mais uma vez Maravilha foi des-
taque no atletismo, desta vez em 
âmbito nacional. Entre os dias 23 e 
28 de novembro os atletas maravi-
lhenses Daniela Ferraz, Claudinei 
Schneider e Jonas de Lima Victor, 
juntamente com o técnico Douglas 
Lago, participaram da Paralimpía-
da Escolar 2015. A competição foi 
realizada na cidade de Natal, no Rio 
Grande do Norte, e os maravilhen-
ses representaram a Seleção Catari-
nense na modalidade de atletismo.

Daniela Ferraz, conhecida 
também como Dani Maravilha, 
conquistou três medalhas de ouro: 
salto em distância, 100 e 400 metros 
rasos. O atleta Jonas de Lima Victor 
ficou em 2º lugar no arremesso de 
peso. Já o atleta Claudinei Schnei-
der alcançou a 6ª colocação nos 400 
metros rasos e 3º lugar nos 1.500 
metros rasos. Os atletas maravi-
lhenses conquistaram importantes 
resultados, sendo que Claudinei 
e Jonas, devido às conquistas, re-
ceberam a Bolsa Atleta, que Dani 
Maravilha já havia conquistado an-
teriormente.

No retorno os atletas e técnico 
foram recepcionados no trevo da 
cidade. Para comemorar os resulta-
dos obtidos a Associação Esportiva 
e Paradesportiva (Asespp) de Ma-
ravilha, juntamente com a Acema 
e Departamento Municipal de Es-
portes, organizaram uma carreata 
pelas principais ruas e avenidas da 
cidade, que contou com a partici-
pação da comunidade maravilhen-
se, lideranças, pais e amigos.

O técnico Lago ressaltou a par-
ticipação dos atletas e os resultados 
obtidos. “Fico orgulhoso pelo nos-
so trabalho ser reconhecido, pelos 
resultados e bolsas conquistadas. 
Senti uma emoção enorme em ver 
tudo dando certo”, destaca. 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Comunidade maravilhense recepcionou os atletas e técnico 

Dani, Jonas e Claudinei conquistaram ótimos resultados

Carreata foi realizada para comemorar os resultados obtidos

Judô 

Modelo 

Atleta maravilhense conquista o 
bronze no Campeonato Brasileiro 

Escritório Advogado Evandro é 
campeão da canastra

Divulgação

Soares conquistou o terceiro lugar no Campeonato Brasileiro

A final do Campeonato de Canas-
tra, edição 2015, foi realiza na segunda-
feira (30). Os jogos foram realizados no 
Restaurante do Tuma.

Na disputa de terceiro lugar a equi-
pe da Linha Salete venceu por 2x0 As 
Amigas. Na final a Família Reichert per-

deu por 0x2 Escritório Advogado Evan-
dro, que conquistou o título de 2015.

Após os jogos foi realizada a pre-
miação, que contou com a presença do 
prefeito, Ricardo Mladaner, do diretor 
de Esportes, Fabricio Eberardt, e do ve-
reador Valdenir Janich.

Título deste ano foi conquistado pela equipe Escritório Advogado Evandro

Ascom prefeitura
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Brasileirão 2015

O campeonato de futebol de 
campo de Maravilha, taças Sicoob e 
Líder Farma, está acabando. 

A Taça Sicoob Futebol de Campo 
Amador Veteranos definiu os finalis-
tas no domingo (29). No campo da 
SER Vasco da Gama o time da casa 
venceu por 8x2 o Esporte Clube Ca-
narinho Água Parada. No Esporte 
Clube Chinelo Queimado recebeu 
o Serca Madalozzo, que venceu por 
3x1 o time da casa. Com o resultado, 
o jogo foi para os pênaltis, quando o 
Serca Madalozzo foi superior e garan-
tiu a vaga na final vencendo por 4x2. 

O primeiro jogo da final dos ve-
teranos será amanhã (29), no campo 
do Serca Madalozzo, com início às 
9h45.

Já pela Taça Líder Farma – aspi-
rante e principal, os primeiros jogos 
das finais foram realizados no do-
mingo (29). No aspirante a vantagem 
é do Esporte Clube Internacional 
Consoladora, que venceu o primeiro 
jogo por 2x0 do Esporte Clube Cana-
rinho Água Parada. No principal Es-
porte Clube União Bairro Floresta, se 
quiser vencer precisará correr atrás 
do prejuízo, pois perdeu o jogo de ida 

As finais da III Copa Oeste de Fut-
sal nas categorias masculino e femi-
nino livre e sub-15 foram realizadas 
na quarta-feira (2), em Bom Jesus do 
Oeste. 

Maravilha enfrentou Nova Ere-
chim na final, em um jogo difícil. 
Nova Erechim saiu na frente, mas o 
empate aconteceu ainda no primei-
ro tempo. A equipe maravilhense 
AMF/Acema/Kasa/Sicoob/Auriverde 
só conseguiu garantir o título restando 
44 segundos de bola. Após o gol, Nova 
Erechim passou a jogar com goleiro 
linha, porém faltando três segundos 

Maravilha marcou o terceiro gol.  
A AMF agradece a Acema e aos 

patrocinadores de 2015 e solicita no-
vamente o apoio das empresas, pois, 
já está em andamento a nova cam-
panha para o patrocínio das ativida-
des da associação em 2016, e para 
que a entidade possa dar prossegui-
mento no atendimentos aos cerca de 
380 alunos/atletas, e também possa 
desenvolver ainda mais a categoria 
sub-17, que contará com casa de 
atleta e disputará o Campeonato Ca-
tarinense da Federação Catarinense 
de Futsal.

Sub-15 
Maravilha é campeã da III Copa 
Oeste de Futsal

Divulgação

Equipe sub-15 garantiu o título com a vitória de 3x1 sobre Nova Erechim 

Já pela Taça Sicoob será realizado o primeiro jogo da final, 
entre SER Vasco da Gama e Serca Madalozzo

Campeões da Líder Farma 
2015 serão conhecidos amanhã 

Cidade das Crianças conquista Campeonato 
Brasileiro de Genomas

DECISÃO 

Sub-14

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

No aspirante o Internacional Consoladora venceu o primeiro jogo

Canarinho água Parada leva vantagem no jogo final pelo principal

A equipe sub-14 do Projeto Geno-
ma Colorado de Maravilha disputou no 
último fim de semana o Campeonato 
Brasileiro de Genomas, em Campo Erê. 

A campanha somou três vitórias, 
uma derrota e um empate. Na final 
Maravilha empatou no tempo normal 
em 1x1 com Campo Erê e venceu nos 
pênaltis por 5x4. Foram nove gols mar-
cados e cinco sofridos, com um saldo 
positivo de quatro gols. 

Conforme os dirigentes do Geno-
ma Colorado de Maravilha, o título na-
cional vem para coroar os nove anos de 
funcionamento do projeto na Cidade 
das Crianças.

Na chegada a Maravilha, os atle-
tas e professores foram recepcionados 
pelo presidente do Projeto, Nelson Li-
vinalli; presidente da Câmara de Vere-
adores, Odair José Batistello (que tam-
bém acompanhou os jogos); de pais e 
familiares dos atletas. Além da recep-
ção, foi feito um desfile pela cidade.

O técnico da equipe foi o profes-
sor Ítalo Stieven, que foi auxiliado pe-
los professores Eliéser Felipe Livinalli, 
Fernando Henrique Kruger, Vinícius 
Pugliero e Marlisa Wahlbrink. “A ava-
liação foi de que os atletas fizeram uma 
competição com grande qualidade 
técnica e tática, mas acima de tudo, 

por 1x2 do Esporte Clube Canarinho 
Água Parada.

Os jogos de volta serão amanhã 

(6), no Estádio Doutor Leal Filho. Às 
14h45 inicia o jogo do aspirante e às 
16h45 do principal.

Maravilhenses sub-14 conquistaram o título de campeão brasileiro de Genomas

mostrando grande união e uma vonta-
de muito grande de trazer a taça para a 
Cidade das Crianças. Lembrando que 
na semana passada a equipe maravi-
lhense conquistou o título de Campeão 
Estadual, realizando a final na cidade 
de Porto Alegre”, destacam. 

Os dirigentes agradecem aos pais 
e a administração municipal, por meio 
do Departamento de Esportes e Ace-
ma, pelo apoio prestado durante o ano, 
inclusive na disputa das competições. 
“Com as conquistas, Maravilha se des-
taca novamente como um dos princi-
pais núcleos do país, sendo considera-
do referência na conquista de títulos, 
mas principalmente em todas as ativi-
dades desenvolvidas. Isso foi ressaltado 

pelos organizadores da competição e 
por dirigentes do Projeto no Sport Club 
Internacional, de Porto Alegre”, frisam.

Ainda em 2015, Maravilha dispu-
ta as finais do Campeonato Estadual 
sub-11, bem como a Etapa Estadual 
dos Jogos Abertos de Santa Catarina 
(Jasc), de 10 a 18 de dezembro, em Joa-
çaba. Na segunda-feira (7) haverá tor-
neio interno para todos os atletas do 
projeto e na terça-feira (8) será o jantar 
de encerramento, às 20h, no Parque de 
Exposições Carlos Alberto Begrow. Du-
rante o jantar será apresentado o DVD 
de nove anos do Projeto e o relatório 
de atividades. Os interessados devem 
procurar os alunos ou os professores do 
projeto.

Divulgação
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SELEÇÃO 
A minha seleção do Campeonato Brasileiro é a seguinte: Danilo Fernandes (Sport), 

Apodi (Chapecoense), Gil (Corinthians), Geromel (Grêmio) e Douglas Santos (Atlé-
tico-MG); Elias (Corinthians), Jason (Corinthians), Lucas Lima (Santos) e Renato Au-
gusto (Corinthians); Ricardo Oliveira (Santos) e Luan (Grêmio). Técnico: Tite.

hoMeNaGeM 
Bela atitude do departamen-

to de marketing da Chapecoense, 
prestando homenagem aos ex-téc-
nicos do clube. Foram convidados 
Edgar Ferreira, Joel Castro Flores, 
Agenor Piccinim, Mauro Ovelha e 
Gilmar Dal Pozzo. Uma pena que 
dentro de campo o Verdão do Oeste 
perdeu para o Verdinho de Goiás. 

GOLAÇO 
Luan cobrou a falta que defi-

niu o jogo contra o Atlético-MG. 
Passamos o campeonato todo 
olhando Galhardo e Douglas 
cobrando faltas de forma bisonha! 
Se o Luan fosse cobrador oficial 
de faltas desde o início da compe-
tição, seria muito mais destacado, 
elogiado e valorizado. Foi uma 
cobrança de falta magistral.

DOPING
Estou estranhando, no caso em que dois atletas do Inter foram flagrados no exa-

me antidoping, que pouco tem se falado! Muitos da imprensa do Rio Grande do Sul 
estão cautelosos. O que teria acontecido? Ah, se fosse com o Grêmio! Já estariam le-
vantando dados, histórias com outros personagens que passaram por isso.

VAGA
São Paulo e Inter, que lutam pela quarta po-

sição, não merecem estar na Libertadores. Am-
bos se destacam pela desorganização dentro e 
fora de campo. Quem conseguir essa vaguinha 
para a Pré-Libertadores, não passa para fase de 
grupos da competição. Aposto um cafezinho. 
Enquanto o Imortal, que já está classificado 
para a fase de grupos, vai buscar a terceira 
taça na maior competição da América do Sul.

TÁ NA REDE
Está rolando nas redes sociais 

um diálogo fictício entre D’Alessan-
dro e Alisson: “Sabe Alisson estamos 
36 anos sem ganhar um Brasileirão, 
24 anos sem ganhar uma Copa do 
Brasil e cinco anos sem ganhar nada 
além de Gauchão... Mas não impor-
ta, o que importa é estar olhando 
esses olhos lindos que você tem.”

A temporada
Não acabou, mas, os jogadores e a 

comissão técnica do Inter já começaram a 
fazer um balanço. Argel, que assumiu na 
metade do Campeonato Brasileiro, a cada 
entrevista, diz que sua responsabilidade é 
pelo período que está à frente da equipe e 
que coincide com uma fase de recuperação 
do colorado na tabela. O técnico diz que 
o ano que está terminando não pode ser 
rotulado como ruim, já que o Inter, além 
de ter conquistado o Campeonato Gaúcho, 
ainda briga por uma vaga no G4, e que 
poderá dar vaga ao colorado disputar a 
Libertadores da América no ano que vem.

Fazer
Análise da temporada que está en-

cerrando também foi assunto destacado 
por Anderson. O Inter, segundo o atleta, 
termina 2015 de forma razoável, pois o 
planejamento colorado no início deste 
ano era de, inclusive, após 30 anos de 
espera, voltar a conquistar o Campeonato 
Brasileiro. Mas como isso não aconte-
ceu, os torcedores colorados terão que 
se contentar com o que foi conquistado, 
como foi dito anteriormente, o Campe-
onato Gaúcho, e ainda a possibilidade 
de ingressar no G4 na última rodada.

alisson
O Inter tentará manter o goleiro 

por mais uma temporada. Ouço 
que dinheiro para tanto não faltará 
para manter o jogador no Beira-Rio. 
Segundo dirigentes, deverá ser pre-
parado um plano de marketing. Mas 
a direção colorada sabe que goleiro 
não rende muita grana na venda. 
Porém, como se sabe que há um 
MAS em tudo, Alisson terá que per-
manecer no Beira-Rio, mesmo que a 
Europa seja sempre mais atraente.

D’Alessandro
O meio-campista poderá ficar no 

Beira-Rio até a metade de 2016. Até 
lá, o Inter buscará um substituto. Mas 
se surgir proposta dos EUA ou Emi-
rados Árabes, ele aceitará. O jogador 
tem dito para amigos que gostaria de 
jogar no exterior durante dois anos e 
retornar a Porto Alegre para trabalhar 
em algum cargo no Internacional. 

E por falar 
Em G4, o Inter precisa vencer o Cruzeiro 

amanhã (6), às 17h, no Beira-Rio, e ainda ficar 
de olho no jogo do Goiás diante do São Paulo 
em Goiânia. As chances do Goiás em per-
manecer na elite do futebol brasileiro no ano 
que vem são remotas, mas elas ainda existem, 
desde que o time do Mario Sergio vença o São 
Paulo e que Avaí e Figueirense percam seus 
jogos para Fluminense e Corinthians, com-
binações são possíveis, mas improváveis.

A coluna
Deseja cumprimentar os pal-

meirenses, que após duas partidas 
finais emocionantes, disputadas 
diante do Santos, levou a melhor 
sobre o peixe e levantou com mé-
ritos a taça de campeão da Copa 
do Brasil deste ano, e será um forte 
representante brasileiro na próxima 
Libertadores. Salve salve, alviverde!

CHEGA 
Ao final o Campeonato Municipal de Futebol, amanhã, no Estádio Doutor Leal Fi-

lho, nas categorias Aspirante e Principal. Na Aspirante, o Inter da Consoladora enfrenta o 
Canarinho da Água Parada; e na partida da categoria Principal, o União do Bairro Floresta 
enfrenta o Canarinho da Água Parada, com transmissão da Líder FM, a partir das 16h30.
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LAERTE BIEGER

Instrução
Se não vai pelo amor, 
vai pela dor
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Sol com pancadas de chuva de 
manhã e muitas nuvens à tarde. 

À noite tempo firme.

4/12 12h

Produtos furtados 
são recuperados 
em Maravilha

Taça Líder Farma, aspirante e 
principal, define campões amanhã 
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Aline da Silva/WH Comunicações

PM/Divulgação

Pela taça Sicoob credial, o primeiro jogo da final dos veteranos também será amanhã, no campo do Serca Madalozzo

ação foi realizada pelas polícias 
civil e Militar na terça-feira (1º) 

O diferencial
Todo ano é a mesma coisa, faço 
“provocações” quando, na verdade, 
o que pergunto aos amigos nada tem 
de provocação, pelo contrário...

A/09

LUIz CARLOS PRATES

V/08

SUSANE zANIN

Pantacourt
Você já deve ter percebido uma 
nova moda muito fora do co-
mum surgindo nas lojas e revis-
tas especializadas em moda
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